
clima & tempo
Sertão

30o Máx.
23o  Mín.

33o   Máx.
20o  Mín.

35o   Máx.
22o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,095 (compra) R$ 2,097 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,020 (compra) R$ 2,160 (venda)
EURO   R$ 2,728 (compra) R$ 2,729  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

05h51

18h06

2.4m

2.6m

baixa 11h51 0.2m

l Cagepa suspende fornecimento em 5 bairros da capital para manutenção

l Cine Clube da UEPB faz amanhã homenagem ao cineasta Machado Bittencourt

l UFPB inscreve até 19 deste mês para seleção de Residência Médica no HU

l Recital Beneficente acontece hoje à noite no Teatro Lima Penante, na capital 

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Ano CXIX
Número 267

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpb jornalauniao.blogspot.com
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Queda na criminalidade em 
toda a Paraíba chega a 17%

As ocorrências de cri-
mes caíram 17% em toda a 
Paraíba e 9,2% na Grande 
João Pessoa. Os dados fo-
ram apresentados ontem 
durante reunião com a cú-
pula da segurança pública. 
PágINA 4

Efraim defende ações conjuntas 
para combater os efeitos da seca

CARAvANA dA AL

PágINA 18

22,4 mil vão às 
urnas hoje para 
escolher o novo 
reitor da UFCG

PágINA  16

PB tem cinco mil 
fundações e 
associações sem 
fins lucrativos

PágINA 14

O Projeto de Desenvolvi-
mento Sustentável do Cariri 
e Seridó foi lançado ontem 
pelo Governo do Estado e 
prevê investimentos de R$ 
100 milhões. PágINA 17

Projeto beneficiará 
14 mil famílias 
de 55 cidades do 
Cariri e Seridó

pRocaSe

Cerca de 25% das crianças da Paraíba não têm o nome do pai no registro de nascimento. Para reduzir esse 
déficit, o MP está realizando o projeto “Nome Legal”, que deve ser estendido para todo o Estado. PágINA 13

25% das crianças sem o nome do pai

Polícia vai reforçar patrulhamento aquático PágINA 13

Ronaldo Monte lança hoje novo 
livro na capital PágINA 5

FoTo: Marcos Russo

CADERNO ESPECIAL

Maior arquiteto do 
Brasil faleceu ontem 
no Rio de Janeiro aos 
104 anos de idade

Morre Niemeyer

A campanha “Violência 
Contra a Mulher. Denuncie. 
Você não está Sozinha” é 
uma das ações do Governo 
do Estado para enfrentar o 
problema. PágINA 9

A proposta do ministro 
Marco Aurélio Mello de mu-
dar o critério para a definição 
de penas dos condenados 
pelo mensalão foi rejeitada. 
PágINA 4

Estado promove 
campanha de 
combate à violência 
contra a mulher

STF: maioria dos 
ministros rejeita 
proposta para 
reduzir penas 

cidadania MenSalão

Músico francês 
André Baudon 
faz show na 
Usina Cultural

PágINA 8
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FoTo: evandro pereira

FoTo: divulgação

Fo
To

: a
dr

ia
no

 F
ra

nc
o

O governador Ricardo Coutinho participou da reunião mensal de avaliação das ações de segurança pública no Palácio da Redenção

FoTo: arquivo



Assim como ocorre em relação a ou-
tras minorias, o Brasil tem uma dívida 
enorme e secular para com as pessoas 
consideradas deficientes. E esta dívida se 
materializa nas incontáveis restrições diá-
rias que são impostas aos milhões de bra-
sileiros que enfrentam problemas dessa 
natureza. Mais do que isto, é importante 
destacar que a deficiência ainda é motivo 
de discriminação na maior parte do mun-
do, Brasil no meio, e que muitos de seus 
princípios não são refletidos nas políticas 
públicas que, em vários casos, são constitu-
ídas sem a inclusão de todos. 

Sob o tema “Um olhar através da Con-
venção sobre os Direitos da Pessoa com 
Deficiência, da ONU: novas perspectivas 
e desafios”, realiza-se em Brasília desde 
a última segunda-feira, e termina hoje,  a 
3ª Conferência Nacional dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência. É sem dúvida um 
evento que se insere no conjunto de ações 
que contribuem para o resgate da plena ci-
dadania a que têm direito as pessoas com 
deficiência. 

A conferência contou, inclusive, com 
a participação da presidente Dilma Rous-
seff, cujo pronunciamento focou um pon-
to de grande importância: “As pessoas são 
diferentes uma das outras– disse ela – mas 
as oportunidades têm que ser as mesmas. 
E as condições também têm de estar ade-
quadas a estas oportunidades”. O governo 
tem, efetivamente, o dever de estimular o 
tratamento igualitário para todos os brasi-
leiros, em especial para as pessoas com de-
ficiência. Mas, para estas, é de fundamental 

importância que conheçam seus direitos 
descritos na legislação, de movo a buscar 
formas para assegurar e cobrar que os 
mesmos sejam cumpridos. 

Pessoas com deficiência não podem 
ser tratadas como cidadãos de segunda 
classe. O Relatório Mundial sobre Pessoas 
com Deficiência divulgado pela ONUinfor-
ma que15% da população possui algum 
tipo de deficiência, física ou mental. Incum-
be ao Poder Público assegurar as condições 
de igualdade para este imenso segmento 
social. O Brasil, reconheça-se, avança nesse 
marco civilizatório em direitos humanos, 
com a sociedade assegurando mais liber-
dade, igualdade e solidariedade. Liberdade 
que, começa com a eliminação das barrei-
ras físicas e de atitude, as barreiras do pre-
conceito e as que impedem a igualdade de 
oportunidades.

Nas diferentes esferas do poder, não é 
o caso de se ficar esperando que as medidas 
venham de cima para baixo. Ao contrário. 
Já que estamos às vésperas das posses dos 
novos prefeitos municipais na Paraíba, e no 
resto do país, cabe a cada novo gestor que 
implante em suas comunas condições reais 
que possibilitem às pessoas deficientes vi-
ver uma vida normal, com direitos e deve-
res. Afinal, condições para que possam ter 
uma vida digna, sem restrições preconceitu-
osas e, sobretudo, sem empecilhos criados 
pelos que, presunçosamente, se consideram 
normais. 

Normal vem de norma e a maior das 
normas humanas é que todos sejam tratados 
igualmente, para além das suas diferenças. 

Sônia Santos foi ver Mariza em 
Brasília e reclamou da desigualdade de 
tratamento para dois públicos: reinóis 
ficaram sentados; brasis em pé, enchiquei-
rados atrás da cerca. Que chique. Ela saiu 
da província para o Planalto e recebeu o 
tratamento dedicado aos paus-de-arara. 
Não sei se Sônia saiu daqui só para ver 
Mariza. Sônia não explicou esse detalhe no 
seu texto na Internet. Uma vez eu voei para 
verouvir Mariza em Brasília. Mas, desta 
vez, ainda bem que não fui.

Há cinco anos, Portugal ia assumir a 
presidência rotativa da União Europeia. 
Fez-se um espetáculo comemorativo no 
Brasil, com Mariza,em 30 daquele junho, 
véspera da assunção. Por volta da meia-
-noite houve uma festa na Embaixada 
Portuguesa em Brasília com um banquete 
para 200 talheres, menos o meu. Não 
fiquei chateado por não ir ao banquete, 
nem porque só almocei depois do show.
Também não fiquei em pé como aconte-
ceu à Sônia: tive o cuidado de só comprar 
a passagem quando um amigo pegou os 
bilhetes das cadeiras no Teatro Municipal. 

Lembra-se da operação tartaruga que 
houve nos aeroportos brasileiros, depois 

que um avião brasileiro de passageiros foi 
derribado pelos americanos na selva de 
Mato Grosso? Pois foi no primeiro dia da 
greve. Era para o nosso avião sair do Recife 
à uma da tarde, mas só saiu às quatro. De-
sembarcamos em Brasília às sete da noite, 
com o show marcado para as nove. Ainda 
bem que o concerto só teve início depois 
das dez. A cantora ficara encalhada num 
aeroporto de São Paulo e não gostou. Antes 
de cantar, xingou a greve, o que sobrou 
para o Brasil. Ouvivi da quinta fileira.

O discurso de Mariza deve ter pegado 
mal junto à Embaixada, pois a missão dela 
era oficial, e o espetáculo patrocinado pela 
Caixa Geral de Depósitos (a “Caixa” de 
Portugal) mais a Secretaria de Cultura do 
Distrito Federal. Nunca vi na Internet um 
só take daquela cantoria. Uma cantoria 
bonita, com direito a muitas rosas brancas 
atiradas para a cantora. Foi um espetáculo 
sob a regência de Jacques Morelenbaum, 
aquele que tocou com Tom Jobim, Gil, Ca-
etano, Gal Costa e a própria esposa, Paula 
Morelenbaum, cantora mais conhecida 
no mundo lá fora que no Brasil. Não sei se 
Sônia Santos ouviuviu; eu ouvivi, sentado 
como um reinol, e aplaudi em pé.

Editorial

Um
Penhasco na cabeça

A cidadania do deficiente

Sônia Santos e Mariza

Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br
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Dois

“Quem com muitas pedras mexe, uma lhe cai na cabeça”. No meu 
caso, caiu um verdadeiro penhasco. Desculpem tantas falhas.”    

Por volta da meia-noite, houve uma festa na Embaixada 
portuguesa com um banquete para 200 talheres, menos o meu.”

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA,  6 de dezembro de 2012

CONTATO: opiniao.auniao@gmail.com  REDAÇÃO: 83.3218-6511/3218-6509
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Com 26,8%, a Paraíba é o primeiro 
Estado do Nordeste, entre o pri-
meiro semestre de 2011 e 2012, 
com maior ganho  de  participação  
observados  na  faixa acima de 
três salários mínimos. Os dados 
foram divulgados pela Sudene, no 
“Emprego e Rendimento”.  Em se-
guida vêm  Rio Grande do Norte 
(19,2%), Ceará (14,5%), Ser-
gipe  (13,6%),  Piauí  (11,1%),  
Pernambuco  (9,0%), Maranhão 
(3,1%)  e Bahia (0,9%). Ala-
goas  apresentou retração  de  
13,4%.  Na criação de emprego 
a Paraíba também aparece bem 
colocada, enquanto que nesse 
item Alagoas foi mal de novo: 
perdeu mais de 37 mil vagas.

O ministro Agnaldo Ribeiro, 
do Ministério da Cidade, 
deve estar se lamentando 
de ter dito que dinheiro tem, 
mas faltam projetos. Os pre-
feitos eleitos da Paraíba es-
tão abarrotando sua mesa 
com todo tipo de projetos 
em busca de recursos. 

Aos 85 anos, o paraibano 
Ariano Suassuna continua 
mais ativo  do que nunca. Na 
última terça-feira proferiu 
“aula-espetáculo” no Estado 
das Minas Gerais,  dentro de 
um evento do PSB, partido ao 
qual é fi l iado e do qual não 
perde um evento. 

Desde ontem, o Conselho Nacio-
nal de Justiça  está realizando 
uma revisão de inspeção para 
verificar o funcionamento das 
serventias e dos órgãos pres-
tadores de serviços notariais e 
de registro do Estado, os cha-
mados cartórios extrajudiciais. 
A inspeção vai até sexta-feira.

BEM NA FOTO

HAJA PROJETO!

UM MENINO INSPEÇÃO

ONG PREMIADA

REFORMA

Ganha corpo entre os parlamen-
tares paraibanos a sugestão,  
em encontro no Ceará,  de cria-
ção de um Fundo Constitucional 
para combater efeitos da seca 
no Nordeste. Não é fácil aprovar 
uma proposta dessa ordem, em 
razão do histórico de malversa-
ção de recursos enviados para 
Região, com esta finalidade.
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Pra que fui inventar de recorrer, na 
coluna de domingo (“Cinema? Tô fora!”), 
à expressão “isso acontece nas melhores 
famílias inglesas”?  Terminou acontecendo 
neste espaço o que talvez nem aconteça 
nas piores colunas, de qualquer data ou 
procedência. A começar pela incorreção 
no enunciado. Na realidade, a expressão 
correta seria: “Isso acontece nas melhores 
famílias de Londres”.  Foi o que corrigiu 
Milton Nóbrega, quando liguei pra ele per-
guntando se notara alguma impropriedade 
no texto.

Eu, sem que ninguém me chamasse 
a atenção, notara uma outra: relendo a 
versão impressa, verifiquei que, inadverti-
damente, colocara a Inglaterra, a Grã-Bre-
tanha e o Reino Unido em um mesmo saco, 
quero dizer, em uma mesma configuração 
político-geográfica. Ou seja: atirei no que 
vi, errei no que não vi, pois a geopolítica 
por aquelas bandas não é bem assim deli-
neada (confiram lá embaixo). 

 Não terá sido a primeira (nem será 
a última) vez que troco os pés pelas mãos. 
Ou que misturo alhos com bugalhos. Mas, 
logo eu?! E exclamo “logo eu?!” porque 
criei a fama de ver bem o que outros não 
veem (a máxima é de José Américo, sei 
disso, Lourdinha Luna, desculpe a apro-
priação). Só que, não raro, talvez devido à 
idade, passei a deixar de ver o que qual-
quer um outro veria.  

A tal coluna de domingo, por exemplo, 
cegou três coelhos de uma cajadada só: a 
troca de “famílias de Londres” por “famílias 
inglesas”; a mistura de Inglaterra, Grã-Bre-

tanha e Reino Unido em um mesmo saco; e 
o mico da nota “Casablanca 70” (teve mais 
essa!), na qual cobrei de João Batista de 
Brito um registro, no Correio das Artes ou 
no blog Imagens Amadas, sobre os 70 anos 
do lançamento do clássico do cinema - o 
que me valeu uma bengalada muito bem 
dada pelo professor, sintam o peso: 

“Martinho amigo, que estória é essa 
que não registrei os 70 anos de Casablan-
ca? Até parece que você não leu a longa e 
detalhada matéria ‘Casablanca setentão’ 
no Correio das Artes, a qual está, sim 
senhor, devidamente postada no meu blog 
Imagens Amadas. Procure que você acha. 
Grande abraço de João Batista de Brito.” 

Não foi bem feito? Sobretudo porque 
tenho a mania de jogar pedras em telhado 
das colunas dos outros. O que me obriga 
a encerrar este “mea culpa” recorrendo 
à sabedoria popular: “Quem com muitas 
pedras mexe, uma lhe cai na cabeça”. No 
meu caso, caiu um verdadeiro penhasco. 
Desculpem tantas falhas.    

 
INFORMAÇÃO CULTURAL
Existe, sim, diferença entre Inglaterra, 

Reino Unido e Grã-Bretanha. Reino Unido 
é o Estado Soberano formado pelos países 
Inglaterra, Escócia, País de Gales e Irlanda 
do Norte. Já Grã-Bretanha é a ilha na qual 
estão situados Inglaterra, Escócia e País de 
Gales. No caso do Reino Unido e da Grã-
-Bretanha, portanto, os termos não são 
sinônimos: o primeiro é uma denominação 
política; o segundo, uma indicação geográ-
fica.  (Fonte: Web)

A tão esperada reforma políti-
ca pode ter pontos do projeto 
votados esta semana pela 
Câmara Federal. Em questão, 
o fim das coligações propor-
cionais, o sistema eleitoral 
misto, a coincidência de datas 
das eleições e o financiamen-
to público de campanha.

Sitônio Pinto - sitoniopinto@gmail.com
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A ONG Assessoria de Grupo Multidisciplinar em Tecnologia e selecionada por cha-
mada pública para prestar serviços de assistência técnica para assentamentos 
do Incra/PB, no Território da Cidadania da Zona da Mata Norte, foi a vencedora do 
prêmio USB Philanthropy e Values-Based Investing (Filantropia e Investimento 
baseados em valores), Empreendedor Social, da quarta edição da revista Visiona-
ris 2012.  A ONG foi premiada com a proposta de Desenvolvimento de Processos.



Geovanni Medeiros
Presidente da Emater/PB

Inclusão produtiva 
e geração de renda 
H
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EXCLUSIVO

Hoje comemora-se em todo o país o Dia 
do Extensionista Rural. Quem são e o que 
fazem estes profissionais? 

Nós somos engenheiros agrônomos, mé-
dicos veterinários, zootecnistas, tecnólogos 
em cooperativismo, assistentes sociais, técni-
cos agrícolas, biólogos, técnicos sociais, enge-
nheiros civil e florestais, dentre outros, e que 
de forma multidisciplinar exercemos um im-
portante trabalho de articulação e implemen-
tação da grande maioria das políticas públicas 
relacionadas ao campo e ao desenvolvimento 
rural sustentável, sobretudo para os municí-
pios essencialmente agrícolas.

Além das ações mais abrangentes no 
campo do desenvolvimento e da organização 
das comunidades rurais, o extensionista tra-
balha também na assessoria direta as famílias 
agricultoras em suas propriedades, nos sítios, 
apoiando os agricultores e as agricultoras em 
suas diversas atividades, sendo esta a ação a 
que eu considero mais altiva e primordial, a 
vocação, o dever de ser do extensionista: for-
talecer a família agricultora. 

Para ser um bom extensionista rural é 
preciso ser um vocacionado por natureza, ou 
seja, precisa gostar do que faz, de trabalhar 
com gente, de trabalhar no campo, de traba-
lhar com as populações rurais.

 
A Emater Paraíba comemorou recente-

mente 57 anos de existência. Qual é a im-
portância deste órgão para a população? 

A Emater é um órgão do Governo do Esta-
do, vinculado a Secretaria de Desenvolvimen-
to da Agropecuária e da Pesca (Sedap), e tem 
como responsabilidade principal apoiar os 
agricultores e agricultoras familiares em suas 
diversas atividades, prestando serviços de as-
sessoria técnica através de visitas aos sítios, 
às propriedades rurais, aos assentamentos de 
reforma agrária, às comunidades quilombo-
las e indígenas, colônias de pescadores, além 
de atendimento nos escritórios municipais, 
acompanhando e assessorando suas associa-
ções,  cooperativas, os Conselhos Municipais 
de Desenvolvimento Rural Sustentável, ou 
seja, realizando ações preconizadas na Políti-
ca Nacional de Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Pnater). 

De modo semelhante aos médicos e en-
fermeiras que estão associados à saúde, aos 
policiais que estão vinculados a segurança da 
população, ao professor vinculado a educação, 
a ação extensionista está associada à produ-
ção de alimentos e à segurança alimentar e 
nutricional da população. 

Além do mais, a capilaridade da institui-

ção, presente em todos os municípios parai-
banos, e uma história contínua ao longo de 57 
anos junto às comunidades camponesas, bem 
como a dedicação profissional dos extensio-
nistas rurais, fizeram com que este órgão do 
Governo do Estado se afirmasse como uma 
importante referência para o desenvolvimen-
to sustentável do meio rural, sobretudo para 
os municípios essencialmente agrícolas e com 
menor número de habitantes. 

Portanto, enquanto a sociedade precisar 
se alimentar, existirão agricultores e agricul-
toras para produzir alimentos, e de modo se-
melhante existirá também a necessidade de 
assessoria técnica destas famílias, e por con-
seguinte, a existência de instituições como as 
Ematers, para apoiar o desenvolvimento des-
tas atividades produtivas. O nome, a marca 
Emater possui uma identidade muito forte no 
campo, especialmente junto às comunidades 
rurais e às famílias agricultoras, fortalecida ao 
longo de décadas não apenas em nosso estado, 
mas no Brasil inteiro. 

Se você chegar para um agricultor e per-
guntar para ele onde fica localizado em seu 
município o escritório da Emater, a gran-
de maioria saberá responder, significando a 
presença de agentes de desenvolvimento do 
Governo do Estado para o meio rural, assim 
como a saúde, a segurança e a educação. 

 
Em menos de dois anos de seu ingres-

so na Emater Paraíba o senhor se tornou 
presidente da Empresa. Como foi esse pro-
cesso? 

De fato, ingressei na Emater através de 
concurso público em setembro 2009 para 
exercer a função de engenheiro agrônomo, 
lotado na região de Campina Grande. No iní-
cio de 2011, recebi um convite direto do go-
vernador Ricardo Coutinho para assumir a 
Presidência da Emater. Durante a entrevista 
curricular que o governador realizou comi-
go, antes de me nomear para a nova missão, 
ficou clara o objetivo comum e empenho re-
cíproco de realizar uma gestão pública que 
primasse por preceitos éticos e de eficiên-
cia, além de uma grande preocupação e zelo 
pela agricultura familiar e produção de ali-
mentos saudáveis.

Quais os principais avanços e desafios 
enfrentados até agora?

Avaliando sucintamente nossa gestão 
à frente da Emater Paraíba nestes dois anos, 
acredito que ela tem se caracterizado pela 
união da experiência existente com os novos 
talentos profissionais, resultando em mais efi-

ciência no trabalho e melhor atendimento às 
demandas das famílias agricultoras.

Atualmente, nós somos cerca de 500 ex-
tensionistas rurais, e o número de famílias 
agricultoras na Paraíba ultrapassa 200 mil. 
Daí, provêm o maior desafio: continuar aten-
dendo com qualidade e eficiência, apesar de 
uma força de trabalho bastante reduzida, às 
demandas crescentes da sociedade, sobre-
tudo o grande quantitativo de programas e 
políticas públicas incidentes no meio rural. 
Sendo assim, para tornar os nossos serviços 
mais eficientes e proporcionar maior qualida-
de na atuação profissional dos extensionsitas 
rurais, além de deixar para as gestões futuras 
um banco de dados confiável, nós desenvol-
vemos um sistema de informações gerenciais 
dos serviços de Assistência Técnica e Extensão 
Rural desenvolvidos pelo Governo do Estado, 
através da Emater, denominado Sigater Para-
íba, desenvolvido internamente no âmbito da 
empresa, e que atualmente tem sido utilizado 
no intercâmbio de experiências, especialmen-
te como referência no Diagnóstico de Unida-
des Familiares de Produção, com várias outras 
instituições e organizações de diversos esta-
dos brasileiros. 

O ano de 2012 está concluindo. Quais 
os números e o balanço que o senhor faz 
das ações da Emater Paraíba neste ano? 

Para se ter uma ideia da importância do 
trabalho realizado pelo Governo do Estado 
através dos extensionistas rurais da Emater 
em 2012, fazendo uma análise preliminar 
dos recursos mobilizados e aplicados no Es-
tado através da nossa participação direta e 
em parceria com outras instituições, posso 
resumir da seguinte forma: primeiro, ações 
relacionadas ao Crédito Rural através do 
Pronaf e do Crédito estiagem/seca, foram 
mobilizados e aplicados R$ 22,8 milhões, 
junto ao Banco do Brasil e do Banco do 
Nordeste. Vale destacar, que mesmo em um 
cenário de seca, é um valor expressivo em 
investimentos nas pequenas propriedades 
que não eram contabilizados no atendimen-
to de metas havia cinco anos. Porém, para 
nós da Emater o ano ainda não concluiu, 
haja vista que nós elaboramos 4.833 proje-
tos individuais e coletivos para as famílias 
agricultoras, totalizando até o momento R$ 
57 milhões, metade dos quais já contrata-
dos, e a outra metade das propostas estão 
nas agências bancárias aguardando análise 
e possíveis contratações em breve. Ou seja, 
estamos empenhados em oferecer o me-
lhor dos nossos serviços, estruturando as 

pequenas propriedades rurais, com ênfase 
em projetos de convivência no Semiárido, 
colaborando para que estas famílias acom-
panhadas pela Emater Paraíba permaneçam 
e tenham vida digna no campo. 

Que outras ações foram desenvolvi-
das?

Além destes recursos, em parceria com 
outros órgãos a Emater participou ativamen-
te na mobilização de mais de 127 milhões em 
programas sociais e políticas públicas de segu-
ridade, a exemplo do Garantia Safra, Bolsa Es-
tiagem e Programa Brasil Sem Miséria, abran-
gendo 167.819 famílias.

Outro eixo importantíssimo de ação é a 
comercialização dos produtos da Agricultura 
Familiar e o acesso destas famílias aos mer-
cados. A Emater, além de assessorar tecnica-
mente as famílias agricultoras na produção de 
alimentos e no artesanato rural, acompanha 
ainda 24 feiras locais da agricultura familiar 
em vários municípios do estado, buscando 
apoiar os agricultores na organização da pro-
dução, e desta feita na produção de alimentos 
saudáveis para a população e para as próprias 
famílias dos agricultores, gerando renda e fa-
zendo circular na economia destes municípios  
aproximadamente 7,5 milhões por ano, só 
nestas feiras. 

Outro espaço importante de comerciali-
zação para a agricultura familiar, é o dos mer-
cados institucionais, a exemplo do PNAE (Pro-
grama Nacional da Alimentação Escolar), PAA 
– Leite (Programa Aquisição de Alimentos, 
Programa do Leite da Paraíba), dentre outros, 
que em parceria com vários outros agentes de 
desenvolvimento como MDS, FAC, Conab, pre-
feituras municipais, escolas estaduais e muni-
cipais,  MEC, Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano, a Emater participando 
com ações que vão desde a emissão de DAPs 
individuais e jurídicas – Declaração de Ap-
tidão ao Pronaf, cadastramento das famílias 
produtoras e elaboração dos projetos de co-
mercialização e entrega dos produtos, abran-
geu até o momento 8.030 famílias, resultando 
na articulação e investimentos de recursos da 
ordem de 29 milhões de reais, os quais bene-
ficiam diretamente os agricultores familiares,  
bem como a população em geral, especialmen-
te a de baixa renda. Vale salientar que em 2010 
a Emater Paraíba acompanha apenas 117 fa-
mílias agricultores no PNAE, e deu um salto de 
mais de 600% em 2011, passando a acompa-
nhar 903 famílias, e nossas expectativas é de 
continuar ano a ano superando os resultados 
já expressivos de anos anteriores.  

oje comemora-se em todo o país, o Dia Nacional do Extensionista Rural. Nas unidades da 
Emater dos 27 Estados da Federação, onde o serviço de extensão rural está presente, a 
data é lembrada solenemente. Na Paraíba, esse serviço funciona há 57 anos por meio da 
Emater, empresa vinculada à Secretaria do Desenvolvimento Agropecuário e Pesca (Sedap) e 
é o grande responsável pela execução da política agropecuária do Governo do Estado.
Atualmente, a Extensão Rural da Paraíba assessora e acompanha  mais de 100 
mil agricultores familiares direta e indiretamente. A sua missão é contribuir para o 
desenvolvimento rural sustentável por meio de tecnologias agropecuárias organizacional, 
buscando a melhoria da qualidade de vida com a diminuição da desigualdade social da 
sociedade paraibana
Segundo o presidente da Emater Paraíba, Geovanni Medeiros, estes profissionais estão 
todos os dias juntos com o agricultor e da agricultora familiar, e neste ano participaram 
ativamente na mobilização de mais de R$ 127 milhões em programas sociais e políticas 
públicas de seguridade, a exemplo do Garantia Safra, Bolsa Estiagem e Programa Brasil Sem 
Miséria, abrangendo 167.819 famílias.
Geovanni informou que neste ano já foram elaborados 4.833 projetos individuais e coletivos 
para as famílias agricultoras, totalizando até o momento 57 milhões, metade dos quais já 
contratados, e a outra metade das propostas estão nas agências bancárias aguardando 
análise e possíveis contratações em breve.
Na entrevista, abaixo ele analisa o trabalho do extensionista no dia a dia ao lado do 
agricultor familiar.
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Em cima da hora

Criminalidade tem redução de 17%
NA PARAÍBA

O governador Ricardo 
Coutinho participou, ontem à 
tarde, às 16h, da Reunião de 
Monitoramento dos Gestores 
da Segurança e da Defesa So-
cial do Estado. A reunião, que 
acontece todo final de mês 
desde janeiro de 2011, foi rea-
lizada no Palácio da Redenção, 
com o objetivo  de avaliar o 
trabalho dos órgãos de segu-
rança pública na redução da 
criminalidade.

No encontro que contou 
com representantes dos ór-
gãos estaduais e segurança 
pública, o secretário de Segu-
rança e Defesa Social, apre-
sentou os novos números de 
redução da criminalidade em 
toda a Paraíba, e em particu-
lar em João Pessoa.

Segundo os dados apre-
sentados houve uma redução 
de 17% em todo o Estado de 
9.2% na Grande João Pessoa, 
principalmente nos crimes e 
homicídios. Para o secretário 
Cláudio Lima esta redução é o 
esforço concentrado de todos 
os profissionais em seguran-

ça pública que com determi-
nação vem combatendo de 
forma eficaz a criminalidade. 
A meta é atingir até o final do 
ano 10% na redução dos ho-
micídios na capital.

Após conhecer os núme-
ros apresentados pelos diri-
gentes da segurança pública 
da Paraíba, o governador Ri-
cardo Coutinho, mostrou-se 
satisfeito, e afirmou que o ca-
minho a ser trilhado combate 
a criminalidade é este.

O chefe do Executivo pa-
raibano ressaltou que os nú-
meros positivos na diminuição 
dos índices de criminalidade 
na Paraíba é o resultado do 
trabalho diuturnamente dos 
abnegados policiais civis, mi-
litares e bombeiros que estão 
nas ruas para garantir seguran-
ça a todos os cidadãos.

Por outro lado, o gover-
nador Ricardo Coutinho des-
tacou os investimentos realiza-
dos de mais de 30 milhões de 
reais em dois anos de governo 
em equipamentos como: ar-
mas modernas e última gera-
ção, viaturas, coletes balísticos, 
capacetes a prova de balas, 
treinamentos, além de inves-
timentos em salários o que 
motiva todos os que fazem as 
Polícias Civil e Militar.

O governador garantiu 
que participa mensalmente 

destas reuniões como forma 
de conhecer de perto o traba-
lho realizado na área de segu-
rança pública, para poder tra-
çar metas a serem alcançadas e 
cobrar dos gestores o cumpri-
mento do que foi estabelecido 
no plano anual do Governo do 
Estado para esta área.

Além de analisarmos 
os números apresentados na 
redução da criminalidade, 
este encontro de monitora-
mento das ações da segu-
rança pública, também serve 
para planejarmos novas me-
didas de combate ao crime, 
além de estabelecermos me-
tas a serem cumpridas e ope-
rações que serão desenvol-
vidas em várias regiões do 
stado no combate ao tráfico 
de drogas, roubo de veículos, 
cargas, tráfico e armas, assal-
tos a bancos, bem como cum-
primento de mandados de 
prisões, entre outros.

Participaram do en-
contro, o secretário Cláudio 
Lima, Jean Francisco Nunes, o 
comandante geral da PM, co-
ronel Euller de Assis Chaves, 
o subcomandante da PM, co-
ronel Francisco de Castro,de-
legada geral da Polícia Civil, 
Ivanisa Olímpio, comandante 
geral do Corpo de Bombeiros, 
coronel Jair Carneiro Barros, 
entre outros.

Índice foi apresentado durante 
a Reunião de Monitoramento 
dos Gestores da Segurança

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

A maioria dos ministros do STF 
(Supremo Tribunal Federal) rejeitou, 
ontem, em Brasília, a redução das pe-
nas aplicadas a 16 dos 25 réus conde-
nados no julgamento do Mensalão. 
A questão foi levantada pelas defe-
sas dos publicitários Marcos Valério, 
Cristiano Paz e Ramon Hollerbach e 
do ex-vice-presidente do Banco Rural 
Vinícius Samarane e acolhida pelo mi-
nistro Marco Aurélio Mello.

Os advogados dos condenados 
pediram que a Corte aplicasse o prin-
cípio da continuidade delitiva para os 
réus condenados por mais de um cri-
me. Com isso, os condenados teriam 
a pena significativamente reduzida, 
já que o entendimento seria de que 
eles cometeram apenas um crime con-
tinuado, e não vários delitos.

Dos nove ministros da Corte que 
ainda estão atuando no julgamento, 
seis votaram contra a redução - o re-
lator, Joaquim Barbosa, Rosa Weber, 
Luiz Fux, Dias Toffoli, Carmen Lúcia e 
Gilmar Mendes. Apenas Marco Auré-
lio Mello e Ricardo Lewandowski, re-
visor do processo, defenderam a apli-
cação da continuidade delitiva.

Voto do relator
Barbosa abriu a sessão e votou 

contra a aplicação da continuidade de-
litiva para todos os réus. Para o magis-
trado, não houve crime continuado, e 
sim concurso material, no caso de réus 
condenados por mais de um crime.  

“Os crimes de corrupção ativa 
que os réus Marcos Valério, Cristiano 
Paz e Ramon Hollerbach [praticaram] 
não podem ser considerados uma uni-
dade continuada. Não é possível con-
siderar que a corrupção do diretor de 
marketing do Banco do Brasil para re-
novar o contrato seja uma mera con-
tinuação da corrupção da Câmara dos 
Deputados”, exemplificou Barbosa 
sobre a impossibilidade de aceitar a 
continuidade delitiva no processo.

Para Barbosa, “cada crime teve 
seu contexto e execução próprios”. 
“Nem mesmo a localização geográfi-
ca dos delitos é a mesma e não hou-

ve coincidência temporal entre as 
condutas. São, portanto, crimes dis-
tintos, sem que se possa encontrar o 
nexo entre eles”, reiterou o ministro
-relator.

Marco Aurélio abre divergência
Em seguida, Marco Aurélio fez 

uma longa sustentação defendendo 
a aplicação da continuidade deliti-
va para 15 dos 25 réus condenados, 
abrindo a divergência.

Ao adotar a continuidade deliti-
va, Marco Aurélio propôs as seguintes 
penas para os condenados: Marcos 
Valério, 10 anos e 10 meses (regime 
fechado); Ramon Hollerbach, 8 anos e 
1 mês (fechado); Cristiano Paz, 8 anos 
e 1 mês (fechado); Rogério Tolentino, 
8 anos (regime semiaberto); Simone 
Vasconcelos, 5 anos (fechado); Kátia 
Rabello, 8 anos e 11 meses (fechado); 
José Roberto Salgado, 8 anos e 11 me-
ses (fechado); Henrique Pizzolato, 5 
anos e 10 meses (semiaberto); Romeu 
Queiroz, 4 anos e 2 meses e 12 dias 
(semiaberto); Valdemar Costa Neto, 
5 anos e 4 meses (semiaberto); Pedro 
Henry, 4 anos e 8 meses (semiaberto); 
Bispo Rodrigues, 3 anos 9 meses e 15 
dias (regime aberto); Pedro Correa, 6 
anos e 11 meses (semiaberto); João 
Paulo Cunha, 3 anos 10 meses e 20 
dias (aberto); e Roberto Jefferson, 4 
anos 6 meses e 13 dias (semiaberto).

Pena extravagante
O advogado criminalista Frederico 

Figueiredo, que acompanhou a sessão 
do julgamento do Mensalão, disse que 
a proposta do ministro Marco Aurélio 
Mello de entender todos os crimes co-
metidos pelos réus como sendo crimes 
continuados e, com isso, diminuir as 
penas, é no mínimo extravagante.

O magistrado sugeriu ainda a 
redução de pena imposta a Vinícius 
Samarane para 5 anos e 9 meses (se-
miaberto). Entretanto, como Aurélio 
absolveu Samarane, a redução foi 
apenas sugerida, e não votada pelo 
ministro. Até o fechamento desta edi-
ção a sessão continuava.

Maioria dos ministros do 
Supremo rejeita redução

PENAS DO MENSALÃO

O frevo, ritmo genuina-
mente pernambucano, ago-
ra é do mundo. A música que 
hipnotiza milhões de foliões 
e dá o tom do carnaval no 
Estado foi oficialmente re-
conhecida como Patrimônio 
Imaterial da Humanidade. 
O anúncio foi feito em Paris, 
ontem, durante a cerimônia 
organizada pela Organiza-
ção das Nações Unidas para 
a Educação, a Ciência e a 
Cultura (Unesco).

Uma comissão de 25 
pessoas que saiu de Pernam-
buco especialmente para 
a ocasião, acompanhou o 
anúncio, entre elas a secre-
tária de Cultura do Recife, 
Simone Figueirêdo; o presi-
dente da Fundação de Cultu-
ra Cidade do Recife (FCCR), 
André Brasileiro; o secretá-
rio executivo da Secretaria 
de Cultura de Pernambuco, 
Beto Silva; e o secretário che-
fe da Casa Civil, Tadeu Alen-
car, representando o Gover-
no do Estado.

Presente à solenidade, 
a ministra da Cultura, Marta 
Suplicy, festejou o anúncio: 
“É extremamente importan-
te a escolha do frevo. Ele é 
uma força viva. Para nós, o 
frevo junta dança, música, 
artesanato. É um enorme 
orgulho, ter todas estas ca-
pacidades reconhecidas”, ela 
disse, em declaração repro-
duzida pelo site do minis-
tério. Marta também obser-
vou a importância do título 
diante da comunidade in-
ternacional. “Ajuda manter 
e preservar nossa riqueza”, 
frisou.

Em 2007 o frevo recebeu 
título Patrimônio Cultural 
Imaterial Brasileiro e agora é 
reconhecido mundialmente. 
O ritmo foi a única expressão 
da cultura brasileira avaliada 
nesta sessão, junto com ou-
tras 35 propostas. Sua pré-
-candidatura foi formalizada 
há dois anos, após a coleta de 
28 mil assinaturas da popu-
lação do Recife.

Frevo vira Patrimônio 
Imaterial da Humanidade

EM CERIMÔNIA DA UNESCO Fornecimento 
d’água será 
suspenso hoje 
em cinco bairros 

A execução de serviços 
de manutenção de urgência 
na rede de distribuição que 
atende os bairros de Tam-
baú, Manaíra, Bessa, São José 
e Renascer II e III interrom-
perá o fornecimento d’água 
nas localidades hoje, das 8h 
às 22h. 

O diretor de Operação 
da Cagepa, engenheiro Mar-
co Túllio Zírpoli, explicou 
que a tubulação que distri-
bui água do reservatório lo-
calizado na Avenida Ruy Car-
neiro para os cinco bairros 
rompeu e, para que o serviço 
seja executado, a Companhia 
precisará suspender o forne-
cimento d’água na região.

“Para evitar o desper-
dício de água, esse tipo de 
serviço só pode ser executa-
do com o reservatório vazio”, 
esclareceu o engenheiro, 
acrescentando que a Cagepa 
montou uma operação espe-
cial para concluir os serviços 
no menor espaço de tempo.
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Orquestra Sinfônica 
Jovem faz concerto no 
Teatro de Arena
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MAC sedia reunião 
do Ibram e mostra 
de artes plásticas

André Baudon se 
apresenta hoje na 
Usina Cultural
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EVENTO MÚSICA

Abrindo o baú
Ronaldo Monte reúne contos novos e antigos 
em livro que será lançado hoje em João Pessoa 

Psicanalista, poeta, cronis-
ta, romancista, contista... 
É essa última faceta que 
Ronaldo Monte mostra em 
O Baú do Anão (UFPB, 166 
páginas R$ 25), que será 
lançado hoje, às 19h30, 
no Terraço Brasil. O livro 

reúne 73 contos escritos a partir dos 
anos 80 – sendo vários deles recentes –, 
todos já publicados no Blog do Rona, em 
jornais, revistas e suplementos literários.

Dividido em duas partes, O Baú do 
Anão traz, na primeira, textos que perten-
cem a diversos períodos e não tem uma 
unidade temática. Já na segunda, ‘André 
à Sombra das Mulheres’, ele explora o 
mesmo tema. “Cada conto é fruto de um 
momento isolado de criação. Exceto os 
do André, que giram sempre em torno 
da relação desastrada do poeta com as 
mulheres”,  conta o autor.

Segundo Ronaldo Monte, os contos 
não foram escritos espeficicamente 
para esta obra, que resgata textos do 

Juneldo Moraes
juneldomoraes@gmail.com

ainda iniciante ficcinosta, e une com os 
de um autor maduro. “O livro reúne três 
décadas de minha produção em prosa. O 
leitor atento deve descobrir por si só essa 
anacronia de estilos. Mas a maioria dos 
contos surgiu inicialmente como exercí-
cios sobre os temas semanais propostos 
pelo Clube do Conto”, revela.

De fato, matéria-prima das histórias 
é variada e vem, também, dos encontros 
com os amigos. “A segunda parte do livro 
é composta de contos que tem como per-
sonagem um certo André, uma espécie de 
brincadeira que inventei com o poeta An-
dré Ricardo, meu companheiro do Clube 
do Conto. A gente se diverte muito com 
essas histórias de um poeta mulherengo 
que só se dá mal em suas tentativas de 
conquista”, explica Ronaldo. 

O livro tem prefácio da escritora Maria 
Valéria Resende, um posfácio assinado por 
Rinaldo de Fernandes, para quem alguns 
textos estão mais para crônica do que 
para conto. Afirmação com a qual Ronaldo 
Monte concorda até certo ponto. Na segun-
da parte, o livro traz uma apresentação 
escrita pelo poeta André Ricardo Aguiar, 
que inspirou o personagem dos contos.

Ronaldo Monte passeia com reco-
nhecida competência por vários gêneros 
e, embora não desgoste dos outros, a 
crônica é um dos que mais lhe agrada, 
talvez pela resposta mais rápida por parte 
dos leitores. “Gosto muito de escrever 
minha croniquinha semanal. O retorno 
é imediato. As pessoas respondem logo 
se gostaram ou não. Gosto quando as 
pessoas me param na rua para comentar 
o assunto de uma crônica”, diz. 

“Mas tem momento em que um 
poema se impõe e eu tenho de suar para 
encontrar a forma que ele me pede. Os 
contos me surpreendem quando tomam 
um rumo diferente daquele que eu pre-
tendia imprimir. Os mais chatos são os 
romances. Levam tempo, desandam com 
facilidade, me levam para lugares dentro 
de mim que gostaria de evitar”, afirma.

Apesar da grande produção, Ronaldo 
não tem o hábito de sentar diariamente 
para escrever. “Com exceção das crôni-
cas, não gosto de me obrigar a escrever. 
Prefiro esperar que um tema se imponha, 
exigindo o gênero e o estilo que cabe a 
mim elaborar. Escrevo para servir a esta 
exigência interna. Tem tempos em que ela 

me deixa em paz. Mas quando se impõe, 
é como uma obsessão da qual só me livro 
depois da coisa pronta”, finaliza.

O autor
 Ronaldo Monte nasceu em Maceió -AL 

em 1947 e mudou para Recife aos 11 
anos. Na capital pernambucana ele tra-
balhou como redator publicitário e teve 
contato mais próximo com a produção 
textual. Em 1978 veio morar na Paraíba. 
Psicanalista, professor e escritor, trafega 
bem pela poesia e crônica, assim como 
pelo conto e romance, como comprovam 
seus livros Pelo Canto dos Olhos (poesia, 
1983), Memória Curta (crônicas e tex-
tos curtos, 1996), Tecelagem Noturna 
(poesia, 2000), Pequeno Caos (contos 
e crônicas, 2003), World Trade Cen-
ter (poema escrito com Pedro Osmar 
em 2004), Memória do Fogo (romance, 
2006), O Lugar da Cura - Construção da 
Situação Psicanalítica (2007) e A Menina 
de Noite (infantil, 2012). Desde 2004 é 
membro do Clube do Conto da Paraíba. 
Colaborador assíduo dos jornais da capi-
tal, ele mantém o Blog do Rona, no qual 
publica seus textos.

Ronaldo Monte, que 
publicou um livro infantil 
este ano, lança agora um 
volume de contos

Foto: Divulgação
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Vivências

O que se deve louvar, no veto da presidente Dilma 
Rousseff ao artigo 3º da Lei de Royalties, é a sua coe-
rência democrática. Respeitou direitos adquiridos em 
contratos anteriormente assinados. Com isso, os poços 
do pré-sal já licitados, no Rio de Janeiro, no Espírito 
Santo e em São Paulo, os maiores produtores brasilei-
ros, renderão para os seus municípios, sem quebra de 
continuidade.

Outra decisão relevante foi a de tornar exclusiva 
da  educação a renda futura dos poços a serem licitados.  
Serão bilhões de reais de reforço ao caixa de municípios 
combalidos, sem condições de oferecer uma educação de 
qualidade.  Temos problemas de sobra no ensino público 
nacional, a merecer esse ponderável reforço.  A questão 
que se coloca, agora, é a da competência para investir (e 
não gastar) adequadamente.  Os recursos do óleo e do 
gás são finitos e se não aproveitarmos essa última opor-
tunidade, francamente, estaremos trilhando o caminho 
errado quanto ao futuro.

O que se reivindica do setor é um revolucionário 
projeto de capacitação gerencial, cursos de alta gestão, 
a serem proporcionados por instituições universitárias 
reconhecidas.  Além de 100% dos royalties, 50% de todo 
o rendimento do fundo social a ser constituído irão para 
a educação, num aporte histórico.  Se não aproveitarmos 
essa oportunidade, seguramente, em nossa geração, não 
haverá outra.

Os recursos serão somados ao mínimo constitucio-

nal existente (18% do orçamento da União e 25% dos 
orçamentos de estados e de municípios), corrigindo uma 
distorção do esperado Plano Nacional de Educação, que 
não previu de onde sairiam os recursos para os seus inú-
meros projetos de desenvolvimento.  Estamos falando da  
partiha  de 400 bilhões de reais, o que não é pouco.

O governo precisa continuar a fazer a sua parte, nes-
se complicado panorama de competividade internacional.  
Resolvida a questão dos recursos financeiros e partindo 
do pressuposto de que serão bem aplicados, voltam-se 
nossas atenções para a escorchante política de tributos.  
Estamos na liderança mundial, com quase 40% de uma 
cobrança incompreensível.  Já não seria o  momento de 
diminuir progressivamente os tributos que oneram as 
folhas de salários?   Nossa economia pede uma injeção de 
ânimo no espírito dos empresários brasileiros, que de-
vem investir mais e criar empregos palatáveis aos nossos 
jovens.  Para se  ter uma ideia clara da situação  encon-
trada, o Brasil é 43% mais caro do que os Estados Unidos, 
em relação a esses elementos de entropia sistêmica.  Não 
se pode, pois, estranhar que as taxas de investimentos 
estejam em queda e o país sofra com a perspectiva oficial 
de um “pibizinho”, o que é profundamente lamentável.  
Retrocesso puro.

O pretexto de resolver de vez o gargalo financeiro da 
educação deve ser acompanhado de outras providências 
oficiais, para que possamos ter um  crescimento autos-
sustentado. Boa gestão não é isso?

Conhecer Vânia e não se 
apaixonar, era quase impossível. 
Geógrafa, formada na Universida-
de Federal da Bahia,  militava no 
Movimento Verde, no Movimento 
Negro, cuidava de dois filhos e ain-
da encontrava tempo para leituras 
e discussões. E seus causos, brin-
que não, eram baseados em fatos 
reais.

Certa vez, conversando com um 
grupo de amigos, no bar do Sumé, 
em Cabedelo, contou: Depois de 
1988, quando o Brasil Negro come-
çou a se levantar, quer dizer, pelo 
menos os afrodes-
cendentes univer-
sitários, já que não 
podemos esquecer 
que, nossos pais 
não frequentaram 
a universidade!, a 
folia e alegria dos 
companheiros, que 
buscavam mais 
conhecimentos so-
bre a história real 
de seus ancestrais, 
foi bonita de se 
ver, mas também 
trouxe um bocado 
de desilusão.

A negrada, 
digo, alguns alunos afros, botaram 
uma sacola nas costas com um 
pouco de comida enlatada, produ-
tos de higiene pessoal, sandálias 
de couro nos pés e foram caçar, no 
interior, uns tais de remanescentes 
dos quilombos. Porque visitar a 
região do quilombo de Zumbi dos 
Palmares, já não fazia mais a cabe-
ça. Vânia disse isso e soltou uma 
gargalhada. Daí calou-se e conti-
nuou:  Os estudantes obtiveram 
informações de que havia centenas 
de vilarejos, com neguinhos, digo 
afrodescendentes, saindo pelo 
ladrão. Homens, mulheres e crian-
ças que nunca teriam tido contato 
com a civilização. Ou que sabiam 
que a escravidão tinha acabado 
mas, decidiram ficar por lá mes-
mo. Assim, cada pesquisador tinha 
lido ou ouvido diferentes casos e 

causos. Mas firmes, foram atrás de 
suas raízes.

Caminharam muitos dias mas, 
daquele pequeno grupo, ninguém 
sequer pensou em desistir. Um ou 
outro, de quando em vez, amaldiçoa-
va a escravidão. Mas seguiram em 
frente, mesmo com os pés cheios 
de bolhas e o estômago quase va-
zio. Quando encontravam um pé de 
frutas, era a felicidade.

Então, finalmente, atentos 
aos mapas cartográficos, bússolas, 
estrelas, intuição e muita força de 
vontade, chegaram a uma pequena 

e paupérrima comunida-
de, de mestiços. Negros 
mesmo, havia poucos. 
Pacíficos, aproxima-
ram-se e começaram a 
conversar em um idioma 
que, do português pas-
sava longe. Portanto, a 
comunicação foi pratica-
mente zero...

Mas vocês nem 
sabem quem foi Zumbi? 
- arriscou um forastei-
ro, afrodescendente.  
O pobre não obteve 
resposta. E como vocês 
sobrevivem? - Daí o 
mais graduado da turma 

universitária respondeu: De bana-
na e sem memória...

Conhecer Vânia e não se 
apaixonar, era quase impossível. 
Geógrafa, formada na Universida-
de Federal da Bahia,  militava no 
Movimento Verde, no Movimento 
Negro, cuidava de dois filhos e ain-
da encontrava tempo para leituras 
e discussões. E seus causos, brin-
que não, eram baseados em fatos 
reais.

Certa vez, conversando com 
um grupo de amigos, no bar do 
Sumé, em Cabedelo, contou: Depois 
de 1988, quando o Brasil Negro 
começou a se levantar, quer dizer, 
pelo menos os afrodescendentes 
universitários, já que não podemos 
esquecer que, nossos pais não fre-
quentaram a universidade!, a folia e 
alegria dos companheiros, que bus-

cavam mais conhecimentos sobre a 
história real de seus ancestrais, foi 
bonita de se ver, mas também trou-
xe um bocado de desilusão.

A negrada, digo, alguns alu-
nos afros, botaram uma sacola nas 
costas com um pouco de comida 
enlatada, produtos de higiene 
pessoal, sandálias de couro nos pés 
e foram caçar, no interior, uns tais 
de remanescentes dos quilombos. 
Porque visitar a região do quilom-
bo de Zumbi dos Palmares, já não 
fazia mais a cabeça. Vânia disse 
isso e soltou uma gargalhada. Daí 
calou-se e continuou:  Os estudan-
tes obtiveram informações de que 
havia centenas de vilarejos, com 
neguinhos, digo afrodescendentes, 
saindo pelo ladrão. Homens, mu-
lheres e crianças que nunca teriam 
tido contato com a civilização. Ou 
que sabiam que a escravidão tinha 
acabado mas, decidiram ficar por lá 
mesmo. Assim, cada pesquisador ti-
nha lido ou ouvido diferentes casos 
e causos. Mas firmes, foram atrás 
de suas raízes.

Caminharam muitos dias mas, 
daquele pequeno grupo, ninguém 
sequer pensou em desistir. Um ou 
outro, de quando em vez, amaldiçoa-
va a escravidão. Mas seguiram em 
frente, mesmo com os pés cheios 
de bolhas e o estômago quase va-
zio. Quando encontravam um pé de 
frutas, era a felicidade.

Então, finalmente, atentos 
aos mapas cartográficos, bússolas, 
estrelas, intuição e muita força de 
vontade, chegaram a uma peque-
na e paupérrima comunidade, de 
mestiços. Negros mesmo, havia 
poucos. Pacíficos, aproximaram-se 
e começaram a conversar em um 
idioma que, do português passava 
longe. Portanto, a comunicação foi 
praticamente zero...

Mas vocês nem sabem quem 
foi Zumbi? - arriscou um forastei-
ro, afrodescendente.  O pobre não 
obteve resposta. E como vocês 
sobrevivem? - Daí o mais graduado 
da turma universitária respondeu: 
De banana e sem memória...

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Ainda as vaquejadas
É surpreendente e difícil de imaginar 

como o assunto “vaquejadas e rodeios” rende 
discussão, seja na internet ou nos meios físi-
cos. Na semana passada, abordamos o tema 
em outro jornal, que foi também postado no 
nosso mural do facebook, e já rendeu perto 
de 100 participações. O mesmo foi objeto 
de discussão no grupo PMAPB (Proteção do 
Meio Ambiente da Paraíba), do qual partici-
pamos, já com quase cinquenta comentários, 
entre prós e contras.

Conforme o início do debate, externa-
mos, com toda sinceridade, que não existe 
nada mais execrável de que um país que 
desrespeita a própria Constituição, vive sob 
conivência com a impunidade e a indiferen-
ça de suas instituições públicas.Sobretudo 
quando diz respeito à inaceitável violência 
que se pratica com um animal tão pacífico, 
indefeso e inofensivo como a vaca. Uma inad-
missível crueldade que as tais vaquejadas 
expõem descaradamente, por mero deleite 
sádico e desprezível de mentes insensíveis 
e desumanas. Porquanto, vejam o que diz a 
Constituição Federal do Brasil, Artigo 225, 
Inciso IV: “São vedadas na forma da lei, as 
práticas que submetam os animais a cruelda-
de”... Isso sem falar em diversas outras leis, 
em todas as instâncias, que foram criadas 
para proteger os animais de violência gratui-
ta, desnecessária e irresponsável.

Apesar de a grande maioria dos usuários 
do facebook e membros do PMAPB serem 
contra a prática, há ainda quem a defenda, 
inclusive gente culta e letrada, mesmo que 
não fiquem muito claros os reais interesses 
nessa defesa.

Argumentam pela tradição, pela geração 
de renda, cultura sertaneja, e outras tíbias e 
insustentáveis alegações. É o mesmo que di-
zer que tráfico de armas e drogas gera renda, 
que furar olho do pássaro assum-preto, para 
que ele cante mais bonito, ainda é uma tradi-
ção, assim como queimar gente em fogueira e 
jogar homens aos leões também já foram.

Mas, por incrível que pareça, há defesas 
que extrapolam os limites da razão e do bom 
senso. Afora alguns para quem a “crueldade” 
citada na Constituição carece de “interpreta-
ção”, que é uma questão de “hermenêutica”, 
existem os que chegam ao cúmulo de dizer 
que “nas vaquejadas as vacas não sofrem, 
porque a areia é fofa, elas saem do marasmo 
e da monotonia dos pastos, ainda fazem tu-
rismo e participam da festa” (sic).

E tem até quem defenda um “plebiscito” 
pra decidir contra ou a favor das vaquejadas! 
Ora, ora, não existe plebiscito para discutir o 
que é claramente ilegal. Isso era necessário 
na antiguidade, quando não existiam as leis. 
A Constituição diz claramente que é vedado 
submeter animais à crueldade. Sobretudo 
de forma gratuita, desnecessária e absur-
da como em vaquejadas, rodeios, etc. Além 
disso, são inúmeras outras leis, de caráter 
ambiental, em defesa dos animais, de todas 
as instâncias. Pra quê plebiscito? Pra decidir 
se essas leis são de verdade?

Basta a razoabilidade, a sensatez huma-
na, pra perceber que maltratar animais é um 
absurdo inadmissível. Não precisa nem de 
leis, quanto mais um plebiscito... E se hou-
vesse um plebiscito que decidisse exterminar 
todos os elefantes, os jumentos, os tubarões, 
do planeta? Aliás, nem deveriam existir leis 
para proteger animais, isso é uma questão de 
bom senso, de moral, de caráter.

Além de que, é muito bom que não se es-
queça de que no mais estúpido plebiscito da 
História, condenaram até Jesus Cristo! 

Germano
RomeroRoyalties para a educação

Outras folias

Caminharam 
muitos dias mas, 
daquele pequeno 
grupo, ninguém 
sequer pensou em 
desistir. Um ou 
outro, de quando 
em vez, amaldiçoava 
a escravidão
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Museu Assis Chateaubriand sedia 
reunião do Ibram e exposição Útero

Evento

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012

Roteiro

O Museu Assis Chateau-
briand (MAC) foi palco para 
sediar novos eventos cultu-
rais. Dessa vez, a Secretaria 
de Estado da Cultura e o 
Instituto Brasileiro de Mu-
seus (Ibram) realizaram a 
etapa do Conexões Ibram. 
No mesmo local, também foi 
realizada a exposição de ar-
tes plásticas Útero.

O secretário do Estado 
de Cultura da Paraíba, Chico 
César, apontou o momento 
como uma ‘costura’ ou sis-
tematização dos museus. 
“Tendo em vista o grande 
número de museus inseri-
dos em nosso Estado, é per-
ceptível a sua importância. 
Convidamos as autoridades 
representativas dentro do 
Estado para discutirmos e 
assim, construirmos em si 
um caminho unindo todas 
as forças”. Chico César, como 
também é conhecido o se-
cretário de cultura, disse 
que a ideia foi a de ser as-
sinado um convênio do Go-
verno do Estado com o Ins-
tituto Brasileiro de Museus.

A intitulação Cone-
xões Ibram é uma ação 
que visa promover a cone-
xão dos museus brasilei-
ros com o surgimento de 
novas políticas públicas e 
instrumentos das gestões, 
abrangendo os temas: Es-
tratégias de Fomento e Fi-
nanciamento, Estatuto de 
Museus, Plano Nacional 

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente

CO
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O

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Artistas participam de recital 
beneficente no Teatro Lima Penante

Um espetáculo beneficente leva hoje ao palco do 
Teatro Lima Penante a cantora Mira Maya, os poetas  
Daniel Porpino, Marco di Aurélio e Pedro Soares, além 
do grupo de dança Imburana. O evento é um recital 
para arrecadar fundos e custear a participação da 
musicista Eva Maria Tavares no Festival de Música de 
Santa Catarina (Femusc). A instrumentista precisa 
arcar com a passagem, estadia e alimentação durante 
os 15 dias do evento. O Recital Poético e Musical Be-
neficente começa às 20h e os ingressos custam R$ 10 
e podem ser adquiridos através de Jaqueline Tavares, 
mãe da musicista, pelo telefone (83) 8861-5350, ou 
na bilheteria do Teatro Lima Penante.

As entrevistas de Canudos

Circula nas redes sociais a capa, de muito bom gosto, do novo 
livro do escritor Rinaldo de Fernandes. A obra Vargas Llosa: um Prê-
mio Nobel em Canudos (Editora Garamond) chegou às livrarias em 
outubro.

Ao acessar a capa me lembrei vivamente de seu João de Régis. 
Ele, com 94 anos, vivia em Canudos em 2001, quando colhi, com o 
jornalista Suênio Campos, seu depoimento para outro livro de Ri-
naldo de Fernandes, O Clarim e a Oração: cem anos de Os Sertões 
(Geração Editorial).

Os avós maternos e os pais de João de Régis estiveram na Guer-
ra de Canudos. Os homens escaparam por sorte. Eles saíram do 
arraial para procurar comida e, quando voltaram, o Exército havia 
fechado a estrada de Uauá. “Escaparam da degola”, como lembrou 
João de Régis na entrevista. Ele falou comigo e Suênio em sua casa, 
na localidade de Umburanas, em Canudos. A casa é próxima ao local 
onde abandonaram, em 1897, o corpo de Moreira César, comandan-
te de uma das expedições militares a Canudos.

Seu João de Régis era uma das grandes fontes para os pesqui-
sadores sobre a Guerra de Canudos. O historiador José Calasans, por 
onde andava, falava das boas lições de seu João de Régis, a quem 
considerava – no dizer do próprio João de Régis – “o melhor histo-
riador da Guerra”. 

Foi seu João de Régis quem nos indicou Antonio de Isabel para 
uma conversa. Antonio de Isabel estava com cinco anos de idade 
quando viu Antonio Conselheiro passar próximo à fazenda Bom Jar-
dim, acompanhado de sua gente que carregava no ombro a madeira 
para a construção da igreja nova de Canudos. Vaqueiro, profissão 
que exerceu até os 90 anos, ele nos concedeu a entrevista pouco de-
pois de ter completado 109 anos.

Em Canudos, ouvimos também Zefa de Mamédia, de 91 anos. 
Ela perdeu a avó atingida por um tiro de canhão que matou 18 pes-
soas. A mãe dela teve o primeiro filho durante a Guerra. O menino 
morreu no mato quando os pais fugiam da perseguição do Exército. 
No nosso encontro, Zefa de Mamédia relembrou os horrores que a 
família passou quando o Exército cercou Canudos.

Ioiô da Professora, de 92 anos, foi outro morador da região en-
trevistado. Quando menino, ele costumava brincar com os amigos 
no cenário da Guerra de Canudos. A mãe foi enfermeira na Guerra e 
dela não se cansou de ouvir as muitas histórias de soldados e oficiais 
feridos. “Mamãe contava que viu horrores”.

Com Ioiô foram três horas de conversa. Um contador de his-
tórias extraordinário. Narrou histórias sem fim, cheias de detalhes. 
Enquanto falava, gesticulava, dava entonação aos diálogos dos per-
sonagens e imitava os sons do cenário da Guerra.

Em 2012, são 110 anos da publicação de Os Sertões, de Eucli-
des da Cunha. Quando estive em Canudos, de 3 a 7 de setembro de 
2001, as figuras de João de Régis, Zefa de Mamédia, Antonio de Isa-
bel e Ioiô da Professora mostraram o quanto a Guerra permanecia 
viva no imaginário desses narradores.

Sandra Moura
Doutora em comunicação e professora da UFPB
sandroca95@hotmail.com

O longa-metragem 
Cabra-Cega será exibido 
hoje e amanhã, às 18h30 e 
às 12h30 respectivamente, 
no Cine Funjope Linduarte 
Noronha, que fica na sede 
do órgãom com entrada 
é gratuita. Dirigido pelo 
cineasta paulista Toni Ven-
turi, o filme aborda, em 
tom intimista, o tema da 
luta armada de 1970, en-
fatizando os sentimentos 
e a humanidade de dois 
personagens, construindo 
um panorama original da 
época. Na história, Tiago 
é o comandante de um 
“grupo de ação” de uma 
das organizações da ultra
-esquerda brasileira. Ele é 
ferido à bala em uma em-
boscada da polícia, sendo 
obrigado a se esconder na 
casa de Pedro. 

Cabra-Cega será 
exibido amanhã no 
Cine Funjope

Eddie Murphy é o 
menos rentável de 
Hollywood

Mídias em destaque

Drops & notas

Setorial de Museus, entre 
outros.

De acordo com a che-
fe de gabinete do Ibram, 
Cássia Ribeiro Bandeira de 
Melo, a programação se pro-
longará nos dias 5, 6 e 7 des-
te mês. A responsável disse 
que ainda é existente a falta 
de carência referente a re-
cursos, porém, apoios já es-
tão sendo destinados como 
o da ministra Marta Suplicy 
para o próximo ano. Maio-
res informações podem ser 
acompanhadas pelo twitter: 
@museusbr ou pelo site co-
nexoesibram.museus.gov.br.

Cultura também envol-
ve expressões e sentimentos. 

Sob essa perspectiva, nove 
mulheres com elementos em 
comum entre elas o talento 
e a paixão pela arte, estive-
ram no MAC apresentando 
seus respectivos trabalhos. 
São elas: Ainda Martins, Ana 
Wanderley, Carmem Sheila, 
Elisabete Serrano, Helena 
Almeida, Inês Claudino, Lili 
Brasileiro, Socorro Moraes e 
Vera Barreto.

O trabalho, o qual vem 
sendo desenvolvido há seis 
meses, apresentou uma par-
cela das artes plásticas dentro 
da Paraíba e tendo como caso 
específico pessoas oriundas 
e adotadas pela cidade de 
Campina Grande. Angelo 

Rafael B. de Farias, diretor 
do MAC, disse que o foco foi 
à importância da mulher no 
alvorecer do terceiro milê-
nio sobre a presença femi-
nina dentro da sociedade 
atual em uma conjuntura 
de mudanças. “As artistas 
apresentadas desenvolvem 
várias técnicas por meio de 
materiais para expressar 
suas ideias em comunicação 
com o mundo”, concluiu An-
gelo.

Instalações, pintu-
ras e esculturas foram um 
pouco do que os visitantes 
puderam contemplar no 
local. Nas instalações, as 
pintoras procuraram re-
tratar quais as coisas que 
envolvem a mulher e, por 
exemplo, quais objetos são 
carregados dentro de uma 
bolsa. Além dos acessórios 
expostos, quadros feitos 
em formato de mandalas 
e com crochês estiveram a 
mostras em homenagem 
aos artesãos da Paraíba. A 
autora dessas obras citadas 
foi Socorro Moraes, a qual 
afirmou amar o que faz.

Paralelo aos eventos re-
alizados, hoje será apresen-
tada a 3ª edição do Sarau ao 
Pôr do Sol A hora da Estre-
la, uma menção à escritora 
Clarice Lispector. Visando 
promover a poesia e lite-
ratura, duas poetisas serão 
homenageadas: a paraibana 
Anayde Beiriz e a portugue-
sa Florbela Espanca. O even-
to será aberto ao público, às 
18h e gratuito. 

A revista Forbes divulgou 
a lista das celebridades 
menos rentáveis do cinema. 
A soma se dá pelo cus-
to-beneficio, o salário rece-
bido versus a arrecadação 
nas bilheterias. Para criar a 
lista, a publicação analisou 
a arrecadação dos últimos 
três filmes dos atores, que 
tenham sido exibidos em 
mais de 500 salas de cine-
mas, entre janeiro de 2006 
e maio de 2012. Eddie Mur-
phy conquistou a primeira 
posição, como o ator que 
mais deu prejuízo no ano. 
Para cada dólar pago de 
cachê, Murphy gerou ap-
enas US$ 2,30 em bilhete-
ria. Katherine Heigl, Reese 
Witherspoon e Sandra 
Bullock, também figuram a 
lista. 

Fotos: Divulgação

Kalyenne Antero
Especial para A União  

O secretário Chico César participou do evento em Campina Grande

Em cartaz

Os Penetras

Marcelo Adnet e Eduardo Sterblitch numa cena de Os Penetras

OS PENETRAS (BRA, 2012). Gênero: Comédia. 
Duração: 96 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Andrucha Waddington, com Marcelo Adnet, Eduardo 
Sterblitch, Mariana Ximenes. Marco Polo é um 
sujeito bem-humorado, sedutor e manipulador, 
que sempre tenta levar vantagem. Em um de seus 
golpes, ele cruza com Beto um homem tímido e 
inseguro, que acabou de ser rejeitado por sua amada 
Laura, e tem vários problemas com a família. Vendo a 
situação financeira privilegiada de Beto, Marco Polo 
promete conversar com Laura, e tentar convencê-la a 
voltar para o colega. Enquanto isso, ele tira vantagem 
do outro. Mas os planos mudam quando Marco Polo 
conhece esta mulher. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 
20h e 22h. Manaíra 4: 13h45, 16h, 18h15 e 30h30. 
Manaíra 4: 12h30, 14h45, 17hh, 19h15 e 21h45. 
Tambiá 4: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

A ORIGEM DOS GUARDIÕES (Rise of the Guardians, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 97 
min. Classificação: Livre. Dublado. Direção: Peter 
Ramsey. Papai Noel e o Coelho da Páscoa reúnem 
um grupo de seres folclóricos, como Jack Frost e a 
Fada do Dente, para combater o Bicho-Papão, que 
tenta fazer com que o mundo viva em sombras 
eternas. CinEspaço 3/3D: 10h10, 18h20, 18h40 e 
21h. Manaíra 7: 12h, 14h15, 16h30, 18h45 e 21h. 
Manaíra 8: 13h10, 15h25, 17h55 e 20h20. Tambiá 
1: 14h10, 16h10, 18h10 e 20h10. Tambiá 6/3D: 
14h30, 16h30, 18h30 e 20h30.

A SAGA CREPÚSCULO: AMANHECER PARTE 2 (The 
Twilight Saga: Breaking Dawn - Part 2, EUA, 2012). 
Gênero: Romance. Duração: 117 min. Classificação: 
14 anos. Dublado e legendado. Direção: Bill Cordon, 
com Robert Pattinson, Kristen Stewart, Taylor Laut-
ner. Após um parto quase fatal, Bella é finalmente 
transformada por Edward e se torna imortal. O bebê, 
que é uma menina chamada Renesmee, irá desenca-
dear uma série de acontecimentos, encaminhando 
tudo para uma sangrenta batalha. CinEspaço 4: 14h, 
16h30, 19h e 21h30. Manaíra 2: 14h, 16h45, 19h30 
e 22h. Manaíra 3: 13h30, 16h15, 19h e 21h30. 

Manaíra 6: 13h, 15h45, 18h30 e 21h15. Tambiá 5: 
14h, 16h20, 18h35 e 20h50.

AS PALAVRAS (The Words, EUA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Legendado. Direção: Brian Klugman, Lee Sternthal, 
com Bradley Cooper, Olivia Wilde, Dennis Quaid e 
Jeremy Irons. Rory Jasen trabalha em uma editora 
e sonha em ter o seu próprio livro publicado. Um 
dia ele encontra uma pasta com maço de folhas 
amareladas e sente-se rapidamente ligado à 
história. Tomado por um impulso, ele começa a 
transcrever todo o conteúdo para o computador e 
termina publicando seu primeiro livro, que lhe dá 
prêmios e fama. Até que um senhor o encontra e 
conta como as palavras de seu best-seller foram 
escritas. Manaíra 8: 22h30.

M U I T O  A L É M  D O  P E S O  ( B R A ,  2 0 1 2 ) . Gênero: 
Documentário. Duração: 84 min. Classificação: 

Livre. Direção: Estela Renner. Pela primeira vez 
na história da raça humana, crianças apresentam 
sintomas de doenças de adultos. Problemas de 
coração, respiração, depressão e diabetes tipo 2. 
Todos têm em sua base a obesidade. O documen-
tário discute por que 33% das crianças brasileiras 
pesam mais do que deviam. As respostas envolvem 
o governo, os pais, as escolas e a publicidade. Com 
histórias reais e alarmantes, o filme promove uma 
discussão sobre a obesidade infantil no Brasil e no 
mundo. CinEspaço 1: 16h50.

G O N Z A G A ,  D E  PA I  P R A  F I L H O  (BRA,  2012).
Gênero: Drama. Duração: 130 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Breno Silveira, com Adelio Lima, 
Chambinho do Acordeon, Land Vieira. A história do 
relacionamento conflituoso entre Luiz Gonzaga, 
cantor de enorme apelo popular conhecido como 
o rei do baião, e seu filho Gonzaguinha, que 
também seguiu a carreira musical, mas que nunca 

foi valorizado como artista pelo pai. Baseado em 
gravações reais feitas entre os dois músicos, o 
filme pretende representar uma homenagem a 
Luiz Gonzaga no centenário de seu nascimento, 
em 2012. CinEspaço 1: 14h20, 18h50 e 21h20. 
Manaíra 1: 12h40, 15h15, 18h e 20h45. Tambiá 
2: 13h50, 16h10, 18h30 e 20h50.

AT É  Q U E  A  S O RT E  N O S  S E PA R E  (BRA, 2012). 
Gênero: Comédia. Duração: 104 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Roberto Santucci, com Leandro 
Hassum, Danielle Winitz, Ailton Graça. Tino é um 
pai de família classe média que vê sua vida e seu 
casamento transformados após ganhar na loteria. 
O problema é que ele perde tudo em dez anos de 
uma vida de ostentação. A partir daí, com a ajuda 
do vizinho Amauri e de seu melhor amigo Adelson, 
ele tenta esconder da esposa que está falido. 
Manaíra 8: 13h05 e 18h20. Tambiá 3: 14h45, 
16h45, 18h45 e 20h45.

Polo é um sujeito bem-humo-
rado, sedutor e manipulador, que 
sempre tenta levar vantagem. Em um 
de seus golpes, ele cruza com Beto 
um homem tímido e inseguro, que 
acabou de ser rejeitado por sua ama-
da Laura, e tem vários problemas com 
a família. Vendo a situação financeira 
privilegiada de Beto, Marco Polo pro-
mete conversar com Laura, e tentar 
convencê-la a voltar para o colega. 
Enquanto isso, ele tira vantagem do 
outro. Mas os planos mudam quando 
Marco Polo conhece esta mulher.
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Música

O músico e artista plástico fra-
cês André Baudon apresenta-se 
hoje na capital. Baudon traz o 
instrumento de origem indiana 
surbahar para tocar músicas do 
folclore do Norte da Índia. Para 
completar o clima indiano, uma 
sequência de vídeos acompanha 

o músico, num telão ao fundo do palco. O ingresso 
custa R$ 10 (meia-entrada) e R$ 20 (inteira), e o 
show acontece na Sala Vladimir Carvalho, dentro 
da Usina Cultural Energisa. O músico também se 
apresenta em Sousa nos próximos dias 8 e 9, pelo 
Centro Cultural Banco do Nordeste, dentro da 
programação de Música Instrumental.

O concerto faz parte da programação dos 
vinte anos de atuação da associação Le Hors-Là, 
com intercâmbio cultural entre o Nordeste bra-
sileiro e a França (Marselha). Pela primeira vez 
no Nordeste do Brasil, o instrumento indiano 
Surbahar protagoniza o palco pessoense por meio 
do músico André Baudon. 

A apresentação conta com participação do 
grupo Jaguaribe Carne (Pedro Osmar e Paulo Ró), 
fazendo, assim, uma mistura entre a música de 
inspiração na tradição indiana e a contemporânea 
com raízes paraibanas. 

O surbahar é uma espécie de cítara, onde 
o corpo/caixa serve como plano de fundo, e foi 
criado no século XIX no Norte da Índia. O som 
é profundo e tão rico quanto o da cítara, instru-
mento que se tornou mundialmente conhecido 
por meio do artista Ravi Shankar. No Surbahar, 
algumas cordas ficam por cima de outras, além 
de seu corpo ser mais longo do que o da cítara. O 
instrumento é tocado sentando-se no chão, com as 
pernas cruzadas. O músico utiliza o Surbahar  no 
seu dia-a-dia desde 2006, a partir de uma viagem 
que realizou para a Índia.

André Baudon já veio a João Pessoa dez 
anos atrás, mas a trabalho esta é a sua primeira 
vez. Antes do Surbahar, Baudon já tocava violão e 
saxofone, além de um instrumento que ele mesmo 
inventou, chamado “folifone” e constituído por 
frigideiras e panelas de cozinha, construídas de 
forma similar ao xilofone.

Segundo o produtor Dyógenes Chaves, o 
artista francês conhece bem nossa música. “É um 
cara que conhece e que se inspira na música brasi-

Sons da Índia

 

 A Orquestra Sinfônica Jovem da 
Paraíba encerra suas atividades da tem-
porada 2012 com um concerto voltado 
para a temática do Natal. A apresenta-
ção será no Teatro de Arena e começa 
às 20h, sob regência do maestro titular 
Luiz Carlos Durier e com solo da flautista 
Vanessa Rodrigues. A entrada é franca.

Serão apresentadas duas obras iné-
ditas para o público paraibano, mantendo 
esta tradição tão apreciada pela popu-
lação. Na abertura será executada obra 
de um jovem compositor e uma virtuosa 
peça para flauta. O concerto terá, ainda, 
danças eletrizantes de uma ópera, uma 
valsa, a contagiante New York, New York 
imortalizada na voz de Frank Sinatra. Para 
finalizar, o maestro preparou uma seleção 
dos temas natalinos celebrados mundial-
mente. A plateia ainda será brindada com 
um bis em que participará cantando.

O concerto inicia com a Abertura N. 3 
do jovem compositor potiguar Willames 
Costa. Uma música elegante capaz de 
empolgar tanto a quem toca, quanto a 
quem ouve. A inspiração é o júbilo. Os 
temas são tratados e desenvolvidos por 
toda orquestra numa concepção quase 
cinematográfica, com a qualidade de 

trilha sonora de filmes de ação. Um ponto de 
destaque é o ritmo bem brasileiro no naipe da 
percussão, que aparece pontualmente, confe-
rindo um charme especial à obra.

A canção popular Carnaval de Veneza 
teve várias versões para os mais diversos 
instrumentos, porém, a do flautista e com-

O francês André Baudon se apresenta hoje em João Pessoa com músicas 
típicas do folclore indiano com participação especial do Jaguaribe Carne 

SeRViçO
Concerto “André Baudon – Surbahar: 

música meditativa inspirada na músi-

ca do Norte da Índia”

Quando: Hoje, às 21h

Onde: Usina Cultural energisa/ Sala 

Vladimir Carvalho (Av. Juarez Távora, 

243, – Torre)

Telefone: 3221.6343)

Ingressos: 20 (inteira) e 10 (meia)

Participação especial: grupo Jaguaribe 

Carne 

Cairé Andrade
Especial para A União 

positor Giulio Briccialdi foi a que ganhou mais 
notoriedade, devido ao alto grau de virtuosis-
mo. escrita originalmente para flauta e piano 
com número Opus 78, será executada pela 
Sinfônica Jovem com arranjo para orquestra de 
Alexander Gagarinov. “esta obra desafiadora 
consiste em tema com diversas variações, 

André Baudon, que também vai 
se apresentar na cidade de 
Sousa, conhece bem a música 
brasileira

A Orquestra Sinfônica Jovem será regida pelo maestro Luiz Carlos Durier na apresentação de hoje
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leira. A questão da música indiana é uma vertente 
dele, porque ele descobriu o instrumento numa 
viagem para a Índia e ficou fascinado. Tem um lu-
gar lá onde ele vai periodicamente se apresentar”.

“Eu acho que é um momento raro, é como um 
instrumento brasileiro no Alaska, um berimbau. A 
primeira coisa que atrai o pessoal é a novidade. E 
a música indiana tem um momento, não é tocada 

a qualquer custo, é o tipo de música que remete 
à meditação, à oração, é uma música da religião, 
que causa de certa forma uma curiosidade. É um 
show de silêncio, tanto que ele pediu para des-
ligar o ar-condicionado, então a gente vai ligar 
logo cedo para não ficar quente e não atrapalhar 
o show, porque qualquer barulho incomoda”, 
explica Dyógenes, ressaltando que “Ele vai tocar 

música baseada na música indiana, e não a música 
indiana propriamente dita”. 

Sobre o evento da associação Le Hors-Là, 
Dyógenes afirma: Em janeiro vai acontecer 
uma série de exposições, palestras e debates 
em comemoração aos 20 anos da associação. A 
apresentação de André Baudon está dentro desta 
programação. 

de alta complexidade técnica, com uma 
coda (finalização) pra lá de empolgante. A 
beleza, emoção e o caráter dançante dão 
sempre um grande prazer em ouvir e a me-
lodia fixa bem na memória, dando vontade 
de ouvir repetidas vezes”, comenta Durier.

Para continuar na animação e no 
astral elevado, a Orquestra tocará três 
danças da ópera, começando a sequência 
com A noiva vendida, do compositor tche-
co Bedrich Smetana. A Polka tem raízes 
polonesas, Furiant é uma dança agitada e 
rápida proveniente da Boêmia e a ‘Dança 
dos comediantes’ para apresentações 
circenses no enredo da ópera é um convite 
para uma dança frenética.

New York New York, orquestrada pelo 
maestro Duda, dará um toque especial a 
esta celebração musical. O popular sin-
fônico presente para alegrar e contagiar 
a todos.

Para encerrar com clima natalino a 
Orquestra apresentará Um festival de 
Natal, do compositor americano Leroy 
Anderson. O concerto terá canções tra-
dicionais de Natal como Joy to the world, 
Pinheirinho, Noite feliz, Adeste Fidelis e 
outras melodias sobrepostas de grande 
efeito sonoro e musical.

FOTO: Divulgação
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Apoio às mulheres
Governo amplia ações de proteção no Estado

Cento e vinte mulheres fo-
ram mortas na Paraíba até ou-
tubro deste ano, e até agosto, 
outras 181 foram estupradas, 
de acordo com levantamento 
realizado pela Secretaria de Es-
tado da Segurança e da Defesa 
Social (Seds). Os números da 
violência no Estado assustam, 
mas a luta contra esse fenôme-
no está cada vez mais intensa, 
assim como as ações de aco-
lhimento e apoio às mulheres 
ameaçadas. Desde 28 de no-
vembro, o Governo do Estado 
está realizando a campanha 
“Violência contra a Mulher. De-
nuncie. Você não está sozinha”, 
com uma série de atividades 
nos municípios. 

As ações prosseguem até 
11 de dezembro, no municí-
pio de Queimadas, e envolvem 
órgãos ligados à rede de aten-
ção às mulheres em situação 
de violência, a exemplo dos 
Centros de Referência da Mu-
lher, Promotoria e Defensoria 
Pública, Casa Abrigo, Delega-
cias Especializadas da Mulher 
(Deams). Juntos, oferecem 
serviços como teste rápido de 
HIV, além da entrega de preser-
vativos e material informativo. 
Hoje, a ação acontece no mu-
nicípio de Santa Rita, contan-
do com as tendas de serviços 
e profissionais de assistência 
social e saúde. 

Cândida Moreira Maga-
lhães, titular da Gerência de En-
frentamento à Violência contra 
a Mulher, da Secretaria de Esta-
do da Mulher e da Diversidade 
Humana (SEMDH), destacou 
que o enfrentamento sempre 
começa a ganhar força durante 
as ações do Dia Internacional da 
Mulher, no mês de março. Po-
rém, a atuação do Estado ocorre 
num âmbito bem maior. 

Os serviços de referência 
de saúde, a exemplo do Institu-
to de Saúde Elpídio de Almeida 
(Isea), em Campina Grande, 
realizam o atendimento às 
vítimas de violência sexual. 
“É realizado o acolhimento e 
são tomadas as precauções 
contra doenças sexualmente 
transmissíveis. Além disso, as 
mulheres contam com acom-
panhamento psicológico”, des-
tacou.

O que mudou 
Os centros de referência 

estão sendo mais divulgados. 
Portanto, é esperado que au-
mente o número de mulheres 
que buscam atendimento. Isso 
ocorre, conforme Cândida Ma-
galhães, em razão da maior vi-
sibilidade que vem ganhando 
o drama da violência domés-
tica.  “As mulheres se sentem 
mais encorajadas, porque sa-
bem que podem contar com 
equipamentos para apoiá-las, 
como os Centros de Referência 
Especializados em Assistência 
Social (Creas) e as delegacias 
voltadas para a mulher. Seja 
por iniciativa própria, encami-
nhada pelas delegacias, Creas, 
ou por intermédio de amigos”. 
Para ela, o trabalho tem surtido 
efeito. “As mulheres que acom-
panhamos começaram a tomar 
um rumo na vida, rompendo 
com a violência, ganhando au-
tonomia para criar uma nova 
situação de vida”, disse.
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“Cultura do machismo é muito forte”

Cartaz exibido em manifestação que denuncia a violência contra as mulheres; atos têm crescido no país nos últimos anos

Brasília - Casos 
de discriminação são 
facilmente identifica-
dos por quem é alvo 
de piadas, chacotas, 
olhares atravessados 
ou tratamentos dife-
renciados. Mensurar 
os impactos que es-
ses episódios trazem 
à saúde das pessoas, 
entretanto, ainda não 
é comum no Brasil. 
Para o professor João 
Luiz Bastos, do De-
partamento de Saúde 
Pública da Universida-
de Federal de Santa 
Catarina (UFSC), es-
tratégias difundidas 
internacionalmente 
podem ajudar o país a 
entender como a dis-
criminação pode estar 
associada, por exem-
plo, ao aumento da 
ocorrência de casos de 
depressão, ansiedade 
e hipertensão.

“A literatura in-
ternacional aponta 
uma forte relação en-
tre quadros de altera-
ção na saúde com o 
fenômeno da discrimi-
nação. É importante 
que, no Brasil, tam-
bém sejam desenvolvi-
dos estudos que iden-
tifiquem esse impacto, 
levando-se em conta 
nossas formas de so-
ciabilidade e de tratar 
as pessoas em diferen-
tes instâncias, para ver 
se aqui também essas 
relações se confirmam 
e de que forma elas se 
confirmam”.

Entre as metodo-
logias que podem ser 
utilizadas por pesqui-
sadores brasileiros, ci-
tadas na obra produ-
zida em parceria com 
o professor Eduardo 
Faerstein, do Instituto 
de Medicina Social da 
Universidade do Esta-
do do Rio de Janeiro 
(Uerj), está a conheci-
da como auditagem.

Por meio dela, são 
selecionados pares de 
pacientes com carac-
terísticas semelhantes, 
exceto o aspecto que 
caracteriza a discrimi-
nação que se preten-
de investigar. Eles se 
apresentam em um 
serviço de saúde com 
os mesmos tipos de 
roupa e formas de co-
municação e solicitam 
o mesmo tratamento. 
“Se houver tratamen-
to diferenciado, com 
encaminhamentos di-
ferentes, poderá ser 
detectada a discrimina-
ção e o prejuízo para o 
tratamento de deter-
minada patologia”,  
disse.

Chacotas e 
piadas afetam 
saúde humana

Discriminação

Centro de Referência Ednalva Bezerra
Rua Afonso Campos, 111 
Centro - João Pessoa
0800 283 3883

Serviço

Apesar de comemorar vitórias 
no tocante ao enfrentamento da 
violência contra a mulher, a ge-
rente Cândida Magalhães sabe 
que o trabalho não é fácil e preci-
sa de apoio da sociedade. “A cul-
tura do machismo é muito forte. 
Os homens acham que são donos 
das mulheres. Precisamos investir 
muito na educação, na cultura. 
Na nossa cultura, vemos piadas, 
músicas que desqualificam as 
mulheres. Queremos mudar essa 
mentalidade”, enfatizou.

O grande objetivo, porém, é 
fazer com que os serviços sejam 
de qualidade para que, mesmo 
sem conseguir zerar os índices de 
violência contra a mulher, ao me-
nos reduzir os números. 

Anadilza Paiva, membro da 
Cunhã Coletivo Feminista, consi-
dera benéficas todas as iniciativas 
do Estado para acolher, acompa-
nhar e proteger as mulheres víti-
mas de violência. Porém, disse que 
ainda há muito o que se fazer. 

“A Casa Abrigo é um feito 
inédito, e o Estado atende a uma 
reivindicação de duas décadas. 
Antes, levávamos estas mulheres 
para nossas casas, instituições, 
abrigos de freiras e até para ou-
tras cidades. Agora, elas contam 
com um local específico”, elogiou.

As delegacias especializadas 
e os centros de referência tam-
bém foram destacados por ela. 
No entanto, Anadilza acredita 
que é preciso ir mais longe e levar 
os serviços para os municípios do 
interior do Estado. “Numa cida-
de pequena como Araçagi, uma 
mulher que sofre violência tem 
que percorrer uma hora e meia 
de moto para chegar à delegacia 
mais próxima, que nem é especia-
lizada”, observou.

A grande reivindicação hoje 

dos movimentos de mulheres está 
relacionada à segurança pública. 
“Nossa segurança ainda não deu 
o passo necessário para absorver 
o fenômeno como ele deve ser 
tratado. A Justiça, mesmo crian-
do um juizado especial, precisa 
preparar melhor seus profissio-
nais. Eles entendem de leis, mas 
não sabem acolher. Se não houver 
essa compreensão, a Lei Maria da 
Penha não funciona”, completou. 

Ela disse ainda que os servi-
ços como Educação, Unidades de 
Saúde da Família e Conselhos de 
Assistência Social não devem ser 
atores coadjuvantes. Eles têm 
que estar intimamente ligados ao 
enfrentamento. Hoje, apenas a 
saúde, que é uma das portas de 
entrada destas mulheres ao aten-
dimento, tem encaminhado víti-
mas de violência aos centros de 
referência. 

 
Projetos
No próximo ano, a rede es-

tadual de enfrentamento da vio-
lência contra a mulher será lapi-
dada. O Governo vai investir na 
formação da rede de atenção às 
vítimas, como delegados, equipes 
de Medicina Legal, profissionais 
do Centro Integrado de Opera-
ções Policiais (Ciop) que atendem 
às emergências.

Serão capacitados os profis-
sionais dos Centros de Referência 
do Estado - Cajazeiras, Santa Lu-
zia, João Pessoa e Campina Gran-
de. Os que atuam nos Centros de 
Referência da Saúde que realizam 
o atendimento às mulheres víti-
mas de violência sexual - Institu-
to Cândida Vargas, Maternidade 
Frei Damião, Isea (Campina Gran-
de) e Maternidade Peregrino Fi-
lho (Patos) também passarão por 
um processo de formação, assim 

como juízes, promotores, defen-
sores públicos.

No final deste processo, toda 
a rede estadual, que inclui saúde, 
assistência, segurança, estará pre-
parada para atender da melhor 
maneira possível as mulheres víti-
mas de violência. 

 
Destaques
Disponível para receber mu-

lheres de todo o Estado, a Casa 
Abrigo, que fica em João Pessoa, 
recebe mulheres vítimas da violên-
cia doméstica que são ameaçadas 
de morte. É um local onde elas 
podem ficar em segurança com 
seus filhos. Atualmente, três mu-
lheres encontram-se na casa, que 
tem capacidade para abrigar 30. 
Desde outubro de 2011, dezessete 
passaram por lá. A equipe é mul-
tiprofissional e conta com coorde-
nadoria administrativa e técnica, 
psicólogo, assistente social, advo-
gado e educadores, além da equi-
pe de apoio, como motoristas e o 
pessoal da cozinha e da limpeza. 

O Centro de Referência Es-
tadual da Mulher Fátima Lopes 
(Campina Grande) será inaugura-
do no próximo dia 12. O equipa-
mento vai atender todo o interior 
do Estado e contará com psicólo-
gos, assistentes sociais, coordena-
dores e pessoal de apoio. É espe-
cífico para mulheres que foram 
vítimas da violência familiar - do-
méstica e sexual. Todo o trabalho 
é acobertado pela Lei Maria da 
Penha.

Brasil aparece em 69ª 
posição em raking mundial 
de crimes de corrupção
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Plano tem que fornecer bolsa
pessoas ostomizadas

A lei que obriga opera-
doras de plano de saúde a 
fornecerem bolsas coletoras 
às pessoas ostomizadas - 
aquelas que precisaram rea-
lizar alguma cirurgia auxiliar 
na saída de fezes e urina, 
bem como auxiliar na res-
piração ou alimentação - foi 
sancionada pela presidente 
Dilma Rousseff, na última 
sexta-feira. A Lei nº 12.738 
irá beneficiar cerca de 100 
mil pessoas, que precisam da 
bolsa externa e fixada ao cor-
po para coletar urina e con-
teúdo intestinal.

Desde 2009, o Sistema 
Único de Saúde (SUS) ofe-
rece à população o procedi-
mento cirúrgico, que consis-
te na colocação da bolsa. Em 
2011, foram fornecidas pelo 
sistema 2.147.900 bolsas, 
que resultaram em um inves-
timento de R$ 18,6 milhões. 
Entre janeiro a setembro 
deste ano já foram realizadas 
1.702.201 cirurgias.

Com a nova lei sancio-
nada essa cobertura se es-
tenderá aos planos de saúde, 
que deverão custear as bol-
sas de colostomia, ileostomia 
e urostomia para uso hospi-
talar, ambulatorial ou domi-
ciliar. O prazo para imple-
mentação da regra é de até 
180 dias após a publicação 
da portaria.

Atualmente, o custo 
para o paciente ostomizado 
na compra das bolsas coleto-
ras chega a R$ 500 por mês. 
Em alguns casos, os gastos 
podem chegar a R$ 700, de-
pendendo do tipo e qualida-
de do produto.

 Portarias
A Portaria nº 400, as-

sinada em 16 de novembro 
de 2009, pelo Ministério da 
Saúde estabelece as Diretri-
zes Nacionais para a Atenção 
à Saúde das Pessoas Osto-
mizadas no âmbito do SUS, 
nas três esferas da gestão 
(federal, estadual e munici-
pal). Entre as diretrizes está 
a oferta de bolsas, adulto e 
pediátrico, de Colostomia 
Fechada com Adesivo Mi-
croporoso, Colostomia com 
Adesivo Microporoso Drená-
vel, e Coletora para Urosto-
mizados, que é a bolsa para 
retirada da urina.

Nas demais diretrizes 
está à assistência especia-
lizada e interdisciplinar às 
pessoas com estoma - que é a 
abertura realizada para colo-
cação da bolsa -, objetivando 
sua reabilitação, com ênfase 
na orientação para o autocui-
dado e prevenção de compli-
cações no local onde foi reali-
zado o procedimento.

Este ano foi publicada 
também a Portaria nº 793 
do ministério, que institui a 
Rede de Cuidados à Pessoa 
com Deficiência no âmbito 
do SUS e incluiu a ostomia.

 
Estomia
Conhecida como Cirur-

gia da Vida, a estomia é um 
procedimento cirúrgico que 
consiste na exteriorização 
do sistema (digestivo, respi-
ratório e urinário), criando 
um orifício externo pelo qual 
as fezes em consistência e 
quantidade variável, e a uri-
na, em forma de gotas, são 
expelidas.

Este ostoma, por suas 

Lei que obriga operadora a 
doar a bolsa vai beneficiar 
100 mil pessoas no país

Saúde

defesa da cidadania 
para o mercosul

Brasília – A promoção da cida-
dania e dos direitos sociais é essen-
cial para diminuir as divergências 
entre os países do Mercosul e manter 
a unidade do bloco. O pedido de inte-
gração dos movimentos sociais domi-
nou a abertura da 14ª Cúpula Social 
do Mercosul, na última terça-feira 
em Brasília. O encontro serve como 
preparação para a Cúpula dos Chefes 
de Estado do Mercosul e dos Estados 
Associados, que ocorrerá amanhã.

Em discurso, o ministro das Re-
lações Exteriores, Antonio Patriota, 
disse que o aprofundamento da di-
mensão social é condição para avanço 
do processo de integração regional. 

“A aproximação entre os povos 
requer dimensão ampla, que vá além 
da dimensão comercial, utilitária. 
Precisamos trabalhar com foco na 
cidadania, para promover um espaço 
integrado com liberdades e garantias 
comuns”, declarou.

Patriota citou avanços impor-
tantes no desenvolvimento de uma 
cidadania comum entre os países do 
bloco. Ele citou medidas adotadas 
nos últimos anos que facilitaram 
a livre circulação de pessoas, pro-
moveram a igualdade de direitos e 
liberdades civis, sociais e econômicas 
e do acesso ao trabalho, à saúde e à 
educação. 

Ele destacou a harmonização 
de legislações previdenciárias e tra-
balhistas, a modernização da identi-
ficação nas fronteiras entre os países 
do Mercosul e avanços na defesa do 
consumidor, que permitem que com-
pradores sejam protegidos por leis de 
países vizinhos caso a legislação seja 
mais benéfica.

O ministro da Secretaria Geral 
da Presidência da República, Gilberto 
Carvalho, ressaltou que o diálogo en-
tre os movimentos sociais deve ser 
intensificado para promover um novo 
modelo de desenvolvimento efetiva-
mente sustentável para o continente 
de agora em diante.  

“As mudanças econômicas e 
sociais que queremos para o Mer-
cosul só serão realizadas à medida 
que aprofundarmos a verdadeira 
democracia. Isso só se faz com redes 
entre os movimentos sociais que pro-
movam mecanismos efetivos de cida-
dania e garantam avanços na Justiça, 
nos direitos e nas conquistas que dão 
dignidade à nossa gente”, destacou 
Gilberto Carvalho.

médicos incentivam 
hábitos saudáveis

Brasília - Médicos e dentistas 
lançaram a campanha Salve Saúde. 
O futuro promete. Chegue bem lá. 
A ideia é promover, por meio do site 
www.salvesaude.com.br, uma ação 
educativa permanente e incentivar 
a mudança de hábitos entre os bra-
sileiros.

A coordenadora da campanha, 
Nise Yamagushi, acredita que as 
pessoas sabem o que é preciso fazer 
para mudar hábitos, mas não o fa-
zem. Ela disse buscar “um momento 
novo, onde todos modifiquem seus 
hábitos e, realmente, tenham uma 
vida mais saudável”.

Para o presidente da Associa-
ção Médica Brasileira (AMB), Floren-
tino Cardoso, o projeto é ousado por-
que envolve diversas instituições da 
saúde. “Queremos criar um conceito, 
por meio de uma linguagem científica 
de credibilidade, mas que as pessoas 
entendam perfeitamente bem o que 
estão lendo”, explicou.

O presidente da Associação 
Brasileira de Cirurgiões Dentistas, 
Sílvio Cecchetto, avaliou como impor-
tante que os profissionais de saúde 
se unam pela promoção de hábitos 
saudáveis. Ele diz que “a odontologia 
faz parte desse contexto. Há muito 
tempo sabemos que a saúde começa 
pela boca”.

Usuários de planos de saúde 
que estiverem descontentes com 
o atendimento recebido têm à 
sua disposição um número de 
telefone para denunciar a má 
prestação de serviço. Lançado 
pela Associação Paulista de Me-
dicina (APM) e a Associação Bra-
sileira de Defesa do Consumidor 
(ProTeste), o SOS Paciente 0800 
200 4200 atende reclamações 
de todo o Brasil e dá orientação 
para a garantia dos direitos dos 
usuários.

Segundo o levantamento, 
feito pelo Datafolha, que ouviu 
804 pessoas, 77% disseram ter 
problemas com os planos de saú-
de. Os dados mostram que 96% 
utilizaram o plano nos últimos 24 
meses e 64% tiveram algum pro-
blema.

Entre os problemas mais 
apontados estão a demora na 

marcação de consultas (53%), 
médico descredenciado (30%), 
demora na autorização da con-
sulta (25%), e falta de médicos 
nas especialidades (20%). No 
caso dos exames, 84% precisa-
ram utilizar e 40% tiveram pro-
blemas, como demora para mar-
cação (24%), poucas opções de 
laboratório (24%), demora para 
autorização do exame (15%) e 
plano que não cobriu algum exa-
me (9%). 

Lotado
O atendimento nos pronto-

socorros foi acessado por 58% 
dos usuários, sendo que 72% ti-
veram algum obstáculo. Os mais 
apontados foram local de espera 
lotado (67%), demora para aten-
dimento (51%), demora para 
realização de exames (12%), lo-
cais inadequados para medica-

ção (12%) e negativa de atendi-
mento (5%). 

Outro alvo de reclamações, 
as internações hospitalares, fo-
ram utilizadas por 20% dos en-
trevistados, dos quais 39% tive-
ram problemas, entre os quais 
poucas opções de hospitais 
(30%), demora para autorizar 
internação (16%), falta de vaga 
para internação (9%). Entre os 
que utilizaram cirurgias (18%), 
15% tiveram problemas como a 
demora para a autorização do 
procedimento (11%), falta de 
cobertura do material utilizado 
e negativa de cobertura (ambas 
com 4%).

A pesquisa mostra ainda que 
15% das pessoas que procuraram 
atendimento precisaram recorrer 
ao Sistema Único de Saúde (SUS) 
e 9% pagaram para ter atendi-
mento.

SOS Paciente recebe denúncias

De junho de 2011 a junho de 2012, quase 3 milhões de novos beneficiários foram incorporados ao mercado de saúde suplementar, 
revela o relatório Foco – Saúde Suplementar, elaborado pela Agência Nacional de Saúde Suplementar (ANS) e divulgado em novembro 
passado. Do total de novos beneficiados, 1,3 milhão foram em planos de assistência médica e 1,7 milhão em planos exclusivamente 
odontológicos.
O crescimento anual do número de beneficiários em planos de assistência médica foi de 2,8%, patamar semelhante ao trimestre an-
terior (2,2%). O crescimento de beneficiários em planos exclusivamente odontológicos foi de 10,5%, em um ano, o mais baixo de toda 
a série, desde junho de 2002. A taxa de cobertura por planos de assistência médica atingiu 25,5% em junho de 2012. A cobertura dos 
planos odontológicos cresce mais rapidamente e atingiu 9,2% no mesmo período.
No Brasil, 62,9% dos beneficiários de planos de assistência médica têm plano coletivo empresarial e 14,0% coletivo por adesão. As 
maiores participações de planos individuais estão em estados das Regiões Norte e Nordeste, com destaque para Alagoas, 44,7%; 
Amapá, 38,1% e Rio Grande do Norte, 37,9%.

Saiba mais

  FOTO: Divulgação

Bolsa é indicada para paciente que sofreu cirurgia que consiste na exteriorização do sistema digestivo, respiratório e urinário

características, não poderá 
ser controlado voluntaria-
mente. Por isso, a necessida-
de da bolsa de coleta de fezes 
ou urina. Os procedimentos 
de estomia são: Estomias In-
testinais, Estomias Urinárias, 
Gastrotomia e Traqueosto-
mia.

A Agência Nacional de 
Saúde (ANS) foi criada em 
1998 para defender o inte-
resse público na assistên-
cia suplementar à saúde, 
regular as operadoras que 
oferecem planos para com-
plementar o atendimento 
no setor e contribuir para o 

desenvolvimento das ações 
de saúde no país. 

 
Cartão SUS
As operadoras de pla-

nos de saúde vão poder for-
necer o número do Cartão 
Nacional de Saúde (CNS) 
aos beneficiários que ain-
da não possuem o registro. 
A medida foi anunciada no 
último mês de novembro, 
pelo Ministério da Saúde e 
pela Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS), 
e tem o objetivo de facilitar 
o ressarcimento por parte 
das operadoras ao Sistema 

Único de Saúde (SUS). Pela 
lei, os planos devem fazer 
o reembolso quando seus 
usuários recebem trata-
mento no SUS.

Com a iniciativa, as ope-
radoras terão acesso ao Sis-
tema de Cadastramento de 
Usuários do SUS (CadSUS), 
que permite a geração do 
CNS. Dessa forma, as ope-
radoras dos planos poderão 
consultar se seus benefici-
ários já possuem registro, 
além de fazer alterações de 
dados de beneficiários e for-
necer números para a emis-
são de novos cartões.

Os atendimentos rea-
lizados na rede pública de 
saúde geram um conjunto 
de Autorização de Inter-
nação Hospitalar (AIH) 
trimestral. As AIH são en-
viadas para a ANS que faz 
a comparação com seu ca-
dastro de beneficiários. Os 
atendimentos de benefi-
ciários de plano de saúde, 
realizados na rede pública, 
geram uma cobrança, por 
parte da ANS, para as ope-
radoras. Os pagamentos 
efetuados para à agência 
são repassados ao Fundo 
Nacional de Saúde (FNS).



Cidadania
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Corrupção no Brasil
País ocupa a 69ª posição em raking mundial

Brasília - A organização não go-
vernamental (ONG) Transparência 
Internacional (Tranparency Inter-
nacional) divulgou ontem o estu-
do Percepções da Corrupção Index 
2012, no qual analisa a situação em 
176 países. O Brasil aparece em 
69ª posição no ranking. Na Améri-
ca Latina, o país fica atrás apenas 
do Chile e do Uruguai, que estão na 
20ª posição. Compartilham o topo 
da lista, com menos casos de cor-
rupção, a Dinamarca, a Suécia e a 
Nova Zelândia.

As piores posições no ranking 
da ONG são ocupadas pelo Afega-
nistão, pela Coreia do Norte e pela 
Somália. Nas Américas e no Caribe, 
as posições mais negativas são as 
do Haiti, em 165º lugar, e do Para-
guai, em 150º.

Em nota, a Transparência In-
ternacional diz que os níveis de 
corrupção no mundo ainda são ele-
vados, assim como casos de “abuso 
de poder e relações sigilosas”. Para 
a organização, é necessário inten-
sificar as ações em busca da trans-
parência de dados e informações 
referentes aos órgãos públicos e 
sua atuação.

A presidente da Transparency 
Internacional, Huguette Labelle, 
defendeu a integração de ações go-
vernamentais em busca do comba-
te à corrupção além da concessão 
de mais espaço para a sociedade  
participar dos debates. Segundo 
ela, é fundamental estabelecer re-
gras para o lobby e o financiamen-
to para campanhas políticas, além 
da definição de normas transpa-
rentes para a contratação de servi-
ços públicos.

Decisão mais dura
Labelle disse ainda que a in-

tenção do estudo é incentivar os 
governos a tomar uma decisão 
“mais dura contra o abuso de po-
der”. De acordo com ela, os casos 
considerados mais graves estão 
no Oriente Médio e na África, pois, 
em geral, os números indicam que 
houve uma estagnação e até  retro-
cesso em algumas situações.

No caso dos países que ocu-
pam a primeira posição, desta-
cando-se em relação aos demais, 
como Dinamarca, Finlândia e Nova 
Zelândia, a organização considera 
o esforço público – associado ao 
acesso aos sistemas de informação 
e à definição de regras claras, que 
regem o comportamento dos que 
ocupam cargos públicos – prepon-
derante para evitar casos de cor-
rupção.

Nas piores posições, nas quais 
estão Afeganistão, Coreia do Nor-
te e Somália, a ONG diz que faltam  
líderes responsáveis e instituições 
públicas eficientes. Também estão 
em posições consideradas negati-
vas alguns países da zona do euro 
(17 países que adotam a moeda 
única), como Grécia, em 94ª posi-
ção, e Itália, em 72ª, regiões que 
sofrem os impactos intensos da 
crise econômica internacional.

O diretor da Transparência 
Internacional, Corbus de Swardt, 
disse que as principais economias 
do mundo devem dar exemplo de 
lisura, verificando a atuação das 
instituições públicas e cobrando 
responsabilidade dos gestores e 
líderes. “Isso é crucial. As institui-
ções têm um papel significativo na 
prevenção da corrupção”, disse.

Os países que estão em con-
frontos internos, como a Síria e o 
Egito, também aparecem entre os 
apontados com graves problemas 
de corrupção. A Síria ocupa a po-
sição de 144 e o Egito a de 118. O 
estudo completo está disponível 
no site da Transparência Interna-
cional.

Rio de Janeiro - A 
organização não gover-
namental (ONG) Rio de 
Paz fez ontem na areia 
da praia de Copacabana, 
zona sul do Rio, uma ma-
nifestação para lembrar 
os cerca de 500 mil homi-
cídios registrados no país 
nos últimos dez anos. O 
número foi divulgado na 
semana passada pelo Ins-
tituto Sangari.

Para mostrar a ques-
tão racial da violência, re-
presentantes da ONG des-
positaram grãos de feijão 
preto e branco sobre fai-
xas vermelhas estendi-
das em frente à Avenida 
Princesa Isabel, uma das 
ruas mais movimentadas 
do bairro. Uma faixa mos-
trou a mensagem - Brasil: 
Meio Milhão de Assassi-
natos. Vergonha.  

De acordo com o 
presidente da ONG, An-
tônio Carlos Costa, o 
evento apresenta como 
reivindicações a reforma 
e a valorização da polícia, 
reforma do sistema pri-
sional, estabelecimento 
de metas de redução de 
homicídios para todos os 
estados e transparência 
na apresentação das es-
tatísticas estaduais sobre 
mortes violentas, além de 
políticas públicas para as 
comunidades pobres.

“É a coisa mais óbvia: 
qualquer entendedor de 
segurança pública sabe 
que sem essas coisas nós 
não vamos mudar o qua-
dro. Sem isto, na próxima 
década vamos enterrar 
mais de meio milhão de 
pessoas”, ressaltou.

Crimes cibernéticos
A presidente Dilma 

Rousseff sancionou duas 
leis que tipificam os crimes 
na internet, aprovadas 
pelo Congresso Nacional 
em outubro e novembro. 
As leis foram assinadas na 
última sexta-feira e publi-
cadas na edição de domin-
go passado do Diário Ofi-
cial da União.

As novas regras alte-
ram o Código Penal para 
definir os crimes cibernéti-
cos e instituir as respecti-
vas penas. As leis tipificam 
crimes como a invasão de 
computadores, o roubo de 
senhas e de conteúdos de 
e-mail, a derrubada pro-
posital de sites e o uso de 
dados de cartões de débi-
to e crédito sem autoriza-
ção do titular.  

A prática de uso de 
dados de cartões de dé-
bito e crédito sem au-
torização do dono, por 
exemplo, passará a ser 
equiparada à falsificação 
de documento, com pe-
nas de um a cinco anos de 
prisão e multa.

Ato lembra 
meio milhão 
de mortes

EM 10 ANOS

Manifestantes saem às ruas para pedir o fim da corrupção no Brasil e a aplicação rigorosa de penas previstas em lei

Brasília - O ministro-che-
fe da Controladoria-Geral da 
União (CGU), Jorge Hage, fez 
crítica, em novembro passado, 
durante o encerramento da 
15ª Conferência Internacio-
nal Anticorrupção, ao excesso 
de apelos e oportunidades de 
recursos judiciais no país, que 
resultam em morosidade na 
execução das decisões da Jus-
tiça e, consequentemente, em 
casos de impunidade.

Segundo ele, a sociedade 
não pode se acomodar peran-
te a ineficiência da aplicação 
de penas previstas em lei e a 
ausência de legislação que 
preveja fortes e rigorosas san-
ções. “Quem quer realmente 
contribuir deve, além de lutar 
pela superação dos proble-
mas, cuidar de fazer o que es-
teja ao alcance de suas mãos, 
em cada área de atuação espe-
cífica, porque há sempre algo 
que podemos fazer contra a 

impunidade”, disse o ministro.
De acordo com Hage, 

agentes públicos do Executivo, 
por exemplo, devem explorar 
ao máximo formas de punição 
administrativa, que, para ele, 
podem ser pesadas e relevan-
tes. Outro ponto enfatizado 
foi a necessidade de divulga-
ção e publicidade de ações 
decorrentes da corrupção, 
pois as sanções que atingem a 
imagem do agente ou da em-
presa envolvida no crime têm, 
por vezes, consequências mais 
severas do que as sanções tra-
dicionais.

“Além do efeito exemplar 
que isso [publicidade] pode 
causar, o infrator poderá não 
ter novas oportunidades de de-
linquir, por ficar impedido pelo 
enorme papel da pura e sim-
ples transparência, que abre 
caminho para toda e qualquer 
oportunidade de apuração”, 
explicou o ministro.

Impunidade
O discurso de Hage refor-

çou o peso das discussões no 
encontro sobre a impunida-
de. Na manhã de hoje, o juiz 
espanhol Baltasar Garzón 
participou de debate em que 
também tratou sobre a rela-
ção direta entre a corrupção 
e a impunidade dos envolvi-
dos em crimes contra a hu-
manidade.

O ministro, no encerra-
mento, ainda disse que a con-
ferência foi apenas “uma ba-
talha dentro de uma guerra 
contra a corrupção”, e que os 
presentes precisam continuar 
lutando quando voltarem aos 
seus locais de trabalho.

“Quando voltarmos às 
nossas mesas, iremos nos en-
contrar com os mesmos pro-
blemas e desafios. Mas volta-
remos com novas ideias, mais 
inspiração e ânimo renovado 
pelo contato, pela interação 
e pelo estímulo que vêm do 
intercâmbio de energia e a 
sinergia que se estabeleceu 
entre nós participantes”, fi-
nalizou.

Recursos judiciais dificultam o combate 
Carolina Sarres
Da Agência Brasil

Brasília - Os líderes e as au-
toridades reunidas em novembro 
último na 15ª Conferência Inter-
nacional Anticorrupção finaliza-
ram o encontro com a aprovação 
da Declaração de Brasília, cujo teor 
se fundamenta no combate à im-
punidade e em práticas cotidianas 
transparentes de instâncias públi-
cas e governamentais.

De acordo com o texto da de-
claração, o impacto da transparên-
cia deve ser percebido em diversos 
níveis da sociedade, estimulando a 
população a unir forças no combate 
à corrupção, principal ponto de dis-
cussão da conferência. A impunida-
de foi citada como um risco para a 

sociedade. Para combater esse fator, 
foi proposta a promoção do engaja-
mento da população em iniciativas 
contra a corrupção. “Se a impuni-
dade não for combatida, corre-se o 
risco de que o tecido social, a supre-
macia da lei, a fé na política e a nos-
sa esperança por justiça social sejam 
dissolvidas”, diz o texto.

Depois de diversos debates ao 
longo dos dias da conferência e uma 
plenária em que foram debatidos os 
pontos principais da declaração, o 
texto foi aprovado pelos represen-
tantes de diversos países presentes 
no evento. No encontro, tratou-se 
de temas como soluções globais 
para a corrupção, mobilização da 

sociedade, ferramentas online de 
combate à corrupção, impunidade, 
crime organizado e transparência.

Para tal, enfatizou-se a necessida-
de da atuação da imprensa de forma 
livre, do acesso irrestrito à internet e 
de outros caminhos de informação 
ao público que facilitem a luta contra 
a corrupção. Ainda foram citadas, na 
declaração, a necessidade da ampla 
participação de jovens e mulheres, 
afetados “desproporcionalmente pela 
corrupção”, segundo o texto. A Confe-
rência Internacional Anticorrupção é 
considerada o evento mais importan-
te sobre o tema, reunindo chefes de 
Estado, representantes de governos e 
da sociedade civil. 

Líderes pedem transparência em órgão público

Foto: Divulgação
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Concerto natalino
A ORQUESTRA Sinfônica Jovem da Paraíba realiza 

concerto voltado para a temática das festividades do Natal, 
cuja apresentação será logo mais às 20h, excepcionalmente 
no Teatro de Arena, do Espaço Cultural José Lins do Rêgo.

A regência será do maestro titular Luiz Carlos Durier, 
tendo como solista a flautista Vanessa Rodrigues, com 
apresentação também de duas obras inéditas para o pú-
blico paraibano. A entrada é gratuita.

Alegria da aniversariante Ezilda Rocha com os netos Isadora, Tercílio, Maria Alice e Samuel

FOTO:Goretti Zenaide

Sras. Cirlene Souza, Willa 
Rodrigues e Ivana Cunha 
Lima, empresária Anely Al-
meida, arquiteta Iris Amorim, 
relações públicas Ieda Cor-
deiro Moura, médico Augus-
to Márcio, executiva Aline 
Madruga, promotor Hélio 
Alves Soares, procurador 
Roberto Moreira de Almeida, 
tenente Rubens José Soa-
res, construtor Jorge Lucas 
de Carvalho.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“É melhor ser alegre que 
ser triste. Alegria é a 
melhor coisa que existe”

“Mais esperança nos meus 
passos do que tristeza nos 
meus ombros”

VINICIUS DE MORAES CORA CORALINA

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

  O advogado Marcos Pires 
pretende comemorar em grande 
estilo seus bem-vividos 60 anos.
  Será uma viagem com um 
grupo de amigos para Liverpool, na 
Inglaterra, onde curtirão os points 
dos Beatles, a exemplo de Penny 
Lane, que é uma ruazinha, do Straw-
berry Fields, que é um jardinzinho  e 
do lendário Cavern Club, onde eles 
tocaram mais de 200 vezes no início 
da carreira.

Zum Zum Zum
   Nasceu na última terça-feira em Recife a pequena Gabriela, segunda filha 
de Germana Toscano e Giordano Targino. Veio ao mundo para trazer alegria aos avós 
Germano e Tereza Toscano de Brito.

   O escritor Palmari de Lucena está dando uma de guardião da cidade 
apontando onde tem buracos, fotografando-os e postando na internet. Só na 
Praia do Cabo Branco são vários  buracos no calçadão.

   Com lançamento previsto para fevereiro de 2013, foi rodado em Campina 
Grande o curta “Os Detalhes da Coroa”, dirigido por Janaiza Gonzalez com roteiro 
de Natan Cirino.

Amatra
O JUIZ DO TRABALHO  

Adriano Mesquita Dantas foi 
reconduzido à presidência da 
Amatra 13, em assembleia reali-
zada na última sexta-feira com 
integrantes da Associação dos 
Magistrados do Trabalho da 13a 
Região. 

Na vice-presidência ficou 
Marcello Wanderley Maia Paiva, 
como diretor financeiro, José 
Artur da Silva Torres, como di-
retor secretário, Antônio Eudes 
Vieira Júnior e como diretor de 
prerrogativas e assuntos legis-
lativos, Alexandre Rocque Pinto.

Momento feliz de Felipe Rocha e Viviane Ramalho

Palestra
A ASSOCIAÇÃO  de Yoga da 

Paraíba vai promover na próxima 
segunda-feira, 10, palestra aberta 
ao público com Giridhari Das que fa-
lará sobre “Yoga no Dia a Dia, como 
viver em Yoga nos dias de hoje”.

Será às 19h30 na sede da en-
tidade na Rua Duque de Caxias, 59.

Roberta Aquino, Ezilda e Adalberto Rocha, Roziane e Leconte Coelho, Hélia e Gutenberg 
Botelho no Vilas de Bora Bora

Posse na Defensoria
PARA UM SEGUNDO mandato consecutivo, Vanildo 

Oliveira Brito tomou posse na última terça-feira como 
defensor público geral do Estado da Paraíba. 

A solenidade aconteceu no auditório do Procon Esta-
dual, com presenças do procurador geral do Estado, Gilberto 
Carneiro, da secretária de Administração, Livânia Farias, 
secretária de Finanças, Aracilba Rocha, corregedor geral 
Elson Pessoa de Carvalho e colegas defensores.

Festival da Carne de Sol
COMEÇA AMANHÃ e vai até domingo a 2a Feira de 

Negócios de Picuí reunindo novidades do comércio, da in-
dústria e de serviços do Seridó e do Curimataú paraibanos.

A programação faz parte do Festival da Carne de Sol, 
maior evento em visitação de público daquela região, onde 
a sustentabilidade será destaque na feira.

FOTO:Goretti Zenaide
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Cirlene e Fernando Souza, ela é a aniversariante de hoje

Turismo

TERMINA HOJE a visita que o 
jornalista Nicolas Stockmann, da 
editora alemã DuMont, está reali-
zando na Paraíba sobre nossas po-
tencialidades turísticas. O resultado 
será publicado num guia de viagem 
da Alemanha sobre o Brasil que vai 
enfocar a Copa do Mundo de 2014.

Casamento
CASAM-SE no próxi-

mo dia 15, no Mosteiro de 
São Bento, Rafaela Caval-
cante Jardelino e Ricardo 
Gomes.

A noiva é filha de Lena 
Cavalcante Jardelino e Ra-
fael Jardelino da Costa e o 
noivo, filho de Hilka Helena 
Correa Atánasio e de Mar-
cos Gomes Atánasio.

Os convidados serão 
recepcionados no Pérola 
Recepções na BR-230.

Almoço
FOI COM UM deli-

cioso e autêntico arroz 
de carreteiro que Ezilda e 
Adalberto Rocha recebe-
ram amigos e familiares, 
no último domingo, para 
festejar o aniversário 
dela.

O festivo almoço foi 
realizado no aprazível con-
domínio fechado de Vilas 
de Bora Bora, em Cam-
boinha onde o casal tem 
residência de veraneio.

Parceria fashion
A NOVIDADE no 

mundo fashion é que 
Karl Lagerfeld é o novo 
parceiro da marca bra-
sileira Melissa.

O diretor criativo 
da marca Chanel vai 
criar quatro coleções 
para a Melissa, sendo 
a primeira com quatro 
modelos que só vão 
chegar às lojas em 
março de 2013.

Vestibular
O IESP e a FatecPB 

anunciam que irão realizar 
um vestibular comple-
mentar no próximo dia 13 
de janeiro para os cursos 
de Direito, Administração, 
Ciências Contábeis, Publi-
cidade, Educação Física, 
Enfermagem, Sistema de 
Informação, Turismo e 
os cursos superiores de 
tecnologia. As inscrições 
já estão abertas.

   O São Paulo Fashion Week vai voltar a ser realizado no prédio da Bienal 
de São Paulo. O evento vai mostrar já o verão de 2013/2014 entre 18 e 22 de 
março vindouro.
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Estado tem mais de 5 mil 
fundações e associações 
sem fins lucrativos
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O Ministério Público 
da Paraíba realizou em João 
Pessoa, entre os dias 4 e 5 de 
deste mês, mais um mutirão 
do projeto “Nome Legal”. A 
ideia é conseguir corrigir 
um déficit que corresponde 
a 25% de crianças, na Pa-
raíba, que não tem o nome 
do pai no registro de nasci-
mento. Isso significa dizer 
que a cada 4 crianças uma 
não tem o nome do pai. Atra-
vés do projeto, as mães são 
convidadas a esclarecerem 
os motivos da ausência do 
nome do pai e com ajuda dos 
promotores do Ministério 
Público, tentar contornar 
essa situação registrando a 
paternidade da criança.

O projeto teve início no 
final do ano passado por ini-
ciativa própria do Ministério 
Público da Paraíba. “O ‘Nome 
Legal’ está inserido no plane-
jamento estratégico do Minis-
tério Público, que vem desen-
volvendo outros trabalhos 
como o ‘MP pela Educação’ e 
‘Impunidade Zero’. Dentro da 
área da família vimos a neces-
sidade de um projeto que aju-
dasse a mudar a realidade de 
milhares de crianças que não 
têm o nome dos seus pais no 
registro de nascimento”, disse 
a promotora Renata Carvalho 
da Luz.

Para conseguir fazer um 
levantamento de crianças 
sem o nome do pai no regis-
tro de nascimento, o Ministé-
rio Público fez parceria com 
as escolas municipais. Das 
130 escolas municipais, 80 
passaram pelo projeto tra-
zendo um dado assustador, 
de 4 mil crianças com ausên-
cia do nome do pai na certi-
dão de nascimento. “Sabe-
mos que esse numero é bem 
maior, já que os dados são 
apenas de parte das escolas 

25% não têm o nome do pai
rEgistro dE crianças

13

Mutirão tenta reduzir o 
número de menores com 
certidão incompleta na PB

municipais. Ainda tem aque-
las que estão em escolas es-
taduais, no bolsa família e 
sem falar das que não estão 
inscritas nesses programas”, 
disse Renata Carvalho.

Os mutirões estão sen-
do realizados em 40 municí-
pios da Paraíba e, segundo a 
promotora Renata Carvalho, 
a ideia é conseguir ampliar 
este projeto para todo Esta-
do. “É um trabalho extra, que 
faz parte do plano estraté-
gico do Ministério Público, 
mas os promotores não re-
cebem nada a mais por isso. 
É um trabalho voluntário e 
muito satisfatório, porque 
presenciamos histórias sur-
preendentes que resgatam a 
dignidade humana”, afirmou.

No total 40 promotores 
trabalham no Nome Legal, 
em todo Estado onde os dire-
tores das escolas são chama-
dos para fornecerem os da-
dos das crianças cadastradas 
sem o nome do pai e depois 
as mães são convidadas a da-

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com

rem informações do pai da 
criança. “Qualquer mãe com 
filho ou filha que não tenha 
o nome do pai no registro de 
nascimento, pode procurar o 
Ministério Público para que 
o problema seja resolvido. 
O diferencial do mutirão é 
que não é a mãe que procura 
resolver o problema, e sim o 
Ministério Público que pro-
cura a mãe e oferece toda 
estrutura. Se necessário, até 
exame de DNA gratuito é fei-
to, já que firmamos um con-
vênio com o Hemocentro”, 
informou Renata. 

 Das 4 mil crianças, que 
não possuem o nome do pai 
na certidão de nascimento e 
que foram localizadas atra-
vés do projeto, 1.500 conse-
guiram o reconhecimento de 
paternidade. “O número su-
pera a nossa meta que era de 
960 reconhecimentos e isso 
é extremamente gratifican-
te”, afirmou Renata Carvalho. 
Outros dois mutirões estão 
previstos para Itabaiana, no 

dia 10 e no dia 12 de dezem-
bro em Sapé, a partir do dia 
20 os promotores entram 
em recesso, finalizando as 
atividades este ano.

800 foram atendidos
Nos dois dias em que 

o mutirão esteve em João 
Pessoa, mais de 800 pesso-
as foram atendidas no audi-
tório do Ministério Público, 
no centro da cidade. Entre 
a maioria que se encontra-
va no local, o pescador José 
Paulo da Silva se destacava 
como o único homem na ma-
nhã de ontem (5). “A minha 
companheira teve uma filha, 
mas o pai foi assassinado. 
Quando eu comecei a namo-
rar com ela, a criança tinha 4 
meses de nascida, então criei 
como se fosse minha filha. Eu 
gostaria de registrar o nome 
na certidão dela, mas minha 
mulher acabou registrando 
só no nome dela. Quem sabe 
aqui no Nome Legal eu não 
consiga assumir a paterni-

dade, já que para mim o pai é 
quem cria”, disse José Paulo.

A dona de casa, Marcia-
na Paulo Martins, também foi 
convidada a comparecer ao 
Ministério Público para escla-
recer os motivos do nome do 
pai da criança não constar na 
certidão de nascimento. Se-
gundo ela, o pai abandonou a 
família quando a filha nasceu 
– “Eu tinha 16 anos quando 
engravidei e ele sumiu, sem 
registrar a criança. E eu não 
faço questão nenhuma, por-
que eu criei sozinha até ago-
ra”, disse.

Segundo a promotora 
Renata Carvalho, é muito 
comum se deparar com si-
tuações onde um desenten-
dimento amoroso ou uma 
decepção acaba afetando a 
criança. “Muitas vezes por um 
desentendimento do casal, a 
mãe acha que é melhor que a 
criança fique sem o nome do 
pai. Mas a criança sofre. Isso 
afeta o emocional, o psicoló-
gico”, afirmou a promotora.

A Polícia Militar da Pa-
raíba vai reforçar, até fe-
vereiro do ano que vem, o 
policiamento nas áreas de 
mangues, rios, estuários 
e praias – sobretudo da 
Grande João Pessoa. Para 
isso, já está em processo 
de licitação a compra de 
seis motos aquáticas (co-
nhecidas como jet skis) e 
uma lancha.

Para atuar nessa mo-
dalidade, 20 policiais con-
cluíram, esta semana, o 
Curso Especial para Tripu-
lação de Embarcações de 
Estado no Serviço Público. 
A capacitação, ministrada 
pela Capitania dos Por-
tos da Marinha do Brasil, 
habilita o aluno a tripu-
lar e conduzir pequenas 
embarcações de até oito 
metros de comprimento, 
incluindo lanchas do tipo 
‘Laep-7’, utilizadas no pa-

trulhamento.
Segundo o ajudante 

geral da PM, Walter Dias 
de Araújo Júnior, que in-
termediou a participação 
dos militares no curso, o 
treinamento visa refor-
çar o trabalho que já é 
feito pelo Batalhão de 
Policiamento Ambiental 
(BPAmb). Com o apoio de 
uma lancha, o BPAmb re-
aliza rondas e fiscalizações 
para coibir crimes ambien-
tais e de outros tipos, nas 
áreas de mangues, rios, es-
tuários e praias.

No período de férias, 
prioritariamente, ganha 
atenção as proximidades 
da Praia de Areia Verme-
lha (em Cabedelo) e Pi-
cãozinho (em Tambaú), 
que já estão sendo moni-
toradas constantemente 
neste mês de dezembro. 
Segundo o subcomandan-

te do BPAmb, major  Oscar 
Beauttenmüller, quando 
acionada, a equipe tam-
bém atua coibindo a fuga 
de suspeitos em qualquer 
área de águas.

“Atendemos chama-
dos principalmente nas 
cidades de Bayeux , San-
ta Rita, João Pessoa e Ca-
bedelo, nas quais rios e 
mangues, principalmente 
o Paraíba e o Sanhauá, 
são utilizados pelos crimi-
nosos para praticar delitos 
como tráfico de drogas e 
pesca irregular”, contou o 
major, ao comentar que a 
chegada das motos aquá-
ticas e a habilitação dos 20 
militares (seis deles só do 
BPAmb) vai reforçar as fis-
calizações.

A previsão é que, até 
fevereiro, as seis motos 
aquáticas licitadas sejam 
entregues à PMPB. Já a 

Polícia Militar vai adquirir motos aquáticas
PatrulhamEnto na água

lancha, ainda em início 
de processo de licitação, 
deve chegar até o final de 
junho de 2013.

o curso
A capacitação espe-

cial para tripular embar-
cações de pequeno porte 
tem duração média de 

15 dias, com a execução 
de aulas teóricas e prá-
ticas. Entre as disciplinas 
estão: primeiros-socor-
ros, sobrevivência pesso-
al, combate a incêndio, 
meio ambiente aquavi-
ário, noções de navega-
ção, arte do marinheiro 
e legislação náutica.

A auxiliar de 
serviços gerais, Ju-
liana Karla Almei-
da, se separou do 
marido em Ron-
dônia quando ela 
estava grávida de 
três meses.  Depois 
que veio morar em 
João Pessoa, ainda 
grávida, nunca mais 
teve notícias do ex-
marido. “Eu saí de 
lá grávida, e hoje 
minha filha está 
com 12 anos. Já en-
trei na Justiça duas 
vezes e até pedi exa-
me de DNA, mas até 
agora ele não assu-
miu a paternidade 
dos dois filhos, um 
rapaz de 14 anos e 
a menina de 12”, 
disse Juliana.

A promotora do 
Ministério Público da 
Paraíba, Renata Car-
valho, informa que 
é possível ter o reco-
nhecimento de pa-
ternidade de forma 
imediata. Nos muti-
rões muitas crianças 
já saem com o nome 
do pai na certidão 
de nascimento, des-
de que não haja 
confronto entre as 
partes. “No mutirão, 
quando o homem 
reconhece ser o pai 
da criança, ele pode 
comparecer de for-
ma espontânea e 
registra-lá na hora”, 
disse.

Mas existem situ-
ações onde a locali-
zação do pai é desco-
nhecida, não é sabido 
o nome completo ou 
até mesmo o desco-
nhecimento de quem 
seria o pai da criança. 
Neste caso a partici-
pação e colaboração 
da mãe e de terceiros 
se torna imprescin-
dível para que a lo-
calização do pai seja 
concretizada. “Quan-
do o homem não tem 
certeza da paterni-
dade, solicitamos o 
exame de DNA e em 
30 dias é possível ter 
o reconhecimento da 
paternidade”, disse 
Renata. 

O pedido para 
que o nome do pai 
seja incluído na do-
cumentação do filho 
pode ser feito direta-
mente no cartório de 
Registro Civil da cida-
de onde mãe e filho 
moram. Com o novo 
método implantado 
pelo Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), a 
mãe ou o filho maior 
de idade pode procu-
rar o Cartório de Re-
gistro mais próximo 
para tentar localizar 
o suposto pai. A úni-
ca condição é que 
nenhum pedido de 
reconhecimento de 
paternidade tenha 
sido feito à Justiça.

Rapidez no 
processo

Policiais concluíram curso para Tripulação de Embarcações

Os mutirões estão sendo realizados em 40 municípios  paraibanos mas o MP quer ampliar o projeto “Nome Legal” para todo o Estado
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PB tem mais de 5 mil fundações 
e associações sem fins lucrativos
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A Paraíba possuía 
5.628 Fundações Privadas 
e Associações sem Fins Lu-
crativos (Fasfil) em 2010, 
o que representa 1,9% do 
total das unidades brasilei-
ras, que somavam 290.692. 
Entre elas predominavam 
as associações patronais e 
profissionais (30,19%), de 
desenvolvimento e defesa 
de direitos (21,8%) e de re-
ligião (17,89%). Do total das 
instituições, 84,04% não 
possuíam sequer um empre-
gado formalizado, apoian-
do-se em trabalho voluntá-
rio e prestação de serviços 
autônomos. Entre os anos 
de 2006 e 2010, houve uma 
redução de 14,12% destas 
entidades no Estado.

Os dados constam do 
estudo Perfil das Fundações 
Privadas e Associações sem 
Fins Lucrativos em 2010, 
realizado pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), em parceria 
com o Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), 
com a Associação Brasileira 
de Organizações não Gover-
namentais (Abong) e o Gru-
po de Institutos, Fundações 
e Empresas (Gife).

As Fasfil são organiza-
ções privadas, sem fins lu-
crativos, institucionalizadas, 
autoadministradas e volun-
tárias. Segundo a pesquisa, 
97,71% das organizações 
paraibanas eram associa-
ções sem fins lucrativos e o 
restante – num total de 129 
entidades – eram fundações 
privadas.

De acordo com os da-
dos, as Fasfil paraibanas 
ligadas às áreas de saúde, 
educação, pesquisa e assis-
tência social (políticas go-
vernamentais) totalizavam 
678 entidades (12,05%). 
Desse total, mais da metade 
(359) eram voltadas para a 
assistência social.

A área de educação e 
pesquisa somava 261 or-
ganizações, ou seja, 4,64%, 
com destaque para enti-

Estudo aponta que 
maioria atua na área 
patronal e profissional

Cleane Costa
cleanec@hotmail.com

dades com outras formas 
de educação/ensino (97), 
seguidas pelas instituições 
ligadas ao Ensino Funda-
mental (58). A área de ha-
bitação possuía apenas três 
entidades (0,05%), enquan-
to cultura e recreação tinha 
385 unidades (6,84%), meio 
ambiente e proteção animal, 
16 (0,28%) e outras institui-
ções somavam 613 entida-
des (10,89%).

O estudo aponta que, do 
total das organizações exis-
tentes na Paraíba, 1.699 atu-
avam na área de associações 
patronais e profissionais, 
sendo 58 associações em-
presariais e patronais, 354 
associações profissionais e 
1.287 associações de produ-
tores rurais. A maioria das 
entidades vinculadas à área 
de desenvolvimento e defe-
sa de direitos eram centros 
e associações comunitárias, 
num total de 702 unidades.

Emprego
Conforme o levanta-

mento, das 5.628 Fasfil pa-
raibanas, 4.730 entidades 
não possuíam sequer um 
empregado formalizado em 
2010. Em termos percentu-
ais, as instituições sem em-
pregados eram mais comuns 
nos segmentos de habitação 
e meio ambiente e proteção 
animal (100%), seguidos 
das áreas de desenvolvi-
mento e defesa dos direitos 
(97,07%) e associações pa-
tronais, profissionais e de 
produtores rurais (92,47%).

Embora o número de 
instituições tenha sofrido 
uma redução de 14,12% en-
tre os anos de 2006 e 2010, 
observou-se neste período 
um crescimento de 22,56% 
no número de pessoas em-
pregadas nessas organiza-
ções. Enquanto em 2006 
as entidades empregavam 
10.760 pessoas, em 2010 
elas possuíam 13.187 pes-
soas assalariadas, o que re-
presenta 0,6% do total de 
empregados destas orga-
nizações em todo país (2,1 
milhões). A maioria destas 
pessoas  - 4.412 – pertencia 
à área de educação e pesqui-
sa, a única que possuía uma 
empresa com mais de 500 
assalariados.

Em solidariedade a 20 
companheiros de trabalho 
demitidos pelo Banco Santan-
der no Estado, o Sindicato dos 
Bancários da Paraíba, decidiu 
ontem fechar por 24 horas as 
agências da Praça 1817, Cruz 
das Armas e Tambauzinho. 
Segundo o secretário-geral do 
Sindicato dos Bancários da Pa-
raíba, Marcelo Alves, o protes-
to contra o Santander é por-
que os trabalhadores do Brasil 
são responsáveis por 26% do 
lucro do banco e mesmo as-
sim estão pagando pelo “pato”. 
“Nosso protesto é para exigir a 
reintegração de todos os fun-
cionários desligados pelo ban-
co espanhol”, afirmou.

O Banco Santander tem 
aproximadamente 20 agên-
cias em toda a Paraíba e nas 
principais foram demitidas as 
pessoas que tinham mais tem-
po de trabalho, ou que fossem 

gerentes. As lideranças sindi-
cais passaram a manhã de on-
tem tentando um diálogo com 
a administração do Santander, 
em busca de uma explicação 
sobre as demissões, mas não 
obtiveram êxito. 

O secretário-geral do sin-
dicato fez questão de lembrar 
que quando o Santander per-
deu o contrato com o Governo 
do Estado da Paraíba, que pas-
sou a folha de pagamento para 
o Banco do Brasil, no ano de 
2010, não demitiu ninguém. 
“E agora aparece com demis-
sões em massa numa demons-
tração de total desrespeito 
com os bancários de todo o 
Brasil”, ressaltou.  

Ele disse também que 
a paralisação é a primeira 
resposta diante da onda de 
dispensas imotivadas que 
foi deflagrada pelo banco na 
semana passada, culminan-
do com a demissão de 1.000 
bancários na segunda-feira 
passada em todo o país. E já há 
rumores de que esse número 
poderá chegar a 5.000 desli-

gamentos até sexta-feira, em 
todo o Brasil. 

No Nordeste, os números 
levantados por alguns sindi-
catos são assustadores. Ocor-
reram 30 demissões em Per-
nambuco, 23 na Bahia, 14 em 
Alagoas e 20 aqui na Paraíba. 
O pior é que em sua maioria, 
os desligados foram gerentes 
de agências, com mais de 10 
anos de banco e salários mais 
elevados. 

Para Marcelo Alves, é um 
absurdo essa postura do San-
tander aqui no Brasil. “Os tra-
balhadores brasileiros são os 
principais responsáveis por 
26% do resultado global de 
um banco que não demite na 
Espanha onde há crise, nem 
em outros países da América 
Latina. Não vamos aceitar que 
o Santander dispense os ban-
cários daqui de jeito nenhum”, 
argumentou. 

O secretário-geral tam-
bém chamou a atenção para o 
lucro do Santander nos nove 
primeiros meses do ano: R$ 
5,694 bilhões, no Brasil. “Em 

vez de demitir, o banco es-
panhol deveria era contratar 
mais bancários, como foi rei-
vindicado pelas entidades sin-
dicais na reunião do dia 22 de 
novembro”, enfatizou.

A assessoria do Santan-
der informou que as informa-
ções referentes a uma forte 
redução do número de fun-
cionários não correspondem à 
realidade. E que o banco está 
procedendo com um ajuste 
em sua estrutura de forma a 
adequá-la ao contexto compe-
titivo da indústria.

Ao demitir trabalhadores 
faltando menos de um mês 
para o Natal, o banco Santan-
der mostra claramente que 
não respeita o Brasil e os bra-
sileiros. “Exigimos a manuten-
ção dos empregos e a geração 
de novos postos de trabalho, 
como forma de responsabi-
lidade social e contrapartida 
para o desenvolvimento do 
país”, conclui Marcelo. Nas 
agências fechadas durante o 
protesto os clientes só tiveram 
acesso aos caixas eletrônicos. 

Bancários protestam contra demissões
NO SANTANDER

José Alves
zavieira2@gmail.com

Nádya Araújo
Especial para A União

A administração do Shopping Tam-
biá e 15 proprietários de restaurantes e 
lanchonetes que funcionam na chamada 
‘Praça da Alimentação’ do estabeleci-
mento, localizado em João Pessoa, rece-
beram uma recomendação do Ministé-
rio Público do Estado da Paraíba (MPPB) 
para coibir a venda e o consumo de be-
bidas alcoólicas para crianças e adoles-
centes. O não cumprimento da medida 
poderá acarretar em medidas judiciais.

A advertência, segundo a reco-
mendação expedida pelo promotor de 
Justiça Alley Borges Escorel, da 1ª Pro-
motoria de Justiça de Defesa da Criança 
e do Adolescente da capital paraibana, 
foi após a constatação de que, ape-
sar dos dispositivos legais, “crianças e 
adolescentes têm adquirido e ingerido 
bebidas alcoólicas no interior do Shop-
ping Tambiá”.

“Conforme comprovam as foto-
grafias anexadas ao procedimento in-
staurado no âmbito da nossa Promo-
toria, convocamos os comerciantes e 
a direção do shopping para fazermos 
a recomendação”, destaca Alley Es-
corel, completando: “Os proprietários 
ou responsáveis por lanchonetes e res-
taurantes que comercializam bebidas 
alcoólicas no interior do Shopping Tam-
biá têm que se abster de vender, forne-
cer ou servir bebidas alcoólicas a crian-
ças e adolescentes”.

A recomendação, também determi-
na para que sejam afixados, em local vi-
sível ao público, cartazes alertando essa 
proibição e mencionando que o fato  
constitui crime “Os responsáveis legais 
do shopping também têm que coibir o 
fornecimento de bebidas alcoólicas a 
crianças e adolescente por terceiros nas 

dependências de seu estabelecimento, 
comunicando ao Ministério Público ou  
autoridade policial aqueles que insis-
tirem em praticar a conduta tipificada 
no artigo 243 da Lei 8.069/1990”, aponta 
o promotor de Justiça,

“A não observância da reco-
mendação ensejará na adoção das me-
didas judiciais cabíveis para assegurar o 
seu fiel cumprimento, sem prejuízo da 
apuração da responsabilidade daquele 
que direta ou indiretamente descum-
prir as determinações do Estatuto da 
Criança e do Adolescente (ECA), com-
pleta Alley Escorel.

O termo de audiência, realizada na 
tarde da terça-feira (4), foi assinado pelo 
superintendente do Shopping Tambiá, 
Marcos Antônio da Silva Lavogade, e pe-
los proprietários de 15 estabelecimentos.

O artigo 81, incisos II e III, do Es-

tatuto da Criança e do Adolescente (Lei 
8.069/1990, diz que é proibida a venda, 
fornecimento ou entrega de bebidas al-
coólicas à criança ou adolescente e produ-
tos cujos componentes possam causar 
dependência física ou psíquica ainda que 
por utilização indevida. Seu descumpri-
mento responsabilizará o infrator nas 
penas do crime previsto no artigo 243 do 
ECA. A pena é de detenção de dois a qua-
tro anos; e multa, se o fato não constitui 
crime mais grave. O Estatuto da Criança e 
do Adolescente também prevê pena de 
suspensão, além da cassação do alvará.

O superintendente do shopping Tam-
biá, Marcos Lavogade, informou que o es-
tabelecimento apoia a recomendação do 
Ministério Público: “Nós somos solidários 
a esta recomendação e iremos cooperar 
para este fato não acontecer no shop-
ping”, acrescenta, Marcos.

 MP alerta shopping sobre venda de bebida alcoólica
cRiANçAS E ADOlEScENTES

Foto: Evandro Pereira

Três agências do Santander foram fechadas ontem, por 24 horas, na capital, em protesto contra a demissão de 20 bancários



Governo distribuirá 10 mil 
mudas de palma forrageira

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca 
(Sedap), vai distribuir 10 mil 
raquetes de palma forrageira 
resistente a pragas para 100 
famílias de agricultores e pe-
cuaristas. A distribuição será 
hoje, às 9h, em frente à sede 
da Regional da Emater, no 
município de Itabaiana.

A ação visa garantir o 
abastecimento de ração ani-
mal durante o período da 
estiagem com a distribuição 
da palma forrageira, que é 
resistente à cochonilha do 
carmim, praga que dizimou 
os palmares localizados no 
Cariri Ocidental e Oriental 
nos último quatro anos. Toda 
a região Agropastoril do Bai-
xo Paraíba será beneficiada, 
compreendendo as cidades 
de Itabaiana, Mogeiro, Salga-
do de São Félix, Ingá, Itatuba 
e Pilar.

De acordo com o pre-
sidente da Emepa, Manoel 
Duré, a seleção para distribui-
ção foi realizada após análise 
das condições de irrigação. 
“Esses agricultores têm con-
dições de mantê-las, diferen-
te de outras regiões como o 
Cariri, que precisam dessas 
mudas urgentes, mas devido 
à falta de água eles não terão 
como irrigar e as mudas po-
derão morrer”, explicou.

Produção da palma 
Desde o início do go-

verno de Ricardo Coutinho 
foram distribuídas cerca de 
500 mil mudas e raquetes da 
palma forrageira em todo o 
Estado, com o intuito de fazer 
com que o pecuarista obte-
nha uma variedade resistente 
à praga. As palmas forragei-
ras são cultivadas nos campos 

Ação será realizada hoje 
em Itabaiana, beneficiando 
agricultores da região

de multiplicação da Estação 
Experimental da Emepa de 
Lagoa Seca e Monteiro.

A palma forrageira é um 
alimento importante na ativi-
dade pecuária. A Emepa tem 
quatro cultivadores registra-
dos no Ministério da Agricul-
tura a partir de pesquisas. O 
foco da praga surgiu no muni-
cípio pernambucano de Ser-
tânia e chegou a Monteiro e 
Sumé, na Paraíba.

Cuidados no manuseio
A Emepa também vai 

orientar o manuseio das mu-
das e raquetes de palma aos 
produtores. No campo, as 
mudas precisam passar oito 
dias na sombra depois do 
corte e, em seguida, poderão 
ser plantadas e irrigadas. Se 
um produtor plantar em um 
canteiro de um metro por dez 
metros, com espaçamento 
de dez centímetros, ele terá 
1.000 mudas para plantar a 
cada 35 dias.

O Governo do Estado já 
desenvolve uma ação pionei-
ra nesta região, onde  imple-
mentou a distribuição de vo-
lumoso de sorno e de milho, 
bem como subsidiou 50% 
do farelo de soja e do algo-
dão. “Esta é uma ação inédita, 
onde existe a distribuição de 
volumoso de ótima qualidade 
e subsídio da ração protéica 
destinados aqueles que prati-
cam a pecuária leiteira”, disse 
o presidente da Emepa.

Policiais da Ronda 
Ostensiva Tática Metro-
politana (Rotam) do 7º 
Batalhão de Polícia Mi-
litar apreenderam dois 
adolescentes, na noite 
de anteontem, em San-
ta Rita, no momento 
em que eles se prepa-
ravam para cometer 
um homicídio. Com eles 
foram apreendidos dois 
revólveres.

De acordo com o 
comandante da Rotam 
do 7º BPM, capitão Me-
lquisedec Lima, a polícia 
chegou até os acusados 
através de denúncias de 
que os adolescentes, de 
16 e 17 anos, estavam 
armados, planejando co-
meter um homicídio no 
bairro do Onze, próximo 
a uma escadaria – local 
com grande incidência 
de ocorrências policiais.

Ele revelou que o 
crime foi evitado graças 
à ação rápida dos poli-

ciais. “O trio de motos 
foi rapidamente até o 
local e conseguiu en-
contrar os dois suspei-
tos, que após aborda-
gem foram flagrados 
com dois revólveres, 
um calibre 38 e outro 
calibre 32, ambos com 
munições”, informou o 
capitão. Os acusados fo-
ram levados para o nú-
cleo de homicídio da  6ª 
Delegacia Distrital, em 
Santa Rita.

Arma apreendida
Esta foi a terceira 

arma apreendida na 
cidade de Santa Rita 
em menos de 24 ho-
ras. Na noite da última 
segunda-feira, poli-
ciais da Força Tática do 
7º BPM apreenderam 
um revólver calibre 32, 
durante abordagem a 
um adolescente de 17 
anos, no Bairro Alto 
das Populares.

Polícia apreende dois 
adolescentes armados

As cidades 
de Itabaiana, 
Mogeiro, Salga-
do de São Félix, 
Ingá, Itatuba 
e Pilar serão 
beneficiadas

O Programa Nacional de 
Erradicação e Prevenção da Fe-
bre Aftosa (PNEFA) na Paraíba, 
tem avançado na estratégia de 
ampliação gradativa da zona li-
vre de febre aftosa no país, por 
meio de um trabalho conjunto 
entre o Ministério da Agricul-
tura Pecuária e Abastecimento 
(MAPA), o Governo do Estado 
e a iniciativa privada ligada ao 
setor agropecuário. 

Fiscais do Ministério da 
Agricultura, juntamente com 
técnicos da Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca (Se-
dap), estão realizando a co-
leta de sangue de bovinos e 
ruminantes de pequeno porte 
(caprinos e ovinos) em 189 
municípios de todo o Estado, 
para realização de um estudo 
soroepidemiológico, com o ob-

jetivo de comprovar a ausência 
de circulação do vírus da febre 
aftosa no Estado. A previsão é 
a de que a coleta de material 
deverá ser encerrada amanhã, 
sendo encaminhado na pró-
xima semana ao Laboratório 
Nacional Agropecuário do Pará 
(LANAGRO-PA).

Segundo Janete Okamoto, 
Fiscal do Ministério da Agri-
cultura, o estudo está em curso 
nas regiões Norte e Nordeste, 
abrangendo uma área de, apro-
ximadamente, 1,5 milhão de 
Km2, com 1.398 municípios, 
onde se encontram cerca de 
500 mil propriedades rurais, 
com uma população média de 
22 milhões de bovinos e 9 mi-
lhões de caprinos/ovinos, para 
averiguar se os estados locali-
zados nessas áreas - atualmen-
te classificados como zonas de 
risco médio de febre aftosa - 
podem ser considerados livres 
da doença, com vacinação. 

A médica veterinária da 
Defesa Agropecuária e coor-
denadora da fiscalização na 5ª 
Região do Estado, Kaline An-
drade Amorim, afirmou que 
a inclusão da Paraíba e do Rio 
Grande do Norte na área em 
estudo revoga barreiras que 
restringiam o trânsito de ani-
mais e de produtos agropecu-
ários para outras unidades da 
Federação. 

As restrições haviam 
sido determinadas pelo Mi-
nistério da Agricultura para 
reduzir possíveis riscos de 
introdução do vírus da aftosa 
nos estados que já passavam 
por avaliação. Com isso, Ala-
goas, Ceará, Maranhão, Per-
nambuco, Piauí e Pará (parte 
centro-norte), onde o estu-
do soroepidemiológico vem 
sendo realizado desde abril, 
restringiram o acesso de ani-
mais de origem potiguar e 
paraibano.

Serão realizadas até o dia 
19 de dezembro, na Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), as inscrições 
para Residência Médica Vete-
rinária do Hospital Veteriná-
rio do Centro de Saúde e Tec-
nologia Rural (CSTR), campus 
de Patos.

São oferecidas 11 vagas 
distribuídas entre as áreas 
Anestesiologia Veterinária, Ci-
rurgia de Pequenos Animais, 
Clínica de Pequenos Animais, 
Clínica e Cirurgia de Grandes 
Animais, Diagnóstico por Ima-
gem, Patologia Animal e Pato-
logia Clínica Veterinária.

O curso, com duração de 

dois anos e carga horária se-
manal de no mínimo 60 horas, 
é destinado a médicos veteri-
nários graduados há no máxi-
mo três anos, completados até 
a data da matrícula. O residen-
te fará jus a uma bolsa traba-
lho, no valor de R$ 2.384,82.

As inscrições estão 
sendo realizadas no site da 
Comissão de Processos Ves-
tibulares (Comprov),www.
comprov.ufcg.edu.br. O candi-
dato deverá preencher o for-
mulário de inscrição, infor-
mar os seus dados pessoais 
e enviar uma fotografia 3X4 
recente, em arquivo JPG com 
no mínimo 10KB e no máxi-

mo60KB. A taxa de inscrição 
custa R$ 100.

Os candidatos inscritos 
deverão enviar à Comprov, 
via Correios, o currículo com 
documentação comproba-
tória e o histórico escolar da 
graduação. O prazo para en-
vio é o mesmo da inscrição.

O processo seletivo será 
realizado em duas fases: pro-
va escrita, a ser aplicada no 
dia 13 de janeiro, e análise do 
Coeficiente de Rendimento 
Escolar (CRE) e da pontua-
ção por Títulos e Experiência 
Profissional.  O resultado final 
será divulgado no dia 8 de fe-
vereiro.

Sedap realiza coleta de sangue 
de bovinos em 189 municípios

UFCG abre inscrições para Patos

Gerência de 
Saúde reúne 
novos gestores 
em Cajazeiras

A 9ª Gerência Regional 
de Saúde de Cajazeiras pro-
moveu importante encontro 
com prefeitos eleitos e no-
vos secretários já definidos, 
na manhã de ontem. “Na 
verdade foi uma reunião ex-
traordinária de uma comis-
são permanente de todos os 
secretários de saúde com a 
representação do Governo 
do Estado para discussão da 
política de saúde da região”, 
disse a gerente Maura So-
breira.

Ela avaliou o encontro 
como muito positivo para a 
compreensão do panorama 
da saúde da região e para a 
construção da articulação 
entre os municípios e o Es-
tado no que diz respeito aos 
projetos que visam fortale-
cer cada vez mais a política 
de saúde desenvolvida. “Foi 
uma oportunidade muito 
boa de aproximação com 
os novos gestores para dis-
cussão dos projetos já apro-
vados e dos recursos asse-
gurados para essa região”, 
declarou.

A gerente regional tam-
bém destacou a importância 
da participação dos futuros 
prefeitos e secretários de 
saúde no evento. Segundo 
ela, houve uma adesão mui-
to boa dos prefeitos eleitos, 
registrando a participação 
de 70% deles, além de vá-
rios secretários já indicados 
para as pastas municipais, a 
partir de 2013. Além desse 
comparecimento, houve a 
participação de represen-
tantes do Orçamento Demo-
crático e das gestões do Hos-
pital Regional de Cajazeiras 
e do Hospital Universitário 
Júlio Bandeira.

RESIDÊNCIA MÉDICA VETERINÁRIA

A palma forrageira é um alimento importante na atividade pecuária, visando garantir o abastecimento de ração animal no período de seca

Foto: Divulgação

Chico Lobo
chicolobojornal@yahoo.com.br



UNIÃO  A16 João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012

Resultado do pleito sai hoje
NOVO REITOR DA UFCG

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

O vereador Olímpio Oliveira (PMDB) afirmou ontem 
pela manhã, durante a sessão na Câmara Municipal de 
Campina Grande, que a casa está “em ritmo de fim de 
festa”. O comentário se deu por conta da ausência da 
absoluta maioria dos seus colegas de parlamento.

l IRONIAs

Com o plenário da Casa de Félix Araújo praticamente 
vazio, vereadores governistas e de oposição trocaram farpas 
em tom de ironia na defesa e no ataque à gestão municipal. O 
centro da discussão se deu entre Olímpio Oliveira, Fernando 
Carvalho (PT do B) e João Dantas (PSD).

l CAMPANhA

O diretor do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal 
de Campina Grande (Numol), Márcio Leandro da Silva, 
iniciou ontem uma campanha para arrecadar brinquedos 
(novos e usados) para as crianças que são (rotineiramente, 
infelizmente) atendidas naquela unidade.

Como ajudar

Segundo Márcio Leandro, “as doações para a 
brinquedoteca poderão ser deixadas na sede do Numol, que 
fica na Rua João Machado, 456, bairro da Prata”. O telefone 
do órgão é 3310-6729. “Entrando em contato conosco, 
providenciamos a coleta em domicilio”, disse Márcio.

Ajuda Maioral

Campinense e Treze devem se juntar para ajudar 
instituições de caridade neste final de ano. De acordo com o 
diretor de Comunicação da Raposa, Tiago Melo, existe a ideia 
de se promover um amistoso entre as comissões técnicas dos 
“Maiorais”.

A definir

As conversas iniciais foram tratadas pelo dirigente ra-
poseiro e o gerente administrativo do Galo, Gil Baiano. O local 
ainda não foi definido, mas a intenção é cobrar um quilo de 
alimento não perecível pela entrada.

Copa das Confederações

O valor dos tickets varia entre R$ 28,50 e R$ 418. Em 
todos os confrontos há quatro faixas de preço disponíveis. 
A categoria 1 é a mais cara, para os assentos nobres das 
arenas. As categorias 2 e 3 são as de valores intermediários. A 
categoria 4, restrita a brasileiros, reúne os ingressos de valor 
mais acessível, com possibilidade de meia entrada para idosos, 
estudantes e beneficiários do Bolsa Família.

Crimes virtuais

Já entraram em vigor, duas leis, 12.735 e 12.737 que 
tipificam os crimes eletrônicos no Brasil. Umas das Leis, 
nomeada como Lei Carolina Dieckmann prevê penas de 
multa e prisão para diversas modalidades de delitos digitais. 
Quem invadir ou adulterar computadores, criar programas 
que permitam violar sistemas e divulgar dados obtidos sem 
autorização estará sujeito a penalidade.

Atrasos
Mais uma vez reclamando de atraso nos salários, os 

agentes da Superintendência de Trânsito e Transportes 
Públicos (STTP) realizarão hoje, ao meio dia, uma assembleia 
para deliberar sobre a possibilidade de uma nova paralisação, 
como já ocorreu no mês de novembro.

O caso
O prefeito Veneziano Vital do Rêgo havia prometido que 

todos os servidores efetivos receberiam os vencimentos de 
novembro dentro do próprio mês, no dia 29. Mas, os agentes 
da STTP ficaram de fora e a PMCG anuncia que a categoria 
deverá receber na próxima sexta.

Fim de festa

A eleição para reitoria 
da Universidade Federal de 
Campina Grande acontece 
hoje, das 8h às 21h, em sete 
campi espalhados por todo 
o Estado. São 22 mil e 400 
votantes, entre alunos, pro-
fessores e servidores da uni-
versidade, distribuídos nos 
campi de Campina Grande, 
Sumé, Cuité, Pombal, Patos, 
Sousa e Cajazeiras. Estão con-
correndo as chapas “Por uma 
UFCG de todos”, de Amauri 
Fragoso e Ramonildes Alves, 
e “UFCG – Cada vez melhor”, 
dos candidatos Edilson Amo-
rim e Vicemário Simões. A ex-
pectativa é de que o resultado 
seja divulgado até a meia-
-noite.

De acordo com o presi-
dente da Comissão Eleitoral, 
Homero Gustavo, a apuração 
das urnas irá começar assim 
que acabarem as votações, 
às 21h, e embora não seja 
possível estipular um horário 
para a divulgação do resulta-
do, a previsão é de que até a 
meia noite já se saiba quem 
será o novo reitor. Para votar, 
é necessária a apresentação 
de qualquer documento com 
foto. No campus de Campina 
Grande, a votação poderá ser 
feita no Ginásio de Esportes 
da UFCG, no Hospital Uni-
versitário Alcides Carneiro 
(HUAC) e no Centro de Ci-
ências Biológicas e da Saúde 
(CCBS).

A chapa “UFCG de to-
dos” tem como candidato a 
reitor o professor da Unida-
de Acadêmica de Física da 
UFCG Amauri Fragoso e como 
candidata a vice a professo-
ra da Unidade Acadêmica de 
Ciências Sociais Ramonildes 
Alves. Entre suas propostas, 
estão a submissão da criação 

São 22 mil e 400 
votantes, entre alunos, 
professores e servidores

Rafaela Gambarra
rafaelagambarra@hotmail.com
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de novos cursos, a ampla dis-
cussão institucional; a cria-
ção de laboratórios de ensino 
para os cursos de licenciatura 
da UFCG; e o apoio ao fun-
cionamento, recuperação e 
ampliação dos laboratórios 
existentes, com suprimento 
de recursos materiais e hu-
manos.  

Já a chapa “UFCG – Cada 
vez melhor”, encabeçada pelo 
vice-reitor da atual gestão, 
professor Edilson Amorim, 
tem como candidato a vice o 
professor Vicemário Simões. 
Na Carta Programa da chapa, 
encontram-se, como metas 
para graduação o fortaleci-
mento do programa de moni-
toria, o estímulo à revisão dos 
currículos dos cursos de gra-
duação, a ampliação do núme-
ro de bolsas dos programas 
acadêmicos institucionais e 
o fortalecimento e ampliação 
de ações inclusivas de acesso, 
acessibilidade, permanência e 
conclusão dos estudos.

Acompanhe os candidatos no Facebook:
- Chapa “UFCG – Cada vez melhor”: www.facebook.com/UFCGCadaVezMelhor
- Chapa “Por uma UFCG de todos”: www.facebook.com/PorUmaUFCGdeTodos

Locais de votação

Campina Grande - Ginásio de Esportes da UFCG 
- Hospital Universitário Alcides Carneiro (HUAC)  
- Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS)

Sousa - Bloco da Direção (Centro de Ciências Jurídicas e Sociais 
– CCJS)

Cajazeiras - Auditório do Centro de Formação dos Professores (CFP) 
- Biblioteca (sala multimeios)  
- Auditório da Escola Técnica de Saúde
- Central de Aulas 1Pombal

Sumé - Sala de reuniões do Centro de Desenvolvimento Sustentável do 
Semiárido (CDSA) 
- Sala da monitoria

Patos - Sala da Pós-graduação em Zootecnia 
- Sala de Desenho da Engenharia Florestal 
- Sala da Pós-graduação de Ciências Florestais
- Auditório do Centro de Educação e Saúde (CES)Cuité

A aposentada Luiza Inês 
de Araújo, de 63 anos, reser-
vou o início da semana para 
comprar os presentes de Natal 
da sua família, além de garantir 
as roupas novas e os calçados 
para as festas de final de ano. 
Segundo ela, é melhor evitar o 
estresse da “última hora”.

“Sempre fui precavida e 
nesse início de mês, as lojas 
estão com o movimento ainda 
normal, ao tempo que as no-
vidades já estão no mercado. 
Com o 13º (salário) nos planos, 
a gente já vai garantindo as tra-
dicionais comprinhas de fim 
de ano para aproveitar o Na-
tal mais sossegada”, comentou 
Luiza.

E baseada nesse perfil de 
consumidor, que quer aprovei-
tar o décimo terceiro para ir 
às compras, que a Câmara de 
Dirigentes Lojistas – CDL de 
Campina Grande acredita em 

aumento de 15% nas vendas 
do comércio para o Natal 2012. 
A base de cálculo é sempre o 
levantamento do ano anterior.

Conforme o presidente 
da CDL, Tito Motta, tudo leva 
a crer que o comércio campi-
nense terá um período nata-
lino muito promissor. “O bom 
momento da economia do país 
nos faz acreditar nesse cres-
cimento de 15%, e acrescidos 
a isso temos a desoneração 
tributária do IPI para a linha 
branca – geladeira, máquina de 
lavar e fogão, e taxas de juros 
mais baixas”. 

Perspectiva confirmada 
por Márcio Ricardo, gerente de 
uma franquia de eletrônicos e 
eletrodomésticos situada na 
Rua Maciel Pinheiro, uma das 
mais movimentadas do Centro 
de Campina.  “A empresa nos 
passou essa meta (aumento 
de 15% nas vendas) e pelo que 
tenho percebido na movimen-
tação da loja nesses primeiros 
dias de dezembro, poderemos 

até superar isso”, destacou.
Os setores de vestuário, 

calçados, perfumaria, artigos 
para presentes e eletrodomés-
ticos devem registrar as maio-
res vendas, segundo a CDL.

No entanto, a preocupa-
ção da categoria tem sido a or-
namentação da cidade, o que, 
de acordo com os lojistas, agu-
çaria o consumo da população.

“Apesar de Campina Gran-
de não receber nenhum estí-
mulo por parte dos poderes 
públicos, que este ano sequer 
realizou a tradicional decora-
ção natalina, esperamos ver as 
vendas aquecidas em todo o 
comércio”, reclamou Tito. “La-
mentamos que este fato tenha 
ocorrido nesta que é a princi-
pal data para o comércio vare-
jista da cidade, pois sabemos 
que com o fomento do espírito 
natalino, as pessoas se sentem 
motivadas a entrar no clima e 
com isto o comércio da cidade 
acaba sendo o principal benefi-
ciado”, sublinhou.

Natal pode gerar aumento de 
15% das vendas no comércio

 EM ALTA

Chapas composta por Edilson 
Amorim e Vicemário Simões (Aci-
ma) e Ramonildes Alves e Amauri 

Fragoso disputam a reitoria 

Phillipy Costa
Especial para A União

Universidade 
abre vaga para 
professor efetivo 
de mecânica

Até o dia 14 deste mês, 
estarão sendo realizadas 
na Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG) as 
inscrições para concurso pú-
blico de provas e títulos para 
professor efetivo, na classe 
Adjunto (Doutor), Nível I, na 
Unidade Acadêmica de Enge-
nharia Mecânica.

A remuneração inicial é 
de R$ R$ 7.627,02 e o regi-
me de trabalho é de 40 horas 
semanais, com dedicação ex-
clusiva.

A área de conhecimen-
to é Engenharia de Reser-
vatório e a titulação míni-
ma exigida é graduação em 
Engenharia, Licenciatura/
Bacharelado em Física, Quí-
mica ou Matemática ou Quí-
mica Industrial com douto-
rado em uma das seguintes 
engenharias: Engenharia de 
Petróleo, de Processos, Me-
cânica, Metalúrgica, Química, 
de Materiais ou Ciência e En-
genharia de Materiais.



Uma nova realidade no Semiárido
OPORTUNIDADE DE DESENVOLVIMENTO

A UNIÃO

Efraim integra Caravana 
da Seca e destaca ações 
do governo no interior
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O governador da Paraí-
ba, Ricardo Coutinho, apre-
sentou na manhã de ontem o 
Projeto de Desenvolvimento 
Sustentável do Cariri e Seri-
dó (Procase). O projeto terá 
uma vigência de seis anos e 
beneficiará 14 mil famílias 
distribuídas em 55 municí-
pios em toda a Paraíba. 

Na próxima semana, o 
Governo do Estado come-
çará a fazer o mapeamento 
das áreas mais necessitadas. 
A expectativa é que os in-
vestimentos, que chegam a 
R$ 100 milhões, comecem a 
ser repassado às famílias em 
fevereiro do próximo ano. A 
solenidade de apresentação 
do Procase aconteceu no Sa-
lão Nobre do Palácio da Re-
denção.

Do total de investimen-
tos destinados ao Procase, 
80% serão destinados à 
inclusão produtiva de arte-
sãos, pequenos mineradores 
e à agricultura familiar. “Nós 
queremos criar as condições 
para desenvolver soluções e 
para que as pessoas possam, 
inclusive, conviver com a 
estiagem. Vamos fazer com 
que a região do Semiárido 
tenha oportunidades e que 
seus moradores vivam me-
lhor. O Procase é um grande 
passo para que as famílias 
tenham melhor qualidade 
de vida”, disse o governador 

Governo lança projeto 
que beneficiará 14 mil 
famílias do Cariri e Seridó

João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012

Ricardo Coutinho.
Os 55 municípios es-

colhidos para inclusão no 
Procase são os de menor 
Índice de Desenvolvimento 
Humano (IDH). Ricardo Cou-
tinho lembrou que o objetivo 
é atender às famílias mais 
pobres e que são castigadas 
pelos efeitos da estiagem 
prolongada. “Esse programa 
também terá uma relação di-
reta com outros programas, 
como o Empreender e com 

o Cooperar, que em apenas 
dois anos, já investiu mais 
de R$ 44 milhões. O que es-
tamos fazendo é juntando 
instrumentos de uma forma 
articulada para que o Semi-
árido tenha perspectivas de 
inclusão produtiva”, revelou.

Redução da pobreza
O programa se destina 

ao investimento produtivo e 
também em apoiar a organi-
zação dos pequenos produ-

tores. Serão oferecidos aos 
agricultores suporte técnico 
e assessoria para capacita-
ção de pessoal. O objetivo é 
criar estratégias para que os 
agricultores possam incre-
mentar a produção e reduzir 
os índices de pobreza.

De acordo com o secre-
tário de Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca, 
Marenilson Batista, os pro-
dutores rurais também ofe-
recerão como contrapartida 

para o desenvolvimento do 
projeto a mão de obra para o 
trabalho nos Arranjos Locais 
(APLs). “Vamos fazer um le-
vantamento das potenciali-
dades e organizar os grupos 
de produtores rurais que 
receberão os investimentos 
nos APLs. É uma oportunida-
de para o desenvolvimento 
local nas cidades do interior 
do Estado”.

Os recursos que serão 
investidos no programa são 

do próprio tesouro estadual 
e de um empréstimo de 25 
milhões de dólares conse-
guidos junto ao Fundo Inter-
nacional para o Desenvolvi-
mento da Agricultur (Fida). 
A Fida é uma entidade da 
Organização das Nações 
Unidas, sediada em Roma 
(Itália), e tem como objetivo 
contribuir nos processos de 
desenvolvimento mundial a 
partir de ações voltadas ao 
mundo rural. 

FOTO: Evandro Pereira

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

Vanildo Oliveira Brito 
foi empossado ontem no 
cargo de defensor público 
geral do Estado da Defenso-
ria Pública da Paraíba. Ele 
vai exercer mandato de dois 
anos (2012/2014). A pos-
se aconteceu no auditório 
do Procon-PB, no Centro de 
João Pessoa. 

Para os defensores pú-
blicos da Paraíba, a posse de 
Vanildo Brito é um marco na 
história da instituição que, 
pela primeira vez, elegeu 
seu representante, em pleito 
realizado no último dia 30.

 “Isso só foi possível gra-

ças à Lei Complementar 104 
sancionada em maio deste 
ano pelo governador Ricar-
do Coutinho, que concede 
autonomia administrativa e 
financeira à Defensoria Pú-
blica e que era uma luta an-
tiga de todos os defensores”, 
disse Vanildo.

Durante a solenidade, 
muitos colegas do defensor 
geral e, principalmente, con-
selheiros falaram do novo 
momento que a Defensoria 
experimenta. O corregedor 
geral Élson Pessoa de Carva-
lho disse que o governador foi 
sábio em escolher o mais vo-

tado da lista tríplice, porque 
essa decisão atende aos an-
seios de todos os defensores.

O defensor geral agra-
deceu a todos que compare-
ceram e confirmou que vai 
dar continuidade às ações 
que vinha desenvolvendo, 
principalmente de capacita-
ção dos defensores, de me-
lhorias na estrutura  e todos 
os pleitos da categoria virão 
como consequência desse 
trabalho. “Quero uma De-
fensoria cada vez mais forte 
e unida, consciente de suas 
responsabilidades sociais”, 
reforçou Vanildo Brito.   

Mais de 500 pessoas par-
ticiparam da abertura do I 
Encontro Nacional de Gestão 
do Suas, no auditório da Facul-
dade Maurício de Nassau, em 
João Pessoa. O evento reúne 
gestores estaduais e munici-
pais, conselheiros da assistên-
cia social, técnicos da área e 
gerentes do Ministério de De-
senvolvimento Social (MDS).

A ministra do Desenvolvi-
mento Social, Tereza Campello, 
e a presidente do Fórum Nacio-
nal de Secretários de Estado da 
Assistência Social (Fonseas) e 
secretária de Estado de Desen-

volvimento Humano, Apareci-
da Ramos, abriram o debate.

A ministra traçou um 
panorama sobre a situação 
social do país e ressaltou a 
importância de programas 
como Bolsa Família e Brasil 
Carinhoso. “São 16,4 milhões 
de pessoas que passaram a 
receber, no mínimo R$ 70, o 
que significa um ganho im-
portante, porque tiramos da 
situação de extrema pobreza a 
maioria das pessoas que está 
no cadastro único. Ainda, pre-
cisamos ir em busca dos ex-
tremamente pobres, que não 

estão no cadastro único, para 
que todos tenham acesso à es-
cola, emprego e renda, ou seja 
a um conjunto de benefícios 
que temos na saúde, educação 
e na assistência”, disse.

A secretária Aparecida 
Ramos destacou a importân-
cia de se discutir a assistência 
social com os gestores. “Este é 
um evento em que estaremos 
reunidos durante três dias dis-
cutindo as melhorias para o 
Sistema Único de Assistência 
Social. Daqui sairão diretrizes 
e metas para a consolidação 
deste Sistema”, destacou.

O governador Ricardo Coutinho lançou, no Palácio da Redenção, o Procase, que beneficiará 55 municípios da Paraíba com oportunidades de desenvolvimento sustentável

O ministro Joaquim Bar-
bosa, presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), aca-
tou pedido do Governo do 
Estado e suspendeu decisões 
liminares do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba que assegura-
vam o repasse dos valores do 
Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços de Co-
municação e Transporte In-
termunicipal e Interestadual 
(ICMS) calculados de acordo 
com a base potencial de ar-
recadação aos municípios de 
Pedra Lavrada e Mamangua-
pe. Barbosa deferiu o pedido 
do Governo do Estado por 
entender que os municípios 
só têm direito ao repasse dos 
valores arrecadados. 

A Procuradoria Geral do 
Estado da Paraíba (PGE-PB) 
recorreu das decisões junto ao 
STF, por meio de suspensão de 
tutela antecipada, com pedido 
de medida liminar, alegando 
que elas causam grave lesão 
ao erário e à ordem pública, 
na medida em que forçam o 
ente federado a desembolsar 
valores que não foram efe-
tivamente arrecadados.  O 
procurador-geral do Estado, 
Gilberto Carneiro, destacou 
a importância da decisão do 
presidente do STF em suspen-
der as decisões, uma vez que o 
Estado não tem como repas-
sar para os municípios algo 
que não é arrecadado. 

Os prefeitos e vereado-
res eleitos nos municípios de 
Ibiara, Santa Inés, Santana de 
Mangueira e Conceição nas 
eleições de 7 de outubro fo-
ram diplomados pela Justiça 
Eleitoral na última segunda-
-feira, na Câmara de Verea-
dores de Conceição.

A diplomação foi reali-
zada pela juíza da 41ª Zona 
Eleitora, Andréia Arcoverde 
Cavalcante. Foram diploma-
dos os prefeitos Nilson La-
cerda, da cidade de Concei-
ção (PSDB); João Nildo, de 
Santa Inés (PDT); a prefeita 
reeleita de Santana de Man-
gueira, Tânia Nitão (PMDB); 
e o prefeito reeleito de Ibia-
ra, Pedro Feitosa (PT).  

Prefeitos, vice-prefeitos, 
vereadores e suplentes dos 
municípios de Itaporanga, 
Pedra Branca, Serra Gran-
de, São José de Caiana, Boa 
Ventura, Curral Velho e Dia-
mante foram diplomados na 
manhã da última terça-feira 
pela Justiça Eleitoral itapo-
ranguense, que compreende 
a 33ª Zona. A juíza eleitoral 
Andréa Carla Mendes Nunes 
Galdino presidiu a solenida-
de, que foi realizada nas de-
pendências do clube local, 
onde estiveram várias auto-
ridades da comarca que tam-

bém atuaram nas eleições, 
como o comandante do 13º 
BPM, Major Jurandy Pereira.

Foram diplomados 65 
vereadores dos sete muni-
cípios, além de suplentes, 
vice-prefeitos e os prefeitos 
Audiberg Alves (PTB), de 
Itaporanga; José Walter Ma-
rinho (PMDB), de São José de 
Caiana; Jairo Halley (PSB), de 
Serra Grande; Joaquim Alves 
Barbosa (PSDB), de Curral 
Velho; Allan Feliphe (PR), de 
Pedra Branca; Miguel Esta-
nislau (PMDB), de Boa Ven-
tura; e Marcília Mangueira 
(PMDB), de Diamante.

Dos sete prefeitos di-
plomados, a única mulher 
que recebeu o diploma para 
governar um município foi 
Marcília Mangueira, da cida-
de de Diamante, que esteve 
ao lado do prefeito Hércules 
e sua família. O diplomado 
mais jovem que também irá 
governar um município por 
quatro anos foi Allan Feliphe, 
da cidade de Pedra Branca.

Já os municípios perten-
centes à 32º Vara da Justiça 
Eleitoral de Piancó - Catin-
gueira, Emas, Olho D’Água e 
Piancó -  e da 66ª Zona Eleito-
ral - Nova Olinda, Santana dos 
Garrotes, Aguiar e Igaracy - 
terão seus candidatos eleitos 
diplomados hoje, às 11hh, no 
Fórum Luiz Sílvio Ramalho, 
na cidade de Piancó.

STF suspende 
repasse de ICMS 
não arrecadado 
por municípios

Candidatos eleitos são 
diplomados no interior

Vanildo Brito toma posse na 
Defensoria Geral do Estado

Encontro em João Pessoa 
discute assistência social

VALE DO PIANCÓ

Junior Viriato
Da Sucursal de Itaporanga



Efraim destaca ações do governo
CARAVANA DA SECA

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012

GERAL

Secretário integra comitiva 
e diz que poderes devem 
se unir pelos paraibanos

Ainda no primeiro dia 
da caravana em Picuí, o se-
cretário de Infraestrutura 
do Estado, Efraim Morais 
(DEM), entrou na Caravana 
da Seca e disse que todos os 
poderes devem somar esfor-
ços no combate à estiagem 
prolongada. 

Ele lembrou que o go-
vernador Ricardo Coutinho 
adotou uma medida que é 
pioneira no combate à seca 
no interior. “A distribuição de 
ração à base de sorgo, milho 
e farelo de soja tem sido sub-
sidiado em até cinquenta por 
cento e, em termos de ações 
emergenciais, essa é uma 
participação muito impor-
tante e pioneira da parte do 
Governo do Estado”, afirmou 
Efraim, ao elogiar a iniciativa 
da Assembleia em decidir ir 
ao encontro das pessoas que 
sofrem com as consequên-
cias da seca.

Efraim frisou que a ini-
ciativa do Poder Legislativo 
é importante porque a seca 
e os demais problemas do 
Nordeste não são problemas 
somente do governo nem de 
uma pessoa isolada. “Esta-
mos diante de um problema 
que é da sociedade e que 
precisa do envolvimento de 
todos”, completou.

Ele disse que a ação pio-
neira do governador Ricardo 
Coutinho em subsidiar ra-
ção merece ser tratada com 
destaque porque o rebanho 

O Governo da Paraíba pode 
tirar proveito da seca

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé
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é um dos principais patri-
mônios do Estado e precisa 
receber cuidados especiais 
em períodos como esse, de 
estiagem prolongada.

“Nós precisamos pen-
sar e desenvolver projetos 
de médio e longo prazo que, 
no futuro, consigam acabar 

com o secular problema da 
seca, mas não podemos abrir 
mão também das medidas 
emergenciais”, frisou Efraim, 
ao relacionar entre essas me-
didas também a providência 
do carro-pipa. Antes mesmo 
da entrevista, em discurso na 
solenidade da Câmara Muni-

cipal de Picuí, ele salientou 
que há medidas e ações que 
não podem esperar e que in-
dependem de muita progra-
mação, já que são dirigidas a 
demandas que, de certa for-
ma, não estão somente en-
frentando dificuldades, mas 
estão entre a vida e a morte.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Ricardo Marcelo (PEN), disse 
ontem, na passagem da Cara-
vana Contra a Seca pela re-
gião do Cariri paraibano, que 
vai articular o envolvimento 
dos demais presidentes de 
Poderes Legislativos de esta-
dos afetados com a estiagem 
no encaminhamento do rela-
tório ao Congresso Nacional 
e à presidente Dilma Rous-
seff.

“Eu já soube do interes-
se de alguns presidentes de 
Assembleias de outros esta-
dos e vamos articular a par-
ticipação deles porque o que 
vale é somar”, repetiu Ricar-
do Marcelo, em entrevistas 

que concedeu a radialistas 
no Cariri, mais precisamen-
te em Serra Branca, Sumé e 
Monteiro.

Ele observou que, com 
esse reconhecimento e in-
teresse chegando a outros 
estados, ficará mais fácil 
também confirmar junto à 
população que os parlamen-
tares paraibanos não estão 
fazendo turismo, mas “na 
verdade, estão promovendo 
uma ação que pode mudar 
de vez as iniciativas de com-
bate à seca”.

“Não podemos mais 
continuar com um problema 
que tem mais de duzentos 
anos”, resumiu o presidente, 
ao destacar que, além des-

ses fatores históricos, agora 
há também a preocupação 
provocada pela paralisação 
ou ao menos suspensão de 
parte das obras do projeto 
de transposição das águas 
do Rio São Francisco e que as 
lideranças políticas do Nor-
deste precisam ficar mais 
atentas.

Ele entende que essa 
paralisação de obras foi 
mais “um sinal do esqueci-
mento e até mesmo aban-
dono da parte de órgãos do 
Governo Federal em relação 
à sofrida  população nor-
destina. Essa realidade pre-
cisa mudar de uma vez por 
todas”, concluiu o presiden-
te Ricardo Marcelo.

A Caravana da Seca da 
Assembleia Legislativa saiu 
do Cariri no meio da tarde 
de ontem em direção a Patos, 
onde pernoitou, e hoje cedo 
passará por mais de 20 mu-
nicípios do Sertão, entre eles, 
Catolé do Rocha e Cajazeiras.

Todos os dias, a cada  lu-
gar que vai chegando ou sain-
do, a caravana sofre mudanças 
em termos de participantes, 
mas nunca se encontra com 
menos de 20 dos 36 parla-
mentares que integram o Po-
der Legislativo da Paraíba.

Entre a saída de Campina 
Grande pela manhã e o meio 
da tarde quando saiu de Mon-
teiro para o Sertão, a caravana 
contava com Ricardo Marcelo 
que, junto com o líder do go-
verno, Hervázio Bezerra, não 
esteve ausente em nenhum 
dos quase mil quilômetros já 
percorridos, como também 
o líder das oposições, André  
Gadelha, Aníbal Marcolino, 
Daniella Ribeiro, Frei Anastá-
cio e João Gonçalves.

Além deles, José Alde-
mir, Raniery Paulino, João 
Henrique, Antônio Mineral, 
Olenka Maranhão e, entre os 
demais, o próprio líder do PT, 
Anísio Maia, que, indignado 
com as críticas que esteve 
ouvindo de alguns colegas 
contra a presidente Dilma, 
chegou a ameaçar abando-
nar, mas desistiu e até Mon-
teiro ainda era um dos mais 
empolgados nas atividades 
da caravana da Assembleia.

Assembleias estaduais vão se unir Comitiva segue 
hoje ao Sertão

Em pronunciamentos feitos na Câ-
mara Municipal, alguns vereadores e o 
prefeito de Serra Branca criticaram es-
tratégias do Exército nas ações de com-
bate à seca e chegaram a defender a 
transferência dessas tarefas para o Esta-
do ou para os próprios municípios.

“O Exército cadastra uma cisterna 
num local e só cadastra outra mil metros 
depois, o que deixa expressiva parcela da 
população necessitada completamente 
desassistida”, afirmou o prefeito de Ser-
ra Branca, Eduardo Torreão, do PMDB.

Ele acrescentou que a quantidade 
de carros-pipas sob controle das prefei-
turas também é muito pequena e in-
suficiente para atender a demanda da 

população, ficando a maior parte deles 
sempre com o Exército.

Alguns vereadores não somente 
endossaram as palavras do prefeito 
como também acrescentaram a neces-
sidade de fiscalização dos trabalhos 
do Exército na distribuição das ações 
de combate à seca.

Alguns vereadores destacaram 
que os carros-pipas sob controle do 
Exército são sempre em número bem 
maior do que os sob controle das pre-
feituras. Para eles, o aumento destes 
veículos seria vantajoso porque os cus-
tos são bem menores quando os car-
ros-pipas são conseguidos e contrata-
dos na própria região.

Carros-pipas ainda insuficientes

A estiagem não poupou nem mesmo pequenas plantações de palma forrageira para o rebanho

Moradores de cidades visitadas, principalmente na zona rural, mostram as dificuldades do dia a dia

A pressão é grande

É grande a pressão sobre o prefeito Luciano Cartaxo na divisão 
de postos de comando na Prefeitura de João Pessoa. O prefeito viajou 
a Cuba e tomou um fôlego. Mas não vai fugir de enfrentar a pressão, 
não. Quando voltar, com o dia 1º de janeiro se aproximando, todos 
vão querer saber qual a parte do bolo que lhe cabe. 

Disso, Luciano não vai poder fugir nem ficar em cima do 
muro. 

Ninguém entende o mundo

Se os deputados estaduais ficassem recebendo informações sobre a 
seca através da mídia, uns diziam que na Assembleia Legislativa ninguém 
trabalha. Aí, os deputados resolveram, por sugestão de Assis Quintans, 
conhecer a seca no interior. Os ‘pistoleiros de microfone’, todos crias do 
Sindicato dos Radialistas, caíram de pau na Caravana da Seca. 

O rádio na Paraíba já foi bem melhor.

O pau é grande

Teve um tempo em que o povo não dizia nem que a cor da farda de um militar 
do Exército era feia. Hoje, o Exército coordena a distribuição de água em carros-
pipas nas cidades do interior e tem muita gente que sobe em banco de praça e faz 
discurso contra os militares, acusando-os de burocracia. Até os prefeitos perderam 
o medo do verde-oliva e também não poupam os militares. 

Como os tempos mudaram no Brasil, graças a Deus. 

Tudo nesta vida tem dois lados: um bom e outro 
ruim. Até uma bola tem dois lados – o de dentro e o de 
fora. A seca que atinge a população da Paraíba, este ano, 
não é a causadora da fome e da miséria do povo. Fome 
e miséria são uma invenção humana, a partir da relação 
entre capital e trabalho. 

Pois bem, a seca tem um lado bom que o Governo 
da Paraíba não está enxergando. O governador Ricardo 
Coutinho nasceu em João Pessoa, teve pouca ou 
nenhuma convivência com as coisas do campo e não 
tem obrigação de saber certas coisas que acontecem em 
períodos de estiagem no interior há séculos. 

Mas seus auxiliares nas áreas específicas têm 
obrigação de saber certos detalhes. Foram nomeados 
e ganham para isto. Por exemplo: chegou a hora de se 
aproveitar a estiagem para limpar os açudes do Estado, 
as barragens que abastecem as populações de vários 
cantos da Paraíba. 

A direção da Aesa, as secretarias de Infraestrutura 
e a de Recursos Hídricos bem que poderiam elaborar 
um projeto de limpeza dos mananciais da Paraíba e 
levá-lo ao governador Ricardo Coutinho. Mas a Aesa 
sabe mesmo é esvaziar açudes e barragens no Vale do 
Piancó e criar problemas para a população. 

O governador Ricardo Coutinho precisa saber o 
que a Aesa fez com cinco barragens no Vale do Piancó. 
Esvaziou-as em nome do nada, numa prova inequívoca 
de que a direção desse órgão (excluam-se daí os 
técnicos da agência) não sabe fazer a gestão de água na 
Paraíba. 

Faz parte da tradição do povo do interior fazer a 
limpeza de açudes e barragens em períodos longos de 
seca. Isso é feito há séculos e a tradição é passada de 
geração em geração. 

Mas quais as vantagens de se limpar um 
manancial? Muitas. As chuvas provocam enxurradas 
que lavam o solo e levam tudo o que encontra pela 
frente para dentro dos mananciais. Esses materiais 
sólidos vão apodrecendo, contaminam a água e, com o 
volume baixo, facilitam a proliferação de algas. 

Já prestaram atenção que açudes com baixo 
volume tem a água sempre esverdeada? Aquilo são as 
algas vivas. A limpeza retira do fundo dos açudes esses 
materiais apodrecidos, melhorando a qualidade da 
água quando a chuva cair. 

Além do mais, a ação das chuvas provoca por 
gravidade o assoreamento das barragens e açudes. A 
limpeza aumenta a sua profundidade, fazendo com 
que mais água seja acumulada com uma lâmina mais 
profunda e um espelho menos espraiado. 

Tivesse eu acesso ao governador Ricardo Coutinho 
iria lhe propor isso como medida para tirar proveito da 
seca.



Presidente participou 
ontem da abertura do 
7º Enai, em Brasília

Dilma reitera compromisso 
de reduzir tarifas de energia
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A presidente Dilma 
Rousseff enfatizou ontem que 
reduzir a conta de luz no país 
é uma decisão da qual ela não 
recuará. Segundo ela, a dimi-
nuição do custo de produção 
no Brasil passa também pela 
redução das tarifas de ener-
gia elétrica. “Vamos realizar 
uma das ações mais impor-
tantes para reduzir o custo de 
produção do Brasil, a redução 
das tarifas de energia elétri-
ca”, disse a presidente, sob 
muitos aplausos, em discurso 
na abertura do 7º Encontro 
Nacional da Indústria (Enai), 
em Brasília.

“Reduzir o preço da ener-
gia é uma decisão da qual o 
Governo Federal não recuará, 
apesar de lamentar a imensa 
insensibilidade daqueles que 
não reconhecem a importân-
cia disso para garantir que o 
nosso país cresça de manei-
ra sustentável”, enfatizou a 
presidente, que falou mais 
de uma vez em seu discurso 
sobre a “insensibilidade de 
outros” para colaborar com a 
superação desse desafio, que 
é baixar a conta de energia 
para a indústria e para a po-
pulação. “Somos a favor da 
redução dos custos de ener-
gia, e faremos isso porque é 
importante para o país.”

A presidente Dilma ga-
rantiu para o público de em-
presários presentes no even-
to: “reitero meu compromisso 
de buscar, no início de 2013, 
reduzir as tarifas de energia”. 
Ela mencionou que a meta 
é de uma redução de 20,2%. 
“Redução do preço da energia 
é tão importante quanto a da 
taxa de juros”, disse.

Investimentos
A presidente defendeu 

também investimentos no 
que chamou de “setor real” da 
economia. “Vivemos um perí-
odo de transição, um período 

Foto: tânia Rêgo/ABr

no qual os investimentos do 
setor real da economia tende-
rão de ser mais atrativos que 
as demais oportunidades de 
investimento”, disse a presi-
dente.

Ela ressaltou que “ins-
trumentos variados de cré-
dito surgirão como forma de 
permitir um nível de partici-
pação significativa do setor 
privado, financeiro, no finan-
ciamento da atividade no nos-
so país”. Admitiu, porém, que 
essa transição vai demorar 
um pouco. Mas lembrou que 
a mudança exigirá um peque-
no período de tempo e que os 
efeitos dessa convergência se 
façam sentir na sua totalida-
de nos próximos meses.

A presidente disse tam-
bém que “o Banco Central 
conseguiu realizar um movi-
mento cauteloso na direção 
de uma mudança macroeco-
nômica nesse componente 
que é estratégica”. Argumen-
tou que a autoridade mone-
tária providenciou as altera-
ções necessárias para tornar 
essa transição possível. Pouco 
antes, Dilma falou da impor-
tância da mudança da forma 
de remuneração da caderneta 
de poupança, o que permitiu 
ao BC reduzir a taxa Selic, o 
juro básico da economia.

Dilma destacou que o 
mix de câmbio e juros (mais 
baixos) “nos permite reduzir 
custo do investimento no Bra-
sil”. Ressaltou também que o 
real estava valorizado diante 
das taxas de juros e que uma 
das medidas para fazer face à 
crise é a redução do custo de 
capital.

A presidente lembrou 
que o cenário internacional 
exige respostas do Brasil. 
“Além de recessão, temos 
uma imensa quantidade de 
produtos procurando mer-
cados, uma competitividade 
muito agressiva. Políticas mo-
netárias, tsunami financeiro, 
todo mundo sabe, não há a 
menor probabilidade da gen-
te não se posicionar diante 
disso”, defendeu.

Rio de Janeiro - A organização 
não governamental (ONG) Rio de 
Paz fez ontem na areia da Praia 
de Copacabana, zona sul do Rio, 
uma manifestação para lembrar 
os cerca de 500 mil homicídios re-
gistrados no país nos últimos dez 
anos. O número foi divulgado na 
semana passada pelo Instituto 
Sangari.

Para mostrar a questão racial 
da violência, representantes da 
ONG depositaram grãos de fei-

jão preto e branco sobre faixas 
vermelhas estendidas em frente à 
Avenida Princesa Isabel, uma das 
ruas mais movimentadas do bair-
ro. Uma faixa mostrou a mensa-
gem - Brasil: Meio Milhão de As-
sassinatos. Vergonha.  

De acordo com o presidente 
da ONG, Antônio Carlos Costa, o 
evento apresenta como reivindi-
cações a reforma e a valorização 
da polícia, reforma do sistema 
prisional, estabelecimento de me-

tas de redução de homicídios para 
todos os estados e transparência 
na apresentação das estatísticas 
estaduais sobre mortes violentas, 
além de políticas públicas para as 
comunidades pobres.

“É a coisa mais óbvia: qual-
quer entendedor de segurança 
pública sabe que sem essas coisas 
nós não vamos mudar o quadro. 
Sem isto, na próxima década va-
mos enterrar mais de meio mi-
lhão de pessoas”, ressaltou.

oNG do Rio lembra meio milhão 
de mortes violentas no Brasil

EM DEZ ANOS

Grãos de feijão preto e branco sobre faixas vermelhas foram colocados nas areias da Praia de Copacabana, no Rio

Senado aprova benefício integral 
para gestantes de alto risco

PROJETO DE LEI

Brasília - A Comissão de 
Assuntos Sociais (CAS) apro-
vou ontem, em caráter termi-
nativo, projeto de lei que ga-
rante à gestante de alto risco 
licença especial remunerada. 
Pela proposta da senadora e 
atualmente ministra da Cultu-
ra, Marta Suplicy, as gestantes 
nessa situação terão direito ao 
valor total do salário de benefí-
cio calculado pela Previdência 
Social durante todo o período 
de alto risco.

A matéria vai agora à 
apreciação da Câmara dos De-
putados. A licença especial em 
caso de risco à gestante ou ao 
bebê terá que ser comprovada 
por laudo médico.

A relatora da matéria, 
Lúcia Vânia (PSDB-GO), desta-
cou que entre 15% e 20% das 
gestações são consideradas de 

risco. Isso, segundo ela, exige 
“repouso e cuidados especiais, 
para a preservação da mãe e da 
criança, o que demanda o afas-
tamento da mulher grávida de 
suas funções profissionais ha-
bituais”.

Lúcia Vânia ressaltou 
ainda que a legislação já con-
templa a garantia de emprego 
à grávida, inclusive no perío-
do de licença-maternidade de 
quatro meses. Segundo a se-
nadora, a mesma lei também 
estabelece o recebimento de 
auxílio-doença nos casos em 
questão. 

“Essa regulamentação 
(prevista na legislação em vi-
gor), contudo, não é isenta de 
problemas, o que justifica a 
aprovação do projeto de lei”.

Entre essas pendências 
ela destacou que a lei em vigor 
não prevê os parâmetros de fi-
xação do valor e da concessão 
do benefício. O projeto define o 

pagamento do auxílio-doença 
no valor integral do salário.  

Vale-cultura
Já a Comissão de Consti-

tuição e Justiça (CCJ) do Sena-
do aprovou, ontem, o projeto 
de lei da Câmara que cria o va-
le-cultura. A matéria, que não 
estava prevista para ser votada 
ontem, foi posta em pauta ao fi-
nal da reunião pelo presidente 
da comissão, Eunício Oliveira 
(PMDB-CE). Pelo projeto, se-
rão concedidos R$ 50 por mês 
aos trabalhadores contratados 
pelo Regime da Consolidação 
das Leis do Trabalho (CLT) que 
ganham até cinco salários mí-
nimos.

Os trabalhadores regidos 
pela CLT que recebem acima de 
cinco salários mínimos pode-
rão ter acesso ao vale-cultura 
reduzido entre 20% e 90%, de-
pendendo da regulamentação 
da lei.

Marcos Chagas
da Agência Brasil

Comissão da Verdade recebe 
documentos de parlamentares

Brasília – Integrantes da 
Comissão Parlamentar Memó-
ria, Verdade e Justiça entrega-
ram ontem a representantes da 
Comissão Nacional da Verdade, 
que apura violações de direitos 
humanos praticadas por agen-
tes públicos no período da dita-
dura militar, documentos que 
podem ajudar a elucidar acon-
tecimentos da época. O acervo, 
com 27 itens, é composto por 
relatórios de audiências públi-
cas, de seminários e de reuni-
ões sobre o tema, depoimentos 
de colaboradores da repressão, 
entre outros.

A deputada federal Luiza 
Erundina (PSB-SP), que pre-
side a comissão parlamentar, 
instalada em março deste ano, 
explicou que o objetivo é so-
mar esforços e ajudar o país a 
conquistar a “reconciliação na-
cional”.

“Acumulamos muitos da-

dos com as iniciativas da comis-
são e eles podem ajudar a res-
gatar elementos e informações 
importantes. Queremos chegar 
a um relatório mais completo 
possível e criar condições po-
líticas para que os comprova-
damente responsáveis pelos 
crimes sejam punidos”, disse, 
após assinatura do termo de 
cooperação que formalizou a 
entrega dos documentos.

Ela enfatizou que os opo-
sitores do regime “foram pre-
sos, sofreram tortura e, portan-
to, já pagaram sua conta por 
eventuais ações que tenham 
afrontado a lei, mas no caso do 
Estado brasileiro, atores que 
cometeram os crimes ainda es-
tão impunes e isso precisa ser 
passado a limpo”.

Luiza Erundina também 
lembrou que a Câmara dos 
Deputados teve as atividades 
interrompidas durante o perí-
odo ditatorial. Em 1968, o Ato 
Institucional nº 5 (AI-5), o mais 
rígido dos decretos editados 

pelos militares, resultou no 
fechamento do Congresso Na-
cional por prazo indetermina-
do. Além disso, parlamentares 
foram cassados, manifestantes 
foram presos e torturados, tra-
balhadores e estudantes foram 
perseguidos. O coordenador da 
Comissão Nacional da Verdade, 
Claudio Fonteles, destacou a 
importância da colaboração 
de diversas instituições para 
o resgate histórico “que não 
pode ser um trabalho solitário 
e individualista”. 

A comissão também fir-
mou parceria em moldes se-
melhantes com a Comissão de 
Anistia, subordinada ao Minis-
tério da Justiça, a Comissão da 
Verdade da Universidade de 
Brasília (UnB) e a Comissão 
Especial da Verdade da Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB). 
A Comissão da Verdade terá 
que produzir um relatório, com 
base em todas as informações 
coletadas e nos documentos 
analisados, até maio de 2014.

Thais Leitão
da Agência Brasil
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Número de vítimas pode 
ser maior, já que existem 
dezenas de desaparecidos

Tufão Bopha deixa mais de 230 
pessoas mortas nas Filipinas

Pelo menos oito corpos 
foram localizados na provín-
cia de Surigao do Sul, onde foi 
declarado estado de calami-
dade, e um homem de 31 anos 
morreu atingido por uma ár-
vore derrubada pela ventania 
em Misamis Ocidental.

As autoridades preveem 
que o número final de mortos 
seja maior porque há dezenas 
de pessoas dadas como de-
saparecidas e muitos lugares 
onde as operações de busca 
continuam.

As Forças Armadas se so-
maram às operações de resgate 
e assistência dos desabrigados, 
mas as condições do tempo e a 
situação em que ficou o terre-
no onde se necessita de ajuda 

dificultam suas tarefas.
O comandante-geral Ariel 

Bernardo, chefe da 10ª Divisão 
de Infantaria, assinalou pela 
rádio “dzBB” que foram envia-
das duas companhias ao Vale 
de Compostela, mas acrescen-
tou que os militares também 
foram “vítimas da tempestade”.

“Nada ficou de pé em um 
de nossos quartéis e todo o equi-
pamento de comunicação foi 
destruído”, relatou o militar.

“Bopha” ou “Pablo”, como 
é chamado nas Filipinas, per-
deu força desde que entrou 
no país e agora se afasta com 
ventos sustentados de 120 
km/h em direção ao Mar da 
China Meridional pela ilha de 
Palawan.

Pelo menos 213.502 pes-
soas precisaram deixar suas 
casas em Mindanao e na região 
de Visayas, pelo que estão alo-
jadas nas casas de vizinhos ou 
em abrigos disponibilizados 
pelas autoridades.

Os centros habilitados pe-
las autoridades estão atenden-
do a quase 170 mil pessoas, 
segundo os últimos dados ofici-
ais. “Bopha” fecha a temporada 
de tufões nas Filipinas, estação 
que todos os anos atrai entre 
15 e 20 tufões e que começa 
em geral em junho e termina 
em novembro.   

Governo brasileiro
O Ministério das Relações 

Exteriores divulgou ontem 

nota em solidariedade às víti-
mas do tufão, que passou pelo 
Sul das Filipinas, provocando 
mais de 230 mortes. O tufão atin-
giu a Ilha de Mindanao, no Sul 
das Filipinas, com rajadas de 
vento de até 210 quilômetros 
por hora, arrancando árvores 
e destruindo casas e prédios. 
Também houve enchentes e 
deslizamentos de terra princi-
palmente nas cidades de New 
Bataan e Monkayo.

Em comunicado, o governo 
brasileiro lamenta a tragédia 
e se solidariza com o povo fili-
pino. “O Brasil transmite suas 
condolências e solidariedade 
aos familiares das vítimas, ao 
povo e ao governo das Filipi-
nas”, diz a nota.

Senado da Colômbia aprova união civil  

Brasília – Às vésperas do 
recesso legislativo, o Sena-
do colombiano aprovou, na 
primeira etapa de quatro 
discussões, o projeto que au-

toriza a união civil entre pes-
soas do mesmo sexo. O debate 
divide opiniões, segundo es-
pecialistas. Na primeira fase 
dos debates, a proposta foi 
aprovada por 10 votos a 5. A 
iniciativa tramita no Senado 
desde agosto do ano passado.

O projeto é de autoria do 
senador Armando Benedetti 
e do deputado Alfonso Prada, 
ambos do Partido Social de 
Unidade Nacional. A discussão 
segue agora para o plenário do 
Senado, ainda sem data para 
ocorrer. Em julho passado, o 

Tribunal Constitucional da 
Colômbia colocou sob decisão 
do Congresso legislar sobre o 
casamento entre pessoas do 
mesmo sexo. O limite para a 
decisão é 20 de julho de 2013.

A senadora Claudia 
Wilches, também do Par-

tido Social de Unidade Na-
cional, criticou a aprovação 
da proposta, pois disse que 
ela contraria a Constituição 
colombiana e as leis da na-
tureza. ”Isso vai contra a na-
tureza propriamente dita”, 
destacou.

ENTRE PESSOAS DO MESMO SEXO

Renata Giraldi
Da Agência Brasil

Otan decide 
enviar mísseis 
Patriot em 
apoio à Turquia

O secretário-geral da 
Organização do Tratado do 
Atlântico Norte (Otan),  An-
ders Fogh Rasmussen, disse 
que os aliados autorizaram o 
envio de mísseis Patriot (si-
gla que significa Phased Array 
Tracking Radar to Intercept of  
Target) para a Turquia. A ini-
ciativa, definida a pedido do 
governo turco, é considerada 
medida de precaução porque 
há denúncias de que os sírios 
atacam a região fronteiriça. “A 
quem pensar atacar a Turquia, 
nós dizemos: nem pensem 
nisso”, avisou Rasmussen.

De acordo com informa-
ções da Otan, os Patriot são 
mísseis utilizados em sistemas 
de defesa terra e ar, comuns 
nos países da organização, 
como a Alemanha, Grécia, Ho-
landa, Espanha e os Estados 
Unidos. O primeiro Patriot foi 
utilizado em meados dos anos 
1980 pelos norte-americanos 
e durante a primeira Guerra 
do Golfo, lançados contra os 
Scud iraquianos. 

Manila (EFE) - As autori-
dades das Filipinas divulgaram 
ontem o aumento para mais 
de 230 pessoas mortas nas 
inundações e nos deslizamen-
tos de terra que o tufão “Bo-
pha” causou em sua passagem 
pelo sul do país, onde ainda 
há dezenas de desaparecidos 
e mais de 214 mil desalojados.

Quase todas as vítimas 
mortas pertencem às provín-
cias do Vale de Compostela e 
de Davao, no leste da Ilha Min-
danao, por onde o tufão entrou 
ontem com ventos sustentados 
de 175 km/h.
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Copa do Nordeste vai
distribuir R$ 2 milhões 
em prêmios 

prata em natal

Brasil perde para o Paraguai
Meninas do Motiva 
perdem por 23 a 20 nos
Jogos Sul-Americanos

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A equipe de handebol 
do Brasil, representada por 
alunas do Colégio Motiva, de 
João Pessoa, não suportou a 
pressão do Paraguai e deixou 
escapar a medalha de ouro, 
na manhã de ontem, durante 
a final dos Jogos Sul-America-
no Escolares. As paraguaias 
venceram por 23 a 20, em um 
jogo muito disputado, porém, 
o nervosismo e a juventude 
atrapalharam as brasileiras, 
conforme admitiu o técnico 
Isaías Oliveira.

“Elas sentiram o peso 
de uma decisão. Entraram 
nervosas em quadra e não 
renderam na final como ren-
deram durante toda a com-

petição”, disse o treinador, 
acrescentando que “foram 
nos minutos finais que dei-
xamos escapar o ouro, mas, 
serviu de aprendizado”.

A decisão ocorreu no 
ginásio de esportes da Uni-
versidade Federal do Rio 
Grande do Norte e, apesar 
do enorme número de tor-
cedores a seu favor, o Brasil 
não conseguiu o almejado 
que era a medalha de ouro. 
Para as jogadoras, a medalha 
de prata teve um sabor de 
campeão, mesmo reconhe-
cendo que não deveriam ter 
perdido para a Seleção do 
Paraguai por três pontos de 
diferença. O Brasil chegou a 
final após vencer o Chile por 
26 a 13, na última terça-fei-
ra, enquando as paraguaias 
surpreenderam e bateram a 
Argentina por 25 a 22. 

Reconhecendo o nervo-

sismo de suas jogadoras na 
grande decisão, o técnico 
Isaías Oliveira aproveitou 
para parabenizar as atletas. 
“Temos excelentes atletas, 
mas prefiro destacar a for-
ça do conjunto. O esporte é 
coletivo e com base na força 
de conjunto é que chegamos 
aos excelentes resultados”, 
disse ele.

A medalha de prata con-
quistada no handebol femini-
no através das atletas parai-
banas ajudou o Brasil a subir 
no quadro de medalha. Os 
Jogos Sul-Americanos Esco-
lares 2012 se encerram hoje 
e tiveram seu início no últi-
mo dia 29. Com exceção do 
Atletismo e Atletismo Adap-
tado, que ocorreram em João 
Pessoa, demais modalidades 
foram disputadas na cidade 
de Natal, no Rio Grande do 
Norte. No dia anterior, as meninas da Paraíba (Motiva) que representam o Brasil haviam vencido o Chile

Organizadores do evento de Basquete de Rua, cujo tema central o combate às drogas, esperam reunir 250 participantes

2o Encontro de Basquete na Rua 
acontece sábado no Alto do Mateus

Duzentas e cinquenta 
pessoas, de diversos bairros 
da capital, estarão partici-
pando no próximo sábado, 
no Centro Esportivo Chievo 
Brasil, no Alto do Mateus, na 
capital, do 2º Encontro de 
Basquete de Rua e Hip Hop 
Dance, que este ano terá o 
“Combate às Drogas” como 
tema central. A realização do 
evento é do Projeto Beira da 
Linha, Centro de Formação 
Cidadã Margarida Pereira da 
Silva e B. Boy Gutto.

A programação prevê, 
no horário das 14 às 16h, 
Batalha de B. Boys, quando 
diversos adeptos do Hip Hop 

estarão demonstrando suas 
habilidades para o público 
presente e à sociedade em 
geral. Depois deste horário, 
haverá os torneios de bas-
quete e outras atrações.

Este ano, a organização 
prevê a presença de um nú-
mero maior de participan-
tes em relação ao 1º Encon-
tro, ocorrido em 2011. Para 
abrilhantar e animar o En-
contro desta temporada, ha-
verá a participação e cola-
boração de B. Boy Gutto, Dj 
Sub Zero, FZO Rap e Street 
Sou, animadores de grandes 
conceitos no cenário esta-
dual e nacional.

Os promoventes do 2º 
Encontro de Basquete de Rua 
e Hip Hop Dance informação 
ontem que o Torneio de Bas-
quete ainda estão com ins-
crições abertas, cujas vagas 
são limitadas. As mesmas po-
derão ser feitas através dos 
telefones (83)8650.4392 e 
8891.5559.

Um dos realizadores do 
2º Encontro, no caso, o Proje-
to Beira da Linha, tem o ob-
jetivo de proporcionar ações 
educativas de qualidade que 
exercite a consciência crítica 
e a capacidade criativa das 
crianças, adolescentes e jo-
vens do Alto do Mateus em 

situação de vulnerabilidade 
social, trabalhando o desen-
volvimento de autênticos va-
lores humanos, possibilitan-
do, assim transformação da 
sociedade.

Sua visão é tornar-se 
uma referência na inserção 
social de crianças, adoles-
centes e jovens, buscando 
desenvolver autênticos valo-
res humanos através de uma 
formação educacional volta-
da a uma promoção humana 
integral a fim de contribuir 
com a melhoria da sociedade, 
cujo princípio é a valorização 
do ser humano, da Cultura e 
da Opção pelos Pobres. (ML)

A Confederação Bra-
sileira de Futebol divulgou 
ontem a tabela da Copa do 
Brasil de Futebol Feminino 
2013 e o Clube Recreativo 
Kashima, representante da 
Paraíba na competição, vai 
estrear no dia 2 de feve-
reiro contra o Sport Club 
Recife, vice-campeão per-
nambucano. A partida será 
em João Pessoa e o jogo 
de volta está programado 
para o dia 16, em Recife.

A Paraíba terá apenas 
o Kashima como represen-
tante, já o pernambuco 
disputará a Copa do Brasil 
com duas equipes. A pri-
meira, o Vitória de Santo 
Antão, campeão estadual 
e o Sport-PE, vice-cam-
peão. 

A técnica do Kashima, 
Gleide Costa Nascimento 
disse ontem já conhece a 
equipe adversária e afir-
mou que não será jogo 
fácil, até mesmo, porque 
no Campeonato Paraibano 
de Futebol Feminino 2012, 
quando o Kashima  se sa-
grou campeão, as jogado-
ras do Sport-PE vestiram a 

camisa do Botafogo-PB. “É 
um excelente time e com 
certeza será um jogo de 
grande movimentação”, 
afirmou a treinadora. 

Visando a estreia na 
Copa do Brasil de Futebol 
Feminino 2013, o time fe-
minino do Kashima reto-
ma amanhã as atividades 
depois de muita comemo-
ração pelo título estadual. 
Foram quase duas sema-
nas de trabalho esportivo. 
Ontem à noite, a comissão 
técnica do clube se reuniu 
e traçou as metas para a 
competição.

Há a possibilidade 
de ampliar o elenco cam-
peão para 30 jogadoras, 
já que o clube utilizou 
25 durante todo o cam-
peonato. “São reforços 
que estão chegando para 
ajudar o Kashima a fazer 
uma grande apresenta-
ção na competição nacio-
nal. Afinal, será o nome 
da Paraíba que estará em 
questão e queremos fazer 
uma bela disputa”, alegou 
Conceição Silva, vice-presi-
dente do clube. (ML)

Kashima vai jogar 
contra Sport recife

COPA BRASIL

Com este elenco, o Kashima sagrou-se campeão paraibano

Federação de Basquete espera concluir os campeonatos
Na esperança de vencer as 

dificuldades encontradas du-
rante todo o ano devido à falta 
de ginásios para os confrontos 
do Estadual, o diretor técnico 
da Federação Paraibana de Bas-
quete acredita que até os feste-
jos natalinos o Paraibano terá 
todos os campeões definidos. 

“Ontem terminamos o 
Sub-13 masculino e ainda fi-
cam faltando o Adulto femini-
no, o Sub-15, Sub-17 e Sub-19, 
todos no masculino. A Fede-
ração Paraibana de Basketball 
está fazendo todos os esforços 
de concluir até o dia 20 as com-
petições”, disse Marcus Soares.

Na categoria Sub-15, o 
time do Colégio Motiva de 

João Pessoa conquistou nova-
mente a taça no feminino. As 
meninas venceram a equipe 
do Colégio Alfredo Dantas, da 
cidade de Campina Grande, no 
último domingo, no ginásio 
do Esporte Clube Cabo Bran-
co. A partida terminou com o 
placar final de 63 a 25 para a 
equipe pessoense. 

Um dos destaques foi a 

ala Malu Martins, do Motiva. 
A atleta foi a cestinha geral da 
competição com 235 pontos. 
Malu também anotou a maior 
quantidade de cestas de três 
pontos, anotando 10 cestas no 
torneio Sub-15. O professor 
Marcus Soares, diretor técni-
co da Federação Paraibana de 
Basketball (FPB), destacou o 
desempenho da ala do Motiva. 

“Foi um bom jogo, mas Malu 
fez a diferença e o Motiva foi 
campeão com inteira justiça”, 
avaliou o professor Marcus.

As equipes que fizeram 
a final feminina neste final 
de semana possuem a base 
da Seleção Paraibana Sub-
15, que ficou com a sétima 
colocação do Brasileiro da 
Primeira Divisão desse ano, 

disputado em Goioerê-PR. O 
Motiva, sob o comando do pro-
fessor Adriano Lucena, tem 
atletas como Malu, Lívia, Maria 
Eugênia, Myllena, Giulia e Elce. 
Já o Alfredo Dantas, treinado 
pela professora Priscila Stéfani, 
técnica da Seleção Paraibana 
Sub-15, conta com Aline, Bea-
triz e Rebeca, todas presentes 
no Brasileiro do Paraná. 
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Goleira troca o handebol por 
futsal e vira titular da seleção

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012

AMADOR

E ainda falando da Graça, no 
primeiro turno do Campeo-
nato Paraibano de 2013 está 
previstos 21 jogos, sendo 
sete do Botafogo, mais 
sete do CSP e sete do Auto 
Esporte. Esse tende a cres-
cer no segundo turno se es-
sas equipes se confirmarem 
na disputa, passando para 
42 jogos. Isso sem falar nos 
outros jogos amadores e competições oficiais da 
Federação que virão como  a Segunda Divisão, a 
Taça Paraíba Sub-19 e a Copa Paraíba. Como se 
vê, o Leonardo Vinagre da Silveira vai ser bastante 
utilizado na próxima temporada a exemplo da que 
está terminando.

Excesso de jogos

A Graça vai ferver nos 
jogos do Botafogo

O Estádio Leonardo da Silveira, popularmente 
conhecido como Graça, vai ser o palco dos jogos das 
equipes da capital no Campeonato Paraibano de 2013, 
dentre elas o Botafogo, um dos clubes mais tradicionais 
da Paraíba. Reinaugurado em 2010 pelo então prefeito 
Ricardo Coutinho, o estádio passou a ser uma Graça 
mesmo, pois ganhou lances de arquibancadas cobertas, 
um novo gramado e uma nova estrutura física com 
vestiários para clubes e árbitros, além de cabines de im-
prensa. Foi a melhor coisa que o futebol de João Pessoa 
poderia ter ganho.

Todos sabem que o Estádio Almeidão está interdita 
e dificilmente sediará jogo até o final do Campeonato 
Paraibano de 2013. A Graça vai ferver nos jogos desse 
novo Botafogo que investiu alto para ter craques do 
nível de Warley, Doda, Fábio Neves, Ferreira, Thuram, 
Genivaldo, entre outros.

É lá que o torcedor botafoguense vai vibrar com 
esse novo time. A capacidade de público no Leonardo da 
Silveira é de 5 mil pessoas, mas por medida de segurança 
esse número deve ser reduzido para 4 mil. Se em 2012 
o Botafogo criticou bastante o fato de atuar algumas 
partidas, diante dos problemas do Almeidão, no próximo 
ano não tem saída e a equipe, como o próprio técnico 
Marcelo Villar já falou, terá de se adpatar ao caldeirão 
que normalmente beneficia as equipes de índice técnico 
inferior.

É essa pressão que a comissão técnica vai ter 
de trabalhar e muito juntos aos jogadores porque no 
papel o time botafoguense está superior aos demais, 
resta saber se em campo vai ratificar a sua qualida-
de. Lamentavelmente o Belo não vai poder treinar na 
Graça. É que o estádio fecha as suas portas hoje e só 
retorna no dia 6 de janeiro, no jogo Botafogo x CSP.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O Estádio Presidente Vargas 
está ficando um brinco, se-
gundo o diretor de futebol 
do Treze, José Wilton, que 
não vê nenhum problema em 
realizar jogos do Paraibano 
de 2013, inclusive, o clásscio 
contra o Botafogo.

Estádio do Galo

A pista de atletismo da Universidade Federal da Paraíba, onde 
está acontecendo os Jogos Sul-Americanos Escolares, tam-
bém vai ser utilizada para treinamernto e estágio de atletas 
antes dos Jogos Olímpicos de 2016 que vão acontecer no Rio 
de Janeiro. A informação está no Ministério dos Esporte.

A paraibana Luana Lira 
continua em alta nos 
saltos ornamentais e foi 
convocada como única 
representante do Nordeste 
na Seleção Brasileira para o 
Projeto Olímpico, que visa 
os Jogos do Rio em 2016. 

Luana Lira

Paraíba nos Jogos de 2016

Auto Esporte e Femar vão decidir, no próximo sábado, o 
Campeonato Paraibano de Juniores, no Estádio Juracizão, 
a partir das 15h. Parabéns as duas equipes antecipada-
mente, em especial ao Femar, do meu amigo Severino 
Ferreira que segue fazendo um excelente trabalho.

Final dos Juniores

Jozi é uma das melhores 
na posição e disputa o
Mundial em Portugal

Titular no gol da Seleção 
Brasileira Feminina de Fut-
sal, Joziane de Oliveira, a Jozi, 
tem uma história no mínimo 
curiosa. Catarinense de Cha-
pecó, a atleta trocou o han-
debol pelo futsal ainda na 
infância para tornar-se uma 
das melhores do mundo na 
posição. 

Aos 30 anos, ela é uma 
das principais jogadoras do 
Brasil, que disputa o Mun-
dial Feminino, em Portugal. 
Ontem, a Seleção Brasileira 
encarou as donas da casa, no 
segundo compromisso das 
comandadas de Marcos So-
rato na competição.

Dona de uma altura pri-
vilegiada (1,79m), Jozi deu 
os seus primeiros passos ain-
da na escola. Ao se destacar 
como goleira de handebol, 
acabou mudando de esporte 
por influência do pai, goleiro 
amador no interior de Santa 
Catarina.

“Eu comecei jogando 
handebol na escola. Sempre 
fui goleira. Quando era pe-
quena, via meu pai jogando 
no gol nas peladas. Estar no 
gol sempre foi da minha na-
tureza. Não tem essa história 
de que a pessoa vira goleira 
por não saber jogar com os 

pés, até porque comecei em 
uma modalidade que se joga 
com as mãos” ressaltou.

Jozi revela que precisou 
batalhar muito para conse-
guir sucesso na profissão. 
Conforme ela mesmo ex-
plica, ser goleira necessita 
de algo mais, uma atenção 
especial, já que um simples 
erro pode decidir o futuro 
do resultado de uma partida 
decisiva.

“Acho que a goleira é a 

jogadora que tem que estar 
100% concentrada em todo o 
jogo, mesmo quando não está 
sendo exigida. A qualquer 
momento pode vir uma 
bola, então precisa estar li-
gada, ou pode colocar tudo 
a perder” explicou.

Jozi é uma das três golei-
ras escolhidas para defender 
o Brasil no Mundial Femini-
no. Ela divide a responsabili-
dade de fechar a meta duran-
te a competição com Missi e 

Giga, com o trio sendo trei-
nado pelo preparador Frede 
Antunes.

Na última terça-feira, 
o Brasil bateu o Irã em sua 
estreia na competição, pelo 
placar de 6 a 1. A Seleção Bra-
sileira está no grupo A, onde 
ainda enfrenta Venezuela e 
Japão. O torneio vai até o pró-
ximo domingo, quando será 
conhecido o campeão mun-
dial de futsal feminino que 
acontece em Portugal.

Para a goleira Jozi é preciso uma atenção especial já que um simples erro pode definir a partida

FIVB define como será a escolha 
das 11 seleções para Jogos de 2016

Após dois dias de reu-
niões entre dirigentes em 
Lausanne, na Suíça, a Fede-
ração Internacional de Vôlei 
(FIVB) fechou o calendário 
de eventos que definirá os 
12 países classificados para 
os Jogos de 2016, no Rio de 
Janeiro. O Brasil já está ga-
rantido nas disputas mas-
culina e feminina por ser 
o país sede, mas as outras 
11 vagas serão definidas 
apenas a partir da Copa do 
Mundo de 2015, que classi-
ficará campeão e vice para 
as Olimpíadas.

A Copa do Mundo, pri-
meira oportunidade das 
seleções garantirem a vaga 
olímpica, terá 12 países lu-
tando pelo título e deve ser 
disputada entre 22 de agosto 
e 22 de setembro de 2015. 
Participarão o país sede, o 
campeão mundial de 2014 
e dois países por confede-
ração, escolhidos ou por 
competição regional ou pela 
posição no ranking em 1º de 
janeiro de 2015.

Além dos classificados 
através da Copa do Mun-
do, terão vaga olímpica um 
país de cada confederação, 
garantidos através de cam-
peonatos continentais (dis-
putados depois da Copa do 
Mundo), e ainda um país de 
cada um dos pré-olímpicos 
continentais, disputados já 
em 2016.

Enquanto o time adul-
to do Sesi-SP conquistava a 
primeira vitória na edição 
2012/2013 da Superliga 
masculina, em São Paulo, 
um jovem representante da 
equipe paulista se sagrava-se 

campeão das Olimpíadas Es-
colares pelo Colégio Campos 
Salles (SP), na cidade de Cuia-
bá. Jonatan Pinheiro, que era 
atacante, foi convocado este 
ano para a Seleção Brasileira 
infanto-juvenil como levanta-
dor, posição sugerida por um 
de seus técnicos.

“Quando eu era atacan-
te, o meu ídolo era o Dante, 
mas agora que eu virei le-
vantavador, tenho o Ricar-
dinho como ídolo. Desde o 
ano passado, participei de 
várias seletivas no Centro de 
Treinamento da CBV (Confe-
deração Brasileira de Vôlei), 
em Saquarema, e acharam 
que eu poderia ir mais longe 
na nova posição. Ainda estou 

me adaptando, mas estou 
feliz com a troca. É uma vi-
são de jogo totalmente dife-
rente, o levantador controla 
tudo o que está acontecendo 
e precisa armar as jogadas. 
É preciso ter frieza, e estou 
aprendendo a lidar com o 
nervosismo nos momentos 
delicados - disse o atleta, 
que defende a amarelinha 
desde 1º de julho.

Campeão do Sul-Ameri-
cano infanto-juvenil, disputa-
do no mês de novembro, em 
Santiago, no Chile, o jovem 
de 17 anos e 1,92m de altura 
comemora a nova fase da car-
reira e mira mais um título.

“A seleção está se pre-
parando para o Mundial da 

categoria, em julho de 2013, 
no México. Vou treinar muito 
para garantir o meu espaço no 
grupo e conquistar o título.

 

O Brasil, país 
sede, está 
com as suas 
duas seleções 
garantidas para 
as Olimpíadas 
de 2016 no Rio 
de Janeiro

Reunião entre os dirigentes do voleibol internacional aconteceu, ontem, em Lausanne, na Suíça
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Premiação chega a R$ 2 milhões
Copa do Nordeste

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Sousa e Campinense 
vão receber, cada, 
R$ 300 mil na 1a fase

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O presidente do Sousa, 
Aldeone Abrantes, ficou satis-
feito com a reunião da última 
terça-feira, entre os dirigentes 
dos clubes que participarão da 
10ª Copa do Nordeste/2013 - 
no período de 19 de janeiro a 
17 de março - que aconteceu 
na sede da Federação Pernam-
bucana de Futebol (FPF), em 
Recife-PE. Na oportunidade, 
ficou confirmado o transporte 
e a hospedagem para os parti-
cipantes, uma cota mínima de 
R$ 300 mil para cada clube, 
dividido em quatro parcelas, 
além de mais R$ 100 mil para 
os times que conseguirem a 
classificação para a outra fase. 

Além da cota fixa de 
cada clube no valor de 300 
mil reais pelos direitos de 
TV, e mais ajuda de custo 
(viagens), a Copa do Nor-
deste vai pagar por menos 
de dois meses de duração, 
uma premiação distribuída 
entre os classificados finais 
(1o a 8o) de 2 milhões de re-
ais. Assim distribuídas: 1º 
lugar – R$ 800 mil, 2º lugar 
– R$ 400 mil, 3º e 4º lugares 
–R$ 200 mil e 5º a 8º luga-
res – R$ 100mil

Outra boa notícia foi com 
relação aos patrocinadores 
que farão parte da disputa 
nordestina, fortalecendo os 
16 clubes confirmados. De 
acordo com o dirigente do vi-
ce-campeão estadual/2012, 
o encontro foi positivo e com 
boas notícias para os clubes 
que terão uma melhor estru-
tura no desafio. 

"São várias conquistas que 
estamos alcançando para forta-
lecer os clubes e voltar a fazer 
uma disputa empolgante entre 
os times da região. Acredito que 
a Copa volta com uma maior es-
trutura, reunindo os principais 
times nordestinos", disse. 

A reunião foi coordena-
do pelo presidente da Liga do 
Nordeste, Alex Portela, onde 
reuniu presidentes e repre-
sentantes das 16 equipes, 
divididos nos quatro grupos: 
(A); Bahia, Ceará, ABC-RN e 
Itabaiana-SE, Sport do Reci-
fe-PE, Fortaleza-CE, Confian-
ça-SE e Sousa-PB (B); Vitó-
ria-BA, América-RN, Asa de 
Arapiraca-AL e Salgueiro-PE (C); 
Santa Cruz-PE, CRB/AL, Campi-
nense-PB e Feirense-BA (D).  

Com relação aos novos 
reforços, Aldeone, enfatizou 
que até amanhã, mais oito 
atletas estarão assinando com 
o Dinossauro para a Copa do 
Nordeste e o Estadual/2013. 

Como sempre acontece 
nesta época na formação do 
elenco, os nomes só serão di-
vulgados quando acontecer o 
acordo entre as duas partes. 
Estão sendo aguardados dois 
zagueiros, um lateral esquer-
do, um volante, um meia e três 
atacantes. Já estão na Cidade 
Sorriso, Marcelo (goleiro), Le-
andro (zagueiro), Joãozinho 
(lateral direito) e Robertinho 
(meia). A apresentação acon-
tecerá na próxima segunda-
feira (10), no Estádio Marizão, 
quando terá início a pré-tem-
porada da equipe, que estreia 
no dia 20 de janeiro/2013, 
contra o Sport do Recife-PE, no 
Estádio da Ilha do Retiro, na ca-
pital pernambucana. 

Segundo Aldeone, o trei-
nador Reginaldo Sousa che-
gará a Sousa no sábado (8) e 
os jogadores no domingo (9), 
quando terá início toda a pre-
paração que será nos municí-
pios de Marizópolis e São Gon-
çalo, próximos a Sousa.

Bombeiros dão
início a vistoria
em estádios para 
o Campeonato

Uma equipe do Corpo de 
Bombeiros iniciou na manhã 
de ontem, vistorias nos está-
dios da Paraíba que, a partir 
do dia 6 de janeiro, estarão 
sendo palcos dos jogos do 
Campeonato Paraibano de 
Futebol Profissional da Pri-
meira Divisão. O trabalho foi 
iniciado no Estádio Ernani 
Sátiro (O Amigão), em Cam-
pina Grande. 

Ainda pela manhã, a 
equipe de oficiais do Corpo 
de Bombeiros Militar este-
ve na cidade de Patos, onde 
também foram feitas visto-
rias no Estádio José Caval-
cante. À tarde, as inspeções 
aconteceram no Estádio “O 
Zezão”, em Itaporanga.

As vistorias nas praças 
esportivas que sediarão jo-
gos do Paraibano 2013 pros-
seguem na próxima semana 
quando serão vistoriados o 
Marizão, em Sousa e Perpe-
tão, em Cajazeiras.

 Durante as vistorias, sob 
o comando do capitão Osório 
Marcone, estão sendo veri-
ficadas a rede de hidrantes, 
sistema de iluminação, car-
ga e validade dos extintores, 
sistema de para-raios, aces-
sibilidade para pessoas por-
tadoras de deficiência física 
e estacionamento, bem como 
a sinalização. “Estas vistorias 
têm o objetivo de garantir a 
segurança dos desportistas”, 
disse o capitão Marcone.

Betão comanda 
o Cruzeiro que
apresentará o
elenco no sábado

O Cruzeiro confirmou 
ontem a contratação do técni-
co Betão para dirigir a equipe 
nas disputas do Campeonato 
Paraibano de 2013. A apre-
sentação do elenco será neste 
sábado na Vale Show, dentro 
do centro de treinamento do 
próprio clube. "Escolhemos o 
dia da padroeira de Itabaiana 
para fazer uma festa com os 
torcedores", disse o presiden-
te do Raposa do Sertão, Nos-
man Barreiro.

Segundo o presidente, 
o elenco do Cruzeiro já tem 
mais de 20 jogadores, en-
tre os garotos que vieram da 
base, alguns que jogaram a 
Segunda Divisão e outros que 
foram contratados esta sema-
na. Entre os contratados estão 
o atacante Nego Pai, que já 
teve uma passagem pelo Auto 
Esporte, o meia Pablo que 
passou pelo CSP e Sport de 
Recife, o lateral esquerdo João 
Luiz, que veio do futebol per-
nambucano, o zagueiro Feli-
pe, com passagem pela Portu-
guesa de Desportos e estava 
no futebol baiano, Rockelan, 
que já atuou pelo Campinen-
se e pelo próprio Cruzeiro, e 
o lateral Júnior Boa Ventura, 
que também já jogou em Ita-
poranga e estava em Santa 
Catarina.

Nosman Barreiro está es-
banjando otimismo em rela-
ção à participação do Cruzei-
ro no Paraibano do próximo 
ano. "O Cruzeiro não será um 
mero participante. Vamos bri-
gar pelo título e surpreender 
a muita gente", afirmou. (IM)

Clubes da capital têm dificuldades
para encontrar campo para os treinos

A falta de um centro de 
treinamento adequado come-
ça a prejudicar os clubes da 
capital, que estão se prepa-
rando para a temporada 2013. 
Os gramados da Maravilha do 
Contorno do Botafogo não es-
tão em condições de treino e 
apenas um campo está sendo 
reformado, mas só estará à 
disposição do técnico Marcelo 
Vilar e do elenco, no final des-
te mês. No Colosso do Alvir-
rubro, em Mangabeira, o Auto 
Esporte está enfrentando o 
mesmo problema, assim como 
o CSP que vai trabalhar com 
bola em Cabedelo.

Ontem, o presidente do 
Auto Esporte afirmou que é 
uma das maiores dificulda-
des do Clube do Povo no mo-
mento. "João Pessoa tem uma 
defasagem muito grande de 
campos para treinamento. 
Estamos procurando acertar 
com um local que o técnico 
Denô Araújo possa fazer um 
bom trabalho junto ao novo 
elenco para fazer bonito no 
Campeonato Paraibano", afir-
mou Manoel Demócrito, pre-

Clube deve anunciar mais reforços
O Campinense corre 

contra o tempo para contra-
tar mais quatro reforços para 
a Copa do Nordeste, Copa 
do Brasil e o Estadual, todos 
em 2013. Estão sendo con-
versados para fazer parte do 
elenco, um zagueiro, um late-
ral esquerdo, um meia e um 
atacante, mas que só serão 
anunciados quando assina-
rem contratos.

O gerente de futebol, 
Kléber Romero, tem alguns 
nomes agendados, mas pre-
fere aguardar para que não 
aconteça nenhum impre-
visto de última hora. "Ja-
mais iremos anunciar uma 
contratação sem o preto 
no branco. Trabalhamos no 
acerto entre as duas partes 
para que tudo ocorra dentro 

das formalidades", acen-
tuou o gerente. 

A Raposa espera con-
tar hoje, nos treinamentos 
no Estádio Renatão,  com 
Ricardo Vilar (goleiro), que 
jogou pelo antigo JMalucelli, 
que atualmente se chama 
Corinthians-PR, Wellington 
(volante), que atuou no Ma-
ranhão, além de Leandrinho 
e Edmar (meias), que esta-
vam no Chapecoense-SC. 

As novas aquisições não 
se apresentaram no último 
domingo, devido a proble-
mas na compra de passagens 
de avião. Dentro das quatro 
linhas a pré-temporada está 
a "todo vapor", contando no 
comando com o preparador 
físico, Roberto Farias, que não 
dá moleza ao pessoal. Ele sabe 

que o início da preparação é 
árdua, mas espera a colabo-
ração do grupo para deixar os 
atletas aptos para a segunda 
parte do planejamento. 

"Exigimos para que pos-
samos tem um nível de pre-
paração física ideal para os 
desafios que iremos enfren-
tar. Existem alguns atletas 
que estão com um pesinho a 
mais, mas o objetivo é perder 
o mais rápido possível e ficar 
no mesmo nível dos demais", 
disse. Já o treinador Oliveira 
Canindé observa atentamen-
te toda a preparação para 
iniciar os treinamentos téc-
nicos. Ele espera que na pró-
xima semana o elenco esteja 
praticamente definido para 
poder colocar o planejamen-
to que deverá adotar no ru-

bro-negro serrano.  "Quanto 
mais cedo conseguir reunir 
os jogadores será melhor 
para não perder tempo. Es-
tamos aguardando outros re-
forços para fortalecer ainda 
mais o Campinense", avaliou 
Canindé. 

Estão participando dos 
treinamentos, Pantera, Carlos 
e Jucimário (goleiros); Ander-
son Rosa, Roberto Dias, Edvâ-
nio e Ruan (zagueiros); João 
Paulo, Thiago Granja, Panda, 
Glaybson e Emerson (laterais 
direito e esquerdo); Danilo 
Portugal, Bruno Jesus e Van 
Baster (volantes);  Leto, Je-
ferson Maranhense e Talisson 
(meias); Ricardo Maranhão, 
Preto, Rafael Cearense, Char-
les e Rafael Ibiapino (atacan-
tes).  (WS).

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campinense e Sousa são os representantes paraibanos na disputa que vai distribuir premiação de R$ 2 milhões aos oito melhores 

sidente do Alvirrubro, eleito 
recentemente.

No Botafogo, o vice-presi-
dente de futebol, Ariano Wan-
derley, disse que os primeiros 
treinos com bola foram no 
campo da Acep, próximo ao 
Almeidão, mas que não reúne 
as condições necessárias. "Fi-
zemos treinos lá, mas não é o 
ideal para se fazer o trabalho 
que o técnico Marcelo Villar 
quer. Estamos a procura de 
um campo e iniciamos conta-

to com o pessoal do IFPB, em 
Jaguaribe, mas até agora não 
existe nada acertado", afirmou

Numa corrida contra o 
tempo, o técnico do Botafo-
go quer ver o time em ação o 
mais rápido possível e já mar-
cou datas para realizar amis-
tosos. O ideal, segundo Vilar, é 
que o time jogasse nos dias 16, 
23 e 30 deste mês. A diretoria 
confirmou que está atrás de 
adversários, mas também não 
tem nada certo.

"Conversamos com al-
guns clubes. O ideal seria fazer 
um jogo com algum que esteja 
num mesmo nível de treina-
mento que nós. Possivelmente, 
vamos acertar um deles com o 
Palmeiras de Goianinha, no Rio 
Grande do Norte", disse Ariano.

Reforços
O Botafogo continua a 

procura de dois reforços para 
fechar o elenco. O técnico 
Marcelo Vilar pediu mais um 
lateral esquerdo e um volan-
te. Ontem, Ariano Wanderley 
afirmou que o clube não tem 
pressa, já que o elenco atual 
possui bons jogadores para 
as posições. "Não é uma coisa 
urgente, temos já bons valores 
nas posições no elenco atual, 
mas estamos procurando com 
calma estes dois jogadores, 
para atender ao pedido de 
nosso técnico. 

O volante está pratica-
mente acertado, porém falta 
a liberação do clube a qual 
ele pertence no momento. 
Já o lateral ainda não temos 
um nome certo", finalizou o 
vice-presidente de futebol 
do Belo.

CAMPINENSE

A Maravilha do Contorno ainda não está disponível para os treinos

FOTOS: Divulgação

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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NACIONAL
& Mundo

Competição tem o 
Corinthians como 
representante do país

Começa o Mundial de Clubes
Palco do pentacampeo-

nato do Brasil na Copa do 
Mundo de 2002, o Estádio 
Internacional de Yokohama 
volta a atrair as atenções do 
mundo do futebol hoje. San-
frecce Hiroshima, do Japão, 
e Auckland City, da Nova Ze-
lândia, abrem, às 8h45m (de 
Brasília), o Mundial de Clu-
bes, na véspera do confronto 
foi de retoques finais e testes 
no local, com destaque para 
toda parafernália instalada 
nas duas balizas por conta da 
implementação de chips nas 
bolas da competição. Com 
autorização da Fifa, a tecno-
logia será testada para con-
firmação de gols em lances 
duvidosos.

A novidade consiste na 
implementação de um mate-
rial de acrílico por toda tra-
ve, na parte de dentro, com-
posta de dispositivos que 
serão acionados toda vez 
que a bola cruzar a linha do 
gol. Nada discretos, os sen-
sores podem ser observados 
até mesmo à distância. E se 
tanto no Aeroporto Inter-
nacional de Narita quanto 
nas ruas de Tóquio a dispu-
ta é ignorada e não conta 
nem mesmo com cartazes 
ou anúncio de boas-vindas, 
a força-tarefa dentro do es-
tádio é grande para que a 
competição, que dura até o 
próximo dia 16, comece com 
o pé direito.

Entre as medidas toma-
das antes do pontapé ini-
cial, uma chamou a atenção, 
apesar de ser corriqueira 
no local: funcionários espa-
lhavam tapetes ao redor do 
campo para esconder a pista 
de atletismo e manter todo 
o espaço verde. Além disso, 

Guerrero com chance 
de jogar no Timão

Paolo Guerrero deu um passo 
importante na luta para participar 
da estreia do Corinthians no Mun-
dial, daqui a uma semana. O peruano 
treinou com bola em Dubai, ontem, 
e animou a comissão técnica, que já 
apostava em sua presença na parti-
da contra Auckland City, Sanfrecce 
Hiroshima ou Al Ahly.

O centroavante trabalhou 
separadamente dos companheiros, 
com atenção especial do fisiotera-
peuta Bruno Mazziotti. Depois de 
uma corrida pelo gramado do centro 
de treinamento do Al Nassr, ele fez 
exercícios com bola e testou o joe-
lho direito, diminuindo um pouco 
a dúvida em relação ao se aprovei-
tamento na partida semifinal do 
Mundial. Guerrero machucou-se no 
último domingo, ainda no primeiro 
tempo do clássico contra o São Pau-
lo, válido pela rodada final do Cam-
peonato Brasileiro.

Fotos: Divulgação

Seedorf diz estar 
satisfeito no Bota

Após seis meses de Botafogo, 
Seedorf não se arrependeu de ter 
escolhido de defender o Alvinegro 
até junho de 2014. Em entrevista 
a um site carioca, o jogador afirma 
que o projeto do clube o faz se sen-
tir motivado e entusiasmado após 
dez anos de Milan. Entretanto, o ho-
landês revelou ter se surpreendido 
com o baixo público nos estádios, 
visto que os brasileiros são apaixo-
nados por futebol.

“Eu tenho que dizer que não 
estou arrependido de ter acertado 
com o Botafogo. Tem sido muito 
intenso, uma grande experiência. 
Uma nova cultura no futebol, mas 
também na vida. O Botafogo tem um 
projeto muito ambicioso. É um clube 
muito ambicioso. Eles querem retor-
nar aos tempos de glória, mas com 
um time jovem. É realmente uma 
grande motivação para mim após 
dez anos defendendo o Milan. Hoje 
me levanto pela manhã e penso: “Lá 
vamos nós de novo”. E vamos conti-
nuar assim”, completou.

responsáveis pela área de 
mídia da Fifa também che-
cavam ângulos para câmeras 
oficiais, fotos e até imagens 
nos imensos telões atrás dos 
gols. No lado oposto às cabi-
nes de televisão, bandeiras 
de todos os sete clubes parti-
cipantes estão expostas, com 
o Corinthians localizado ao 
lado da logo oficial da enti-

dade máxima do futebol.
Toda a preparação, ob-

viamente, destaca o confron-
to entre Auckland e Sanfrec-
ce. Assim, os nomes das duas 
equipes já estão estampados 
nos bancos de reservas e avi-
sos de caminhos para vestiá-
rios, zonas mistas e sala de 
entrevista coletiva. As outras 
cinco equipes participan-

tes do Mundial, entretanto, 
também são lembradas com 
seus distintivos espalhados 
pelos acessos, principalmen-
te na área VIP.

Além de japoneses e 
neozelandeses, o Mundial de 
Clubes da Fifa conta também 
com Corinthians, Chelsea, Al 
Ahly, do Egito, que enfrenta o 
vencedor do jogo de hoje, Ul-

san, da Coreia do Sul, e Mon-
terrey, do México. O Estádio 
Nacional de Yokohama, que já 
recebeu as decisões de 2005, 
2006, 2007, 2008 e 2011 da 
competição, sediará quatro 
partidas em 2012: a abertu-
ra, a semifinal que contará 
com o Chelsea, dia 13, além 
da final e disputa de terceiro 
lugar, ambas dia 16.

O Estádio Internacional de Yokohama será palco hoje da abertura da competição mais importantes para clubes de futebol

NO JAPÃO

O atacante brasileiro 
Hulk chegou ao Zenit nesta 
temporada. Porém, com qua-
se seis meses de clube rus-
so, o paraibano já cogita sua 
saída da equipe na próxima 
janela de transferência, em 
janeiro. Depois da elimina-
ção na Liga dos Campeões, 
mesmo com a vitória sobre 
o Milan, por 1 a 0, na última 
rodada, o jogador foi bem 
direto quanto ao motivo de 
uma possível transferência: 
o treinador Luciano Spalletti.

“Estou bem em São Pe-
tersburgo, minha família e 
meu filho também. Mas, se a 
situação com Luciano Spal-
letti não se resolver, devo 
sair em janeiro”, disse.

O problema entre os 
dois se evidenciou após a 
substituição do atacante, 
na última partida da Cham-
pions, quando discutiram. A 
vontade do brasileiro já des-
pertou o interesse de alguns 
times europeus. Porém, Hulk 
revelou que ainda não sabe 
qual será o seu destino, caso 
saia do time russo. Mesmo 
assim, deixou no ar um pos-
sível contato de um clube ita-

Hulk discute com treinador e 
admite sair do Zenit da Rússia

INSATISFAÇÃO

liano em seu futebol.
“Não sei se a Itália será o 

meu destino, mas tudo pode 
acontecer”, despistou.

Spalletti também co-
mentou a briga que teve com 
o jogador após a partida con-
tra o Milan. O treinador la-
mentou a atitude do atacan-
te, mas disse que se tiver que 
repetir a substituição fará 
novamente sem problemas.

“Hulk faz e diz o que 
quer. Não terei problemas de 

substituí-lo novamente”, fa-
lou o comandante.

O atacante chegou ao Zenit 
em uma negociação de € 40 mi-
lhões (R$ 111 milhões), depois 
de defender o Porto, de Por-
tugal, por quatro temporadas. 
Hulk também foi convocado 
diversas vezes por Mano Me-
nezes para defender a Seleção 
Brasileira, e era um jogador 
importante para o esquema 
sem centroavante do ex-técni-
co da equipe.

Atacante não gostou da substituição feita pelo técnico do Zenit

Dorival Júnior re-
velou ontem que re-
cebeu um telefonema 
do presidente eleito 
do Flamengo, Eduar-
do Bandeira de Mello, 
informando que ele e 
o diretor de futebol, 
Zinho, vão seguir no 
clube em 2013. No en-
tanto, ao saber da de-
claração do treinador, a 
futura diretoria avisou 
que ainda não há qual-
quer definição. O novo 
diretor executivo, cujo 
nome será anunciado 
nas próximas semanas, 
terá a responsabilidade 
de decidir quem será o 
treinador do Flamengo 
no ano que vem.

“O presidente me 
ligou, disse que gosta 
muito do nosso traba-
lho, então nós vamos 
continuar. Fico muito 
feliz por poder começar 
um trabalho do zero, 
o que é sempre impor-
tante”.

Porém, minutos de-
pois, a assessoria de im-
prensa de Eduardo Ban-
deira de Mello avisou 
que o telefonema para 
Dorival significou ape-
nas um primeiro con-
tato com o treinador. 
Neste momento, a prio-
ridade é contratar um 
diretor executivo, que 
tomará a decisão sobre 
o futuro do técnico.

“Não procede. O 
Eduardo ligou para fa-
lar que gosta muito do 
trabalho dele e do Zi-
nho, mas que uma de-
finição só sairá depois 
de definido o diretor 
executivo. 

Planejamento
Mesmo diante da 

indefinição, o treinador 
já traçou inclusive seus 
planos para a próxima 
temporada. Quatro ou 
cinco reforços de peso 
estão na pauta de Do-
rival e Zinho para 2013.

Fla diz que nada foi 
resolvido com Dorival

INDEFINIÇÃO

Verdão quer atleta 
do Tigre da Argentina

O atacante Edno está na mira 
do Palmeiras para a próxima tempo-
rada e é considerado pela comissão 
técnica um parceiro ideal para o 
artilheiro Hernán Barcos. Com pas-
sagens por Portuguesa, Corinthians 
e Botafogo, o jogador de 29 anos 
atua pelo Tigres, do México, e já 
demonstrou interesse em participar 
do projeto alviverde para a próxima 
temporada. O nome vem sendo ob-
servado pela diretoria e tem o aval 
da comissão técnica comandada por 
Gilson Kleina. O clube busca recur-
sos para viabilizar a contratação.

Edno tem contrato com o 
Tigres até 2015, mas o clube me-
xicano não deve causar problemas 
para uma possível liberação – como 
o vínculo é longo, até um emprésti-
mo está em pauta. O jogador está 
de férias em São Paulo, e a diretoria 
alviverde usa essa informação como 
um trunfo para tentar uma reunião 
já no início da próxima semana.

O empresário de Edno, Hugo 
Garcia, preferiu não se pronunciar 
sobre o assunto, mas o próprio ata-
cante já disse que nem a disputa da 
Série B do Campeonato Brasileiro 
seria problema.



25A UNIÃO 
GeralJoão Pessoa > Paraíba > QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012

Projeto vai ouvir crianças 
vítimas de abuso sexual

tribunal de justiça

Um projeto com o obje-
tivo de ouvir crianças e ado-
lescentes vítimas de abuso 
sexual está sendo lançado 
pelo Tribunal de Justiça da 
Paraíba. Um ônibus equipa-
do com filmadoras e todos os 
equipamentos necessários, 
mais uma equipe multidisci-
plinar treinada se deslocará 
para realizar audiência. 

Denominado de “Prá te 
Ouvir” o projeto coordenado 
pelo juiz Fabiano Moura de 
Moura, coordenador da Vara 
da Infância e da Juventude 
será apresentado pelo desem-
bargador Abraham da Cunha 
Lima, presidente do Judiciário 
paraibano que apresentou na 
tarde de anteontem o ônibus 
que será utilizado pela equipe.

Para o juiz Fabiano Mou-
ra de Moura esse é um dos 
projetos mais importantes 
da atual gestão e servirá de 
exemplo para todo o Brasil, 
pois trará mais proteção às 
crianças vítimas de abusos 
sexuais, que serão atendi-
das com respeito e acolhidas 

para falar em um ambiente 
adequado. “Isso contribui 
para o combate à impunida-
de e será uma das marcas da 
administração”, observou o 
magistrado.

O projeto adotado pelo 
Tribunal de Justiça mereceu 
a atenção de entidades na-
cionais e internacionais, no 
que diz respeito à defesa dos 
direitos e a proteção de crian-
ças e adolescentes vítimas 
de violência e exploração se-
xual. É uma ação voltada para 
combater a impunidade, com 
objetivo de promover a rein-
tegração social e ao retorno 
da criança ou adolescente ao 
convívio da família e da comu-
nidade, sem consequências.

Tanto que a Organização 
não Governamental – ONG 
Childhood Brasil, instituição 
internacional criada em 1999 
por Sua Majestade Rainha 
Silvia da Suécia, voltada para 
proteger a infância e garantir 
que as crianças sejam crian-
ças, confirmou a presença de 
um representante durante a 
solenidade de apresentação 
do projeto. 

A organização apoia pro-
jetos, desenvolve programas 
regionais e nacionais, influen-
cia políticas públicas e trans-
forma a vida de muitas crian-
ças e adolescentes.

Ônibus com equipamentos 
e equipe multidisciplinar 
vai realizar audiências

A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área BORBOREMA:

SEGUNDA-FEIRA, 10/12/2012 – LAGOA SECA – 13h às 16h – Sítios: Campinote, Manguapé, 
Retiro; SÃO JOSÉ DA MATA – 13h às 16h30 – Ruas: João Alves, Severino B Cabral, Sítio: Lagoa 
de Dentro.

TERÇA-FEIRA, 11/12/2012 – CAMPINA GRANDE – 7h às 11h – Bodocongó – Ruas: Ana Brito 
Figueiredo, Áurea do Rego Costa, Brasilina Gervásia, Eduardo Ferreira Ramos, Luiz Motta, Maria 
de Brito Lira Castro, Maria de Castro Brito, Severina de Almeida Castro, Severino Ramos Freitas, 
Vicente Gomes Almeida – 8h às 11h30 – Alto Branco – Ruas: Apolônio Amorim, Cons. Paulo Araújo 
Soares, Doutor Vasconcelos, Estelita Cruz, Governador Agamenon Magalhães, Luiz Gonzaga Junior, 
Salviano Costa Agra; LAGOA SECA – 7h às 11h – Sítio: Pai Domingos – 13h às 16h30 – Sítio: Alvinho.

QUARTA-FEIRA, 12/12/2012 – LAGOA SECA – 7h às 11h – Sítios: Gravatá, Gravatá do Cumbe, 
Gruta Funda, Imbaúba, Lagoa de Dentro, Lagoa do Gravata, Olho D’água – 13h às 15h – Ruas: 
André Terto Costa, Coronel João Lourenço Porto, Cícero Faustino Silva, Donda Correia, Inácio Alves 
de Queiroz, João Otaviano Pequeno, José Albertino de Souza, José Caetano de Andrade, José 
Cavalcante de Araújo, Julio Maranhão, Manoel Salvino Araújo, Maria Salome Pereira da Costa – 
14h30 às 16h30 – Sítios: Campinote, Gravatá, Gravatá do Cumbe, Gruta Funda, Imbaúba, Lagoa 
de Dentro, Lagoa do Gravata, Olho Dagua.

QUINTA-FEIRA, 13/12/2012 – GALANTE – 8h às 11h – Rua: Manoel Barros de Oliveira, Sítios: 
Oiti, Cumbe, Várzea do Engenho, Galante; LAGOA SECA – 7h30 às 10h – Rua: Manoel Barros de 
Oliveira, Sítios: Oiti, Cumbe, Várzea do Engenho – 9h30 às 12h – Sítio: Cumbe; QUEIMADAS – 7h 
às 11h – Avenida: Assis Chateaubriand, Granja: Alvorada, Ruas: Gama, Inácio Gomes da Silva, 
Isabel Evaristo, José Maciel da Silva, José Pio de Oliveira, Ligeiro, Raulino M de Oliveira, Severino 
José de Brito, Sítios: Campinas, Ferraz.

SEXTA-FEIRA, 14/12/2012 – LAGOA SECA – 7h às 9h – Ruas: Frei Clementino, 15 de Agosto, 
Antonio Jacinto Costa, Aquilino Gonçalves, Edmundo Jerônimo Nascimento, João Alves Brasileiro, 
João Caetano Andrade, João Francisco de Oliveira, José Jerônimo da Costa, José Porto, Lucas 
Rocha, Lucio Brasileiro, Nova, União – 13h às 16h30 – Sítios: Campinote de Cima, Taboleiro – 
13h às 17h – Sítio: Guabiraba; LAGOA SECA – 7h às 11h – Sítios: Gravatá, Gravatá do Cumbe.

SÁBADO, 15/12/2012 – CAMPINA GRANDE – 7h às 11h – Santa Cruz – Ruas: Antonio Carvalho 
Souza, Áurea do Rego Costa, Doutor José Lucas Gaudêncio, João Batista Neves, Jornalista Walter 
Mendonça, Josinaldo Faustino Vasconcelos, Luiz Malheiros, Marcio Moreira Antunes, Maria Antonieta 
Mariz Marques, Odon Severiano de Souza.

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br

iMPerial COnstruçÕes ltda – CnPj/CPF no 04.395.725/0001-87 Torna público que a sudeMa – 
superintendência de administração do Meio ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4613/2012 
em João Pessoa, 27 de novembro de 2012 – Prazo: 1460 duas. Para atividade de: Edificação 
residencial multifamiliar com 12 (doze) unidades habitacionais e sistema de esgotamento sanitário 
individual. Na (0) – RUA LUIZ AURELIANO DA SILVA, QD 68, LT 172, GRAMAME Município: JOÃO 
PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-008206/TEC/LO-4177.

AVIP–AVÍCOLA PRINCESA S/A – EMPRESA BENEFICIÁRIA DE INCENTIVOS FISCAIS - C.N.P.J. 
(MF) Nº 03.103.197/0001-82 – ASSEMBLÉIAS GERAIS ORDINÁRIA E EXTRAORDINÁRIA – EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO - Convocamos os senhores acionistas da AVIP – AVÍCOLA PRINCESA S/A, a 
se reunirem em Assembléias Gerais Ordinária e Extraordinária, que se realizará, na sua sede social, 
situada no Sitio Padre, S/N, Zona Rural, Município de Princesa Isabel-PB, no dia 13 de dezembro 
de 2012, com início às 10:00 (dez) horas, a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: Em 
Assembléia Geral Ordinária: a) Matéria de que trata o artigo 132 da Lei n.º 6.404/76, referente ao 
exercício social encerrado em 31.12.2011; b) Eleição dos membros do Conselho de Administração 
para o triênio 2012/2015. Em Assembléia Geral Extraordinária: a) Eleição dos Membros da Direto-
ria para o triênio 2012/2015;  b) Retificação da AGE realizada no dia 26/01/2012 que deliberou a 
conversão em ações das debêntures simples; c) Retificação da AGE realizada no dia 26/01/2012 
que deliberou o resgate de debêntures simples e não conversíveis em ações e, d) outros assuntos 
de interesse da sociedade. Princesa Isabel-Pb, 03 de dezembro de 2012. Ass. José de Arimatéa 
de Medeiros Francisco – Presidente do Conselho de Administração.

COndOMÍniO residenCial ParQue dOs iPÊs i

edital de COnVOCaçÃO Para asseMbleia Geral eXtraOrdinaria Para a eleiçÃO Para Os 
CarGOs de sÍndiCO/subsÍndiCO e COnselHO COnsultiVO

De acordo com o previsto na Lei 4.591/64 e nos Arts. 20 letra “a”, §3º letra “a”, 21, 22, 23, 24, 25 
da Convenção deste Condomínio, ficam convocados todos os senhores proprietários das unidades 
deste Parque Residencial, a comparecerem à Assembleia Geral Extraordinária, que irá ocorrer no 
dia 12 de janeiro do ano de 2013, no salão de festas do Condomínio, localizado a Rua Maria Esther 
Bezerra Mesquita s/n, bairro dos Ipês, na cidade de João Pessoa-PB, das 08h00m às 17h00m, para 
a eleição aos cargos de síndico/subsíndico e conselho consultivo.

Observações:
Os condôminos em atraso nos pagamentos de suas taxas condominiais (ordinária, extraordinária e 

multas não pagas) não poderão participar na presente assembléia, conforme preconiza o Art 1335 da 
Lei 10406, de 10 de janeiro de 2002, abaixo transcrito: “Art. 1.335. São direitos do condômino: I - usar, 
fruir e livremente dispor das suas unidades; II - usar das partes comuns, conforme a sua destinação, 
e contanto que não exclua a utilização dos demais como possuidores; III - votar nas deliberações da 
assembléia e delas participar, estando quite. ( grifo nosso). (Código Civil Brasileiro). 

João Pessoa – PB, 05 de dezembro de 2012.

Marta FredriCH rOdriGues
Síndica

Cidade jardiM eMPreendiMentOs ltda – CnPj/CPF no 04.891.884/0001-72 Torna público que a 
sudeMa – superintendência de administração do Meio ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4364/2012 em João Pessoa, 09 de Novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR COM 03 PAVIMENTOS. Na - RUA ESMERALDO GOMES VIEIRA 
Nº 326, QD 080, LT 291 - BANCÁRIOS - Município: JOAO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-
006988/teC/lO – 3792.

A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área CENTRO:

DOMINGO, 09/12/2012 – GUARABIRA – 7h às 12h – São José – Ruas: Abdon Paiva, Antonio 
Emiliano Santos, Artur Pontes da Silva, Dorinha Sampaio, Genival Braga da Silva, Hermenegildo 
de Almeida, Hermenegildo Ribeiro Gomes, José Celestino da Silva, Rosemiro Luiz de Souza, São 
Jose, São Luiz, Severino Victor de Abreu – 13h30 às 17h30 – Avenida: Padre Inácio de Almeida, 
Mercado Novo, Ruas: Augusto de Almeida, Cleodon Coelho, Joca Ataíde, José Álvares Trigueiro, 
José Epaminondas, Leonel Ferraz, Luis P de Carvalho, Napoleão Laureano, Sá Benevides; MON-
TEIRO – 6h30 às 11h30 – Sítio: José Gomes Limpo Branco, Barriguda, José Gomes, Cacimba de 
Cima, São Domingos, Camaleão; PICUÍ – 8h às 12h – Sítios: Alazão, Baixa do Garrote, Baixa do 
Roçado, Barra da Quixaba, Barra do Pedro, Batentes, Boa Vista, Boa Vista II, Cachoeira de Baixo, 
Cachoeirinha, Cacimba das Cabras, Caraibeira, Caudeirinha, Curtume, Izidro, Lagoa dos Currais, 
Lajedo, Malhada Grande, Nova Olinda, Nova Olinda III, Picotes, Saco da Serra, Salitri, Serra Baixa, 
Tanquinho, Umburana, Valério, Várzea, Várzea Grande, Ximirire; SERRARIA – 7h30 às 12h30 – Sítio: 
Alagoinha; SERRA REDONDA – 8h às 13h – Avenida: Miguel Veríssimo da Silva, Ruas: Anisberto 
Lins de Albuquerque, Aumerio Azevedo da Silva, Eufrásio Câmara, Faustino V Guimarães, João 
Belermino Sobrinho, Pedro Moreira da Silva, Professor Pedro Moreira da Silva.

SEGUNDA-FEIRA, 10/12/2012 – ALAGOA GRANDE – 7h às 12h – Ruas: Apolônio Zenaide, 
Dom Pedro II, José Ribeiro Agra, Santos Dumont; BARAÚNAS – 7h às 12h – Ruas: Amauri Sales 
de Melo, Ananias Pereira, Antonio Mariz, Castelo Branco, da Independência, Francisco Italiano, 
Francisco Sales Dantas, Frei Damião, Getulio Vargas, Joaquim Fidelis da Cruz, José Candido 
Sobrinho, Juventina Araújo de Macedo, Luiz Moreira Dantas, Manoel Marreiro Santos, Padre 
Apolônio Gaudêncio, Padre Cícero, Pedro Braz Gomes, Pedro Soares, Presidente João Pessoa, 
Sítios: Baraúna, Lagoa da Caraibeira.BARRA DE SANTANA – 14h às 16h: Vareda Grande; CAI-
ÇARA – 7h30 às 12h30 – Ruas: Antenor Navarro, da Areia, José Antonio Neves, Presidente João 
Pessoa, São Miguel, Severino Francisco Regis; FREI MARTINHO – 8h às 11h – Sítio: Riacho do 
Boi; PIRPIRITUBA – 8h às 12h – Sítios: Castanha Vela, Marcação, Pedra D’água.

TERÇA-FEIRA, 11/12/2012 – AROEIRAS – 7h às 12h – Ruas: Bela Vista, do Campo, Laurentino 
Varejão, Monte Castelo, Presidente Epitácio Pessoa, São Marcos, São Timóteo; BELÉM – 7h às 12h 
– Ruas: 1 de Maio, 21 de Abril, Antonio A da Silva, Antonio Borges Lima, Clovis Bezerra, Francisco 
Carneiro da Costa, Feliciano Pedrosa, Francisco Carneiro Costa, Nunes Guedes, São Jose, Solon 
de Lucena, Santo Andre – 13h30 às 17h30 – Ruas: Abdias Machado, Claudio Cantalice Viana, 
Feliciano Pedrosa, Santa Helena, Sítios: Alagamar; BARRA DE SANTANA – 8h às 11h30 – Distrito: 
Mororo, Sítio:Várzea do Antonio – 13h às 16h – Sítios: Pedras, Pedras Pretas; NATUBA – 13h às 
17h – Avenida: Francisco Antonio Montenegro, Ruas: Joana Pereira de Barros, João Lopes, Pre-
sidente Médici, Santo Antonio, Sítio: Santo Antonio; SOLÂNEA – 7h às 12h – Ruas: Celso Cirne, 
Professor Francisco Pinto, Rita Gracindo, Santos Dumont.

QUARTA-FEIRA, 12/12/2012 – ALCANTIL – 7h30 às 12h30 – Avenida: São Jose, Ruas: Ga-
meleira, Nossa Senhora do Carmo, Nossa Senhora da Piedade, São Miguel, Sítios: Gameleira, 
Panelas; ARAÇAGI – 7h às 12h – Ruas: da Palmeira, José Felix, Verônica Maria Batista Rocha, 
Sítios: Arisco, Canafistula; BOQUEIRÃO – 7h30 às 12h30 – Avenida: José Amaro Guimarães, Ruas: 
Antonio Heráclito, Aprígio Francisco Maciel, Crisostomo Maciel de Oliveira, Hildebrando Batinga das 
Chagas, João da Cruz Cavalcante, José de Sousa Barbosa, Manoel A Macedo, Manoel Barbosa de 
Lucena, Manoel Cosme Sobrinho, Nossa Senhora do Desterro, Oliveira Ledo, Presidente Getulio 
Vargas, Roldão Cláudio de Melo, Tereza de Oliveira Pinto; ITATUBA – 7h às 12h – Sítio: Água Fria; 
PILÕES – 7h às 11h – Sítio: Pintura de Cima; PILÕEZINHOS – 14h às 17h30 –, Sítios: Balanço, Alivio.

QUINTA-FEIRA, 13/12/2012 – ARAÇAGI – 7h às 11h – Sítios: Bonito, Lagoa; ARARUNA – 8h 
às 11h – Fazenda: Cacimba do Gado; SÃO VICENTE SERIDÓ – 7h30 às 12h30 – Ruas: Afonso 
P de Souza, Anésio Procópio, do Rio, do Seridó, José Barbosa de Medeiros, Sítios: Riacho das 
Cabras, Seridó.

SEXTA-FEIRA, 14/12/2012 – BARRA DE SÃO MIGUEL – 8h às 12h – Sítio: Pinhões; CUITEGI 
– 7h às 11h – Conjunto: Antonio Mariz, Sítio: Barro vermelho – 7h às 12h – Sítio: Espinho.

SÁBADO, 15/12/2012 – PILÕES – 7h às 12h – Sítio: Chácara dos Cordeiros; SERTÃOZINHO 
– 7h às 12h – Sítio: Canafistula.

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
DA LACERDA E MAIA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA.

O Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias da Construção Civil de João Pessoa - PB – por seu 
presidente, no uso de suas atribuições que lhe conferem o estatuto social e a legislação vigente, convo-
cam os trabalhadores da Lacerda e Maia Construções e Incorporações Ltda., inscrita no CNPJ sob o nº 
15.121.319/0001-42, com sede nesta cidade, na Rua Treze de Maio, 73, Sala 04; no Bairro do Centro, João 
Pessoa – PB. Através de sua Diretoria Executiva, devidamente representada por seu Presidente Sr. Sérgio 
Márcio de Lacerda Silva, CONVOCA através do presente edital, todos os trabalhadores da Construtora 
Lacerda e Maia, para Assembleia geral extraordinária a ser realizada no dia 11º de Dezembro de 2012, às 
07h00, terá a seguinte ordem do dia:

Compensação ou troca do dia 24/12/2012; Definição da taxa sindical e seus benefícios. Informações e 
deliberações sobre demais temas de interesses dos empregados.

Assinatura de todos os empregados que se fizeram presentes na assembleia geral extraordinária, pois 
a mesma tem caráter decisivo.

João Pessoa, 05 de Dezembro de 2012.

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL NA PARAÍBA

FÓRUM JUIZ FEDERAL RIDALVO COSTA
1º VARA

EDITAL DE CITAÇÃO
EDT.0001.000055-3/2012

PRAZO: 30 (TRINTA) DIAS
PROCESSO nº 0008322-56.2009.4.05.8200 – CLASSE 28
AUTOR: CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CEF
REU: ALUMIFORTE INDUSTRIA E COMERCIO DE ALUMINIO LTDA
CITAÇÃO E INTIMAR: REU: ALUMIFORTE INDUSTRIA E COMERCIO DE ALUMINIO LTDA, 

CNPJ nº 05.694.491/0001-31, e WANESSA CHRISTINA LIMA DE OLIVEIRA, CPF nº 050.311.954-
79, em local incerto e não sabido. 

FINALIDADE: Pagar, no prazo de 15 (quinze) dias, o valor atualizado da soma em dinheiro 
objeto da ação monitoria anteriormente referida, nos termos do CPC, art. 1.102-B, na qual figuram 
a CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, na qualidade de autor(a)(es), e REU: ALUMIFORTE INDUSTRIA 
E COMERCIO DE ALUMINIO LTDA e outros, na qualidade de ré(u)(s), tendo os honorários sido 
arbitrados, para o caso de não cumprimento da ordem de pagamento, em 10% (dez por cento) do 
valor da causa, c/c as custas processuais, conforme o seguinte demonstrativo. 

Valor principal (débito)  Honorários advocatícios (%)   Custas processuais   Total
R$ 18.879,88        R$ 1.887,98                 R$ 94,40         R$ 20.862,26
Observações: 
(a) Na hipótese de cumprimento da ordem de pagamento, o(a)(s) R.(R.) ficará(ão) isento(s) das 

custas e dos honorários advocatícios, conforme o mesmo CPC, art. 1.102-C, §1º.
(b) No prazo de 15 (quinze) dias, o(a)(s) R.(R.) poderá(ão) oferecer embargos, ficando 

advertido(a) de que, caso não venha a ser cumprida a obrigação ou oferecidos embargos, constituir-
-se-á, de pleno direito, o título executivo judicial, convertendo-se o mandado inicial em mandado 
executivo, por força do CPC, art. 1.102-C, parte final, prosseguindo-se o feito em seus ulteriores 
termos, na forma do CPC, art. 475-J, acrescentado pela Lei nº 11.232/2005;

SEDE DO JUÍZO: Rua João Teixeira de Carvalho, 480, Brisamar, CEP: 58.031-900, João Pessoa/ 
PB. – PABX: (83) 3216-4040.

Eu.  Alexandre de Sá Leitão Cunha, Supervisor Assistente do Setor de Ações de Rito 
Especial e Mandado de Segurança, digitei o presente Edital. Eu,  ANTONIO RODRIGUES NETO, 
Diretor da Secretaria da 1ª Vara, em exercício, conferi e subscrevo.

João Pessoa, 26 de novembro de 2012.
JOÃO BOSCO MEDEIROS DE SOUSA

Juiz Federal da 1ª Vara

CONVOCAÇÃO PARA 2° CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL N383/2012

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a primeira chamada foi DESERTO, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no 
dia 19/12/2012 às 14:00 horas para:

Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de logística e distribuição 
de 358.250 kits escolares, destinado a Secretaria de Estado da Educação - SEE, conforme anexo 
I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02062-8
João pessoa, 04 de dezembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGAO PRESENCIAL Nº 018/2012 - SRP
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Monteiro, através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PUBLICO o 
ADIAMENTO do Pregão Presencial nº. 018/2012 SRP, que tem por objeto o Sistema de Registro de 
Preços para a Aquisição de Veiculo Automotor Zero Km, tipo passeio, para suprir as necessidades da 
Secretaria Municipal de Saúde desta Municipalidade. Em virtude de algumas mudanças necessárias 
no edital, e de fato excepcional, fortuito e de força maior. Fica adiada “sine die” a sessão que estava 
marcada para o dia 11 de Dezembro de 2012, às 15h00min.

Monteiro – PB, 05 de Dezembro de 2012.
Erinaldo Araújo Sousa

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MONTEIRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2012 - SRP 
A Comissão Setorial de Licitação do Fundo Municipal de Saúde de Monteiro, através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeita do Município, TORNA PÚBLICO 
e comunica aos interessados que se encontra aberta à licitação na modalidade PREGÃO PRE-
SENCIAL nº. 019/2012, cujo objeto Sistema de Registro de Preços para a Aquisição de Material 
de Limpeza, para suprir as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde desta Municipalidade. 
Data da abertura: 20 de Dezembro de 2012, às 09h30min (horário local). Cópia do edital de demais 
documentos pertinentes estará á disposição no setor de licitações do Fundo Municipal de Saúde, à 
Rua Desembargador Feitosa ventura, 04, Centro, 1º Andar, nesta Cidade, no horário de expediente 
das 07h30min às 11h30min e das 13h30min às 17h30min ou pelo email: monteiro.licitacao@gmail.
com. Outras informações pelo telefone 3351-1500 ou 3351-1524.

Monteiro-PB, 05 de Dezembro de 2012.
Erinaldo Araújo Sousa

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

30 de Abril, 45 - Bairro Novo - Boqueirão - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Dezembro de 2012, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo de 
passeio conforme Termo de Referencia. Recursos: FMS, PAB, e próprios do município: 4490.52. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0034/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3391-2318. Email: licitacao.boqueirao@ymail.com

Boqueirão - PB, 05 de dezembro de 2012
EZEQUIEL BATISTA CLEMENTINO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 00009/2012
PROCESSO: Exposição de Motivos nº 00009/2012.
OBJETO: Celebração de contrato, através da dispensa de licitação, com o Banco do Banco, 

para prestação de serviços de Pagamento de proprietários de carros pipa.
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso VIII, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
AUTORIZAÇÃO: Sec. de Agric., Abastecimento e Irrigação.
RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 04/12/2012.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO – DISPENSA DE LICITAÇÃO N° 00009/2012
OBJETO: Celebração de contrato, através da dispensa de licitação, com o Banco do Banco, 

para prestação de serviços de Pagamento de proprietários de carros pipa.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 00009/2012.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 

02040.04.122.1005.2007 - Natureza da Despesa: 3390.39.
VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e:
CT Nº 00093/2012 - 05.12.12 - BANCO DO BRASIL SA - R$ 75,00 (setenta e cinco reais)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00009/2012
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº 00009/2012, 
que objetiva: Celebração de contrato, através da dispensa de licitação, com o Banco do Banco, para 
prestação de serviços de Pagamento de proprietários de carros pipa; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BANCO DO BRASIL SA - R$ 75,00 (setenta e cinco reais).

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 04 de Dezembro de 2012
LÚCIO FLÁVIO BEZERRA DE BRITO - Prefeito

TECNO-PLASTIC INDUSTRIAL LTDA - CNPJ. Nº 06.293.113/0001-09, torna público que requereu 
a SUDEMA - Superintendência de  Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença 
de Operação Nº 3701/2010 Proc. Nº 2010-006713. Para a atividade de Fabricação de Artigos de 
Materias Plasticas, Fios Plasticos, Sacos Embalagens Plasticas. Na Rodovia PB 055 - Km 5.2 - ITAMATAI 
- Município: GUARABIRA - PB. Processo Nº 2012-008532/TEC/LO - 4270.

OCA-CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA – CNPJ Nº 08.571.236/0001-90, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de 
Operação – Edificação Multifamiliar com 24 Unidades Habitacionais – AC: 3209,49m² - CAMBOINHA 
– CABEDELO – PB. Processo: 2012-008561/TEC/LO-4280.

POSTO ALTERNATIVA DE COMBUSTÍVEIS E SERVIÇO LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.372.084/0017-
78, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 4661/2012 em João Pessoa, 30 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Comércio Varejista de Combustíveis, gasolina, álcool, óleo diesel e lubrificante. 
Na(o) Avenida Cruz das Armas – Nº 2198 Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-
000578/TEC/LO-2358.

CONSTRUTORA POLIEDRO LTDA – CNPJ Nº 08.977.787/0001-58, torna público que recebeu da 
SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação Nº 370/2012 para o Loteamento 
Ponto do Sol, situado a Av. Chateaubriand Brasil Filho, S/N – Paratibe – João Pessoa – PB.

SEIXAS EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS – CNPJ/CPF Nº 10.347.791/0001-84, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 4603/2012 em João Pessoa, 27 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Edificação Multifamiliar. Na(o) – Rua Antônio Mariz S/N, QD. 198, LT. 379, QUADRAMARES 
Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-007672/TEC/LO-3999.

SETTA COMBUSTÍVEIS S/A – CNPJ/CPF Nº 55.483.564/0005-48, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4640/2012 
em João Pessoa, 29 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Escritório de 
Representação de empresa de Comércio Varejista de Combustível. Na(o) – Rua Conde Augusto 
Chericatti Nº 315, SALA 2 – CENTRO Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 2012-006907/
TEC/LO-3784.

MRV ENGENHARIA E PARTICIPAÇÕES S/A – CNPJ Nº 08.343.492/0110-83, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – 
Condomínio Residencial Vertical – AC- 40.000m² - Quarenta – CAMPINA GRANDE – PB. Processo: 
2012-008536/TEC/LP-1323.

MRV ENGENHARIA E PARTICIPAÇÕES S/A – CNPJ Nº 08.343.492/0110-83, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia 
– Condomínio Residencial Vertical – AC: 20000m² - PORTAL DO SOL – JOÃO PESSOA – PB. 
Processo: 2012-007873/TEC/LP-1270.

Torna público que a empresa MADEIREIRA COSTA LTDA ME – CNPJ Nº 08.832.477/0001-45, 
situada na Rua Samuel Furtado 198/208, centro, CEP 58.175-000, Cuité – PB, solicita a Renovação 
da Licença de Operação da SUDEMA Nº 816/2010.

PRISMA QUARTZ DISTRIBUIDORA DE PEDRAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.891.252/0001-74, 
torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 4371/2012 em João Pessoa, 9 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Beneficiamento e comercialização de quartzito. Na(o) – Sítio Dois Riachos S/N 
Rodovia Anízio Marinho – VÁRZEA – Município: - UF: PB. Processo: 2011-006826/TEC/LO-2114.

ROGERIO JOSE DE SOUZA – CNPJ/CPF Nº 07.674.277/0001-49, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de operação nº 4377/2012 
em João Pessoa, 9 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Beneficiamento e 
comercialização de quartzito. Na(o) Rodovia Anízio Marinho – Pólo Industrial de Várzea Município: 
VÁRZEA – UF: PB. Processo: 2011-006823/TEC/LO-2111.

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO 
– CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia - Processo nº 2012-008542/TEC/LP-1324, para 
Construção de uma Escola Técnica Estadual, situada na Rua Tranquilino Lemos, s/n, Dinamérica, 
na cidade de Campina Grande/PB.

Cardoso Filho
josecardosofilho@ gmail.com

A Secretaria da Educa-
ção realiza no próximo do-
mingo (9) a partir das 14h as 
provas do concurso público 
para o cargo de professor do 
magistério estadual. 17.557 
candidatos irão concorrer a 
duas mil vagas.

O concurso público para 
o cargo de professor de Edu-
cação Básica 3 da carreira do 

Magistério Estadual será rea-
lizado em duas etapas: provas 
objetivas e de títulos. As provas 
objetivas serão aplicadas nas 
cidades de João Pessoa, Cam-
pina, Patos, Sousa e Cajazeiras.

O candidato deve com-
parecer ao local das provas 
com antecedência mínima de 
60 (sessenta) minutos do fe-
chamento dos portões.

Provas do concurso 
acontecem domingo

PrOFessOr

A Gerência Executiva 
do INSS em Campina Gran-
de participa, até hoje, do 
Mutirão de Documentação 
promovido pelo Ministério 
do Desenvolvimento Agrário 
(MDA) e pelo Instituto Na-
cional de Colonização e Re-
forma Agrária (Incra-PB). 

O mutirão percorre 11 ci-
dades e é direcionado a mora-
dores de comunidades rurais, 
quilombolas e assentados da 
reforma agrária. A equipe do 
Núcleo de Educação Previden-
ciária, formada pelas servido-
ras Katiana Diniz e Adelaide 
Lima, acompanha as ações.

Mutirão leva cidadania 
a trabalhadores rurais

eM CaMPina



JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063098
Responsavel.: GOLD NEGOCIOS E EMPREENDI-
MENTOS IMO
CPF/CNPJ....: 007646335/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            287,58
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063591
Responsavel.: HELLEN FERRAGEM
CPF/CNPJ....: 004359669/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            445,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062746
Responsavel.: JMS CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 004111887/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.244,31
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063531
Responsavel.: JMS CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 004111887/0001-46
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.244,31
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063532
Responsavel.: JL COM DE MAT ELET E DE CONST
CPF/CNPJ....: 010548447/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.136,03
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063529
Responsavel.: LEONILDA DE SOUZA MEIRELES
CPF/CNPJ....: 791313954-49
Titulo......: CHEQUE           R$            463,81
Apresentante: M C COMERCIO DE SEMIJOIAS E 
ACESSOR
Protocolo...: 2012 - 062429
Responsavel.: MARIA HELENA ROCHA ALVES
CPF/CNPJ....: 181636614-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             80,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063185
Responsavel.: PEDRO FERNANDES FILHO
CPF/CNPJ....: 323554594-87
Titulo......: CHEQUE           R$          1.784,00
Apresentante: METALURGICA TOUROS LTDA
Protocolo...: 2012 - 063373
Responsavel.: RICHARD HERRISON DE LIMA
CPF/CNPJ....: 007656964-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062330
Responsavel.: ROSIVALDO EVANGELISTA
CPF/CNPJ....: 951261984-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            461,03
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062747
Responsavel.: RAIMUNDA CRUZ FERREIRA
CPF/CNPJ....: 011468500/0001-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.251,23
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063013
Responsavel.: RUBENICE COSTA E SILVA
CPF/CNPJ....: 013641304/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.184,48
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061940
Responsavel.: RUBENICE COSTA E SILVA
CPF/CNPJ....: 013641304/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.836,03
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061920
Responsavel.: SEPA - SOC. EDUC. DA PARAIBA L
CPF/CNPJ....: 012097654/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             96,90
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062843
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  06/12/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: APOIO CONSTR E EMPREEND LTDA
CPF/CNPJ....: 012390124/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          5.351,35
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063010
Responsavel.: ANA MARIA LIRA DOS SANTOS ME
CPF/CNPJ....: 016520040/0001-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            224,75
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063062
Responsavel.: A P   ENGENHARIA E ARQUITETURA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 001664506/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             96,76
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063382
Responsavel.: AP ENGENHARIA E ARQUITETURA LT
CPF/CNPJ....: 001664506/0001-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            202,95
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063593
Responsavel.: BRUNA M CARLOS
CPF/CNPJ....: 049887033-20
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$            159,75
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062657
Responsavel.: CASA DE CARNES AFONSO KEHRLE LTDA
CPF/CNPJ....: 009291887/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            758,94
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062347
Responsavel.: CARLOS ALBERTO ANTUNES
CPF/CNPJ....: 518576184-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            850,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063468
Responsavel.: DUAL ARQUITETURA E CONSTRU-
CAO LTDA
CPF/CNPJ....: 000765969/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             42,90
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062825
Responsavel.: EVILAZIO MANGUEIRA DE SOUZA - ME
CPF/CNPJ....: 040971848/0001-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            298,66
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063408
Responsavel.: EDJANE PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 006072063/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            401,91
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063361
Responsavel.: EDJANE PEREIRA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 006072063/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,70
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062744
Responsavel.: EMANUEL ALVES DA SILVA
CPF/CNPJ....: 012040020/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            232,92
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063267
Responsavel.: EUNICE BEZERRA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 002698806/0001-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            517,11
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062751
Responsavel.: FORCA E EMPREENDIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 013092674/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            880,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063225
Responsavel.: FLAVIO DE ALBUQUERQUE CABRAL
CPF/CNPJ....: 413228276-72
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            250,00
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.

João Pessoa > Paraíba > QUINTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2012Publicidade
26 A UNIÃO 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS, torna público que requereu a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, a licença prévia referente ao Campo de Futebol 
nº do processo 2012-008491/TEC/AP-0003, Rua José Alves de Melo, Nºs/n, Bairro de Seixas, 
Município de São Domingos/PB, nesta cidade de São Domingos/PB. Adeílza Soares Freires – 
Prefeita Constitucional.

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062089
Responsavel.: LUANA CARDOSO DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 012584932/0001-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            246,71
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063737
Responsavel.: NEWTON ALVES DE ARAUJO FILHO
CPF/CNPJ....: 007852891/0002-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            629,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062128
Responsavel.: PRODIGITAL COMERCIO DE EQUIPAM
CPF/CNPJ....: 011581661/0001-74
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.501,31
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062807
Responsavel.: RUSTON LEMOS DE BARROS
CPF/CNPJ....: 015598004-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            104,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062067
Responsavel.: SABRINA DE SOUSA BARREIRO
CPF/CNPJ....: 012904654-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.440,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062778
Responsavel.: STEPHANNO GUIDO ALVES PAIVA
CPF/CNPJ....: 013726546/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            283,51
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063662
Responsavel.: VALQUIRIA DE SOUSA LIMA
CPF/CNPJ....: 015372959/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            704,72
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062311
Responsavel.: WESLEY DIEGO DE ARAUJO CAVAL-
CANTE
CPF/CNPJ....: 011901016/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            663,06
Apresentante: HSBC BANK BRASIL S/A-BCO MULTIPLO
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062045
Responsavel.: Z VEICULOS LTDA
CPF/CNPJ....: 007804037/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            170,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062568
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta     data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos     
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  06/12/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANTONIO SOARES FERREIRA
CPF/CNPJ....: 024511842/0001-76
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            532,52
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062495
Responsavel.: ARNILMA DE SOUSA ALVES
CPF/CNPJ....: 003225606/0001-13
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            155,50
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 
0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062685
Responsavel.: CELIA MARIA FRADE SEVERO
CPF/CNPJ....: 284680744-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            448,06
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063612
Responsavel.: CHARLES LINHARES DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 012143530/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            683,75
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063783
Responsavel.: EDIONE SOARES FELIX DA SILVA
CPF/CNPJ....: 726581184-49
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$            925,25
Apresentante: XIMENES SERVICE - SETOR DE 
PROTESTO
Protocolo...: 2012 - 063035
Responsavel.: E M TRANSPORTE E COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ....: 015271630/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            150,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062069
Responsavel.: E M TRANSPORTE E COMERCIO LTDA
CPF/CNPJ....: 015271630/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.040,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062154
Responsavel.: FRANCISCO DE ASSIS MARTINS
CPF/CNPJ....: 457700004-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.750,00
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 063618
Responsavel.: GILMAR HENRIQUE SOUSA
CPF/CNPJ....: 161805504-68
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            400,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 062697
Responsavel.: INGRIDYANE REPRESENTACOES 
COMERCIAI
CPF/CNPJ....: 005394034/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            240,55
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 061814
Responsavel.: IVANILDO FRANCISCO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 161795954-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            260,00

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
EXTRATO DE CONTRATO

Data:28.11.2012

PROCESSO                       No 033/2012
DISPENSA DE LICITAÇÃO No  002/2012
INSTRUMENTO: Contratação Direta de 01 (uma) Empresa no ramo Pertinente ao objeto solicitado, 

para execução dos Serviços de CONSTRUÇÃO DE 03 (TRÊS) ADUTORAS NAS LOCALIDADES 
DE: DISTRITO DE FAZENDA NOVA, DISTRITO DE SANTA RITA E SITIO URSAS, neste Município.

PARTES: Prefeitura Municipal de JOCA CLAUDINO.
CONSTRUTORA BORGES CASSIANO LTDA- ME.
OBJETO: Contratação Direta de 01 (uma) Empresa no ramo Pertinente ao objeto solicitado, para 

execução dos Serviços de CONSTRUÇÃO DE 03 (TRÊS) ADUTORAS NAS LOCALIDADES DE: 
DISTRITO DE FAZENDA NOVA, DISTRITO DE SANTA RITA E SITIO URSAS, neste Município, 
subordinado a SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRA-ESTRUTURA 

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global de R$ 242.176,74 (duzentos e qua-
renta e dois mil, cento e setenta e seis reais e setenta e quatro centavos), correndo a despesa 
à seguinte Função Programática – 4.4.90.51 – Obras e instalações.

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 27.03.2013.
SIGNATÁRIOS:
LUCRECIA ADRIANA DE ANDRADE BARBOSA     - Pela Prefeitura Municipal de JOCA 

CLAUDINO.
CONSTRUTORA BORGES CASSIANO LTDA- ME. - Pela Contratada.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO No 010/2012
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, da Prefeitura Municipal de AROEIRAS– PB, tornar 

público aos interessados que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA DE PREÇO 
na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço global, tipo Menor Preço 
GLOBAL, objetivando a Contratação de Empresa para realizar Obra Civil Pública de Implantação 
do Aterro Sanitário, Simplificado para Acondicionamento de Resíduos Urbanos e de Serviços de 
Saúde no Município de Aroeiras (1a Etapa), informa ainda que os recursos serão provenientes do 
Convenio com o Ministério da Saúde sob no 00647/2009 , em sessão pública para abertura dos 
envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 11:00hs do dia 21/12/2012, na sede da 
Prefeitura Municipal de AROEIRAS/PB, na CPL localizado na: Rua Zeferino de Paula, 661 – Centro 
– Aroeiras – PB Fone: 083-3396-1020 no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

AROEIRAS 05 de Dezembro de 2012

JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA
Presidente da CPL

                                       Prefeitura Municipal de Cabaceiras
Termo de Anulação
O prefeito de Cabaceiras, com base no processo licitatório nº 034/2012, Pregão Presencial nº 

001, cujo objeto é a seleção e contratação de empresa para fornecimento de setenta notebooks, 
nos termos do Convênio n° 70, coordenado pela  Comissão de Licitações e Assessoria Jurídica, 
resolve, considerando a apresentação do Relatório Conclusivo, bem como do Parecer Jurídico, em 
anexo, contrários a não homologação, ANULAR o Torneio em referência, haja vista o não atendi-
mento integral concernente à proposta apresentada  por parte da única empresa participante, MAXX 
Papelaria e Distribuidora Ltda – ME,  especificamente relacionado ao item: O) Processadores: core 
i5. Publique-se, Cumpra-se. 

Cabaceiras, 3, de dezembro  de 2012 

Ricardo  Jorge  de Farias Aires  
Prefeito Constitucional

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRA INSTÂNCIA

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA
FÓRUM JUIZ FEDERAL RIDALVO COSTA

2o VARA

EDITAL DE CITAÇÃO Nº EDT.0002.000049-7/2012/2/SC
PRAZO: 20 DIAS
EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL Nº. 0003463-89.2012.4.05.8200    – 

CLASSE 98
AUTOR(A)(ES): CAIXA ECONOMICA FEDERAL – CEF
RÉU(S):  EMPRESA JOSE ALBERTO DA SILVA SOARES ME
CITAÇÃO DE:  EMPRESA JOSE ALBERTO DA SILVA SOARES ME, na pessoa de seu 

representante legal JOSÉ ALBERTO DA SILVA SOARES (CPF nº.: 070.208.384-48), ora em lugar 
incerto e não sabido.

FINALIDADE:  Efetuar pagamento da dívida no prazo de 3 (três) dias (artigo 652-A, do 
CPC), ou embargar a execução, independentemente de penhora, depósito ou caução, no prazo 
de 15 (quinze) dias (artigo 736, do CPC). 

VALOR DA DÍVIDA R$ 67.623,94 (sessenta e sete mil, seiscentos e vinte e três reais e noventa 
e quatro centavos), acrescidos dos honorários advocatícios no valor de R$ 2.030,00 (dois mil e 
trinta reais).

OBSERVAÇÃO No caso de integral pagamento, no prazo de 03 (três) dias, a verba honorária 
será reduzida para R$ 1.015,00 (um mil e quinze reais) (parágrafo único do artigo 652-A, do CPC).

ADVERTÊNCIA: Não sendo efetuado o pagamento nem opostos embargos à execução, 
presumir-se-ão aceitos pelos Executados, como verdadeiros, os fatos alegados pela Exeqüente 
(art. 803, do CPC). 

PUBLICAÇÃO:  O presente Edital será publicado no prazo máximo de 15 (quinze) dias, 
01 vez no Diário da Justiça e pelo menos 02 vezes em jornal local e afixado na Sede deste Juízo, 
no local de costume (art. 232, III, do CPC).

SEDE DO JUÍZO:  Seção Judiciária da Paraíba, 2ª Vara, Rua João Teixeira de Carvalho, nº 480, 
3º andar, Brisamar, João Pessoa-PB.

Expedi este edital por ordem do MM. Juiz Federal da 2º Vara, Eu,  Sandro Wanderley Calaço, 
Técnico Judiciário, o digitei e fiz imprimir. Eu,  Ricardo Correia de Miranda Henriques, Diretor da 
Secretaria da 2ª Vara, o conferi.

João Pessoa, 22 de novembro de 2012

ALEXANDRE COSTA DE LUNA FREIRE
Juiz Federal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL No 00017/2012
O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - 

PB, torna público que foi remarcada para às 14:00 horas do dia 19 de Dezembro de 2012, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº. 10.520/02 e Decreto Munici-
pal nº. 001/2008. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3362-2288. Site da Prefeitura Municipal de Areia: www.areia.pb.gov.
br (licitações) - E-mail: pma.licita@bol.com.br; Site da FAMUP: www.famup.com.br (portal dos 
municípios – Areia – Licitações).

Areia - PB, 04 de Dezembro de 2012.

AUGUSTO CESAR SANTOS DE LEMOS
Pregoeiro Oficial

A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área OESTE:

DOMINGO, 09/12/2012 – CACIMBAS – 8h às 11h – Avenidas: Brasília, Ruas: Ataíde Paulino, 
do Cemitério, Doutor Fernandes Paraguay, Emiliano Barbosa, Fernandes Ferreira, Francisco Terto, 
Isaura Juvino da Silva, Jordão Rodrigues de Araújo, José Batista, José Laurindo, José Laurindo da 
Costa, José Terto da Cunha, José Terto Mendonça, Manoel Alexandre Sobrinho, Manoel da Silva, 
Manoel F da Cunha, Manoel Valdevino da Silva, Marcelino Terto, Nova, Paulino Terto, São Jose, 
Severino Almeida, Severino Rodrigues, Terto Cunha, Sítios: Córrego da Raposa, Espírito Santo, 
Fundamento, Fundamento de Baixo, Fundamento de Cima, Lagoa de Pedra, Pau Leite, Pedra 
Branca, Riacho, São João, Santa Fé, Varzante; CAJAZEIRAS – 8h às 13h – Avenida: Ministro José 
Américo de Almeida, Ruas: 31 de Marco, Irmã Fernanda, João Pereira da Silva, Joaquim de Souza, 
Laudemira de Souza, Químico Francisco Braga Barreto; CATOLÉ DO ROCHA – 8h às 12h – Ruas: 
Aldo de Queiroz Porto, Anacleto Rocha Filho, Antonio Cícero da Silva, Astro Gonçalves Diniz, do 
Corrente, José Ferreira da Silva, José Francisco de Souza Normando, José Pereira de Sousa, José 
Pereira de Sousa, Luiz Reinaldo de Araújo, Luiz Reinaldo de Araújo, Maciel Pedro da Silva, Ministro 
José Américo de Almeida, Nestor Arnaldo Filho, Padre Pedro Serrao, Seanadorrui Carneiro, Catolé 
Do Rocha/Rodovia Br 323, Sítios: Baxio, Monte Tambor, Rancho do Povo; CONDADO – 8h às 12h 
– Avenida: Floriano Peixoto, Chácara: dos Palhares, Ruas: 7 de Setembro, Arruda Câmara, Capitão 
Correia de Góis, Capitão Lindolfo Leite, Coração de Jesus, Deputado Jandui Carneiro, Descarte 
Leite Fontes, Doutor Ageu de Castro, Edivaldo Mota, Expedito Felipe de Sousa, Floriano Peixoto, 
Francisco Dantas Assis, Francisco Marques Souza, Gentil Nóbrega Barreto, Inácio Rodrigues, João 
Soares Ferreira, José de Paula Leite, José dos Santos Filho, José Garcia dos Santos, José Gomes 
dos Santos, José Inácio Rodrigues, José Janduy Carneiro, José Machado de Oliveira, José Remigio 
dos Santos, Leôncio. Machado Oliveira, Luiz Leite Fontes, Manoel Dantas de Medeiros, Manoel 
Dantas Oliveira, Manoel Remigio Santos, Manoel Valdevino da Silva, Miguel Fernandes Ferreira, 
Nossa Senhora das Dores, Odilon Linhares de Araujo, Osório Queiroga de Assis, Pe Amâncio Leite, 
Raimundo Matias Alves, Sebastião Marques Fontes, Senador Rui Carneiro, Valeriano Guilherme de 
Araújo; EMAS – 9h às 11h – Fazenda: Frei Martinho, Sítio: Caboclo; PRINCESA ISABEL – 10h às 
12h – Avenida: Psicóloga Simone P Souto, Sítios: Aluisio Pereira, Cedro, Guirra, Guirra, Macapá, 
Riacho do Meio; SÃO MAMEDE – 7h às 11h – Sítio: Arraial; TAVARES – 8h às 13h – Ruas: Bene-
dito Vieira, do Asfalto, Domingos Estevam, João Rodrigues de Almeida, José Sitonio, Laurindo de 
Almeida Neves, Marcal Gomes da Silva, Padre Cícero, São Sebastião, Tenente Silvino, Vereador 
Antonio Lucio, Sítio: Queimadas; UIRAÚNAS – 8h às 13h – Ruas: Alexandre Pinto Costa, Francisco 
Euclides Fernandes, Francisco Ferreira Melo, José Barbosa, José Caetano, Oriel G de Oliveira, 
Presidente João Pessoa, São Jose, Sítios: São Jose.

SEGUNDA-FEIRA, 10/12/2012 – BOM SUCESSO – 9h às 12h – Ruas: Antonio Benvides, Antonio 
Henriques, Antonio Pereira, João Paz de Lima, Lucas de Almeida Filho, Nova, Raimundo Gonçalves 
de Almeida, Sítio: Bom Sucesso; IGARACY – 7h30 às 10h30 – Ruas: Clóvis Mendes, José Américo 
de Almeida, Manoel Otaviano, Padre Aristides, Padre Lourenço, Padre Manoel Otaviano Ramalho, 
Pedro Ângelo, Pedro Brasileiro, Pedro Campos de Souza, Pedro Lopes Brasileiro, Presidente 
Castelo Branco, Presidente Getulio Vargas, Presidente João Pessoa, Salustiano M de Souza, 
Sebastião Clóvis Brasileiro, Sítio: Salustiano Miguez – 15h às 17h30 – Sítio: Barra; LOCALIDADE: 
VIANA – 9h às 13h – Sítios: Aguiar, Cruzeiro, Grota Funda, Mateus; MANAÍRA – 7h às 12h – Ruas: 
Alexandrina Alves do Nascimento, Antonio Alves Nogueira, Cícero Soares Barbosa, José Carneiro, 
Maria Alves Barbosa, Maria Barbosa, Maria Barbosa Nogueira, Santana dos Garrotes, Santa Ana, 
Sítios: Santana, Santana de Mangueira; PATOS – 8h às 12h – Avenida: Benjamim Constante, Ruas: 
Alaíde Medeiros, Antonio Barreto, Elpidio Portela, José Sátiro Quinho, Manoel de Matos, Manoel 
Mota, Solon de Medeiros – 14h às 17h – Ruas: Albertino Mamede da Costa, Antonio Caboclo, do 
Prado, Elias Asfora, Felizardo Leite, Joaquim Crioulo, José Elpidio de Almeida, José Palmeira da 
Nóbrega, Lourival Palmeira Araújo, Maria de Sousa Barreto, Marluce Nunes, Nabor Barbosa Carvalho, 
Paulo César Oliveira, Padre Cícero, Peregrino de Araújo, Roque de Sá Magalhães, Sítio: Prado; 
PIANCÓ – 8h às 9h30 – Avenida: Governador João Agripino Filho, Ruas: Adalberto Lopes Filho, 
Antonio Lopes da Silva, Euclides Leite da Silva, Francisco Passos da Silva, Luiz Rufino Ferreira, 
Manoel Carlos Pereira da Cruz, Pedro Inácio Liberalino, Vantuy da Silva; POÇO DANTAS – 8h às 
13h – Distrito: Barra de Piabas, Ruas: Bianor Pires, do Centro, São João Bosco, Sítios: Anjico Torto, 
Baixo, Boa Vista, Bulandeira, Cage, Felipe, Fundões, Garrancho, Lages, Lagoa do Cezario, Lajes, 
Minhuns, Miranda, Queimadas, Recanto, São João Bosco, Santa Rita, Vituriano; POMBAL – 8h às 
12h – Ruas: Admilson Leite de Almeida, Antonio Kenvi Gomes Pereira, Benigno Barreto, Candido 
Assis Queiroga, Coronel Candido de Assis, Isaura Juvino da Silva, João Josias de Sousa, José Hilton 
Trajano, Manoel Bezerra de Sousa, Manoel Pedro de Souza, Newton Seixas, Odilon Lopes, Zeilton 
Trajano de Sousa, Terminal Rodoviário; PRINCESA ISABEL – 8h às 12h – Ruas: Deputado César 
Lourenço, Desembargador Liberalino de Almeida, Dona Aurora Sergio Diniz, Francisco Pedro, Luiz 
Barbosa da Silva, Manoel Valdevino da Silva, Maria Aurora, Miguel Rodrigues, Padre Querubim, 
Prefeito Gonzaga Bento, Presidente João Suassuna, Professor Adriano Feitosa, Professora Elisa 
Mendes, Sebastião Pedro, Severino Pereira da Silva; SÃO BENTO – 8h30 às 11h30 – Fazenda: 
Oriente, Loteamento: São Bento de Baixo, Rua: Boa União, Sítios: Água Azul, Alto da Ameixa, 
Boa Água, Boa União, Cachoeira do Serrote, Malhada Bonita, Mundo Novo, Riachao, Riacho do 
Logradouro, Santa Rita; SÃO JOSÉ DE PRINCESA – 7h às 11h – Ruas: Abel Ferreira, Boa Vista, 
Boa Vista II, Capitão Mamedes, Capitão Manoel Lopes, do Campo, do Comercio, do Grupo, José 
Ferreira da Luz, José Siqueira Lopes, Manoel Jorge, Manoel Lopes, Prefeito Luis de Matuto, São 
Jose, Sítios: Boa Vista, Formiga; VÁRZEA – 9h às 13h – Sítios: Navio, São Domingos, São Pedro.

TERÇA-FEIRA, 11/12/2012 – CACIMBA DE AREIA – 9h às 13h – Sítios: Belo Monte, Cabaças, 
Pitombeira, Rancho de Serra; CAJAZEIRAS – 8h às 11h – Sítios: Belo Monte, Cachoeira, Cacho-
eirinha dos Batalhas, Cachoeirinha dos Militao, Carrancudo, Catolé, Catolé dos Gonçalves, Catolé 
dos Mangueira, Pe de Serra; ITAPORANGA – 13h às 17h – Avenida: Doutor Manoel Medeiros Maia, 
Ruas: Arniz Bezerra da Silva, Brunet Ramalho, Bruno Rodrigues Pita, Bunet Ramalho     , Crizanto 
Pereira, Francisco Sales Lacerda, Joaquim Veriato de Sousa, Major Serafim, Manoel Barreiros de 
Lemos, Manoel Pereira Caina, Manoel Valdevino da Silva, Marcelino Diniz, Pedro Barreiro Lemos, 
Raquel Batista Dias, Sebastião Pedrosa, Severino Diniz; LOCALIDADE: MIMOSO – 14h às 17h – 
Sítios: André, André de Baixo, André de Cima; SÃO BENTO – 7h às 10h30 – Avenida: Cícero Dias 
de Oliveira, Ruas: Carmina Carmem de Sousa, da Ponte, Doutor João Agripino, João Agripino, 
João da Mata, João Pedro da Silva, Pedro Eulampio da Silva – 14h às 15h30 – Sítios: Genipapo, 
Genipapo dos Lúcios; PIANCÓ – 7h30 às 9h30 – Sítios: Junco, Junco de Baixo, Pilões; POÇO DE 
JOSÉ MOURA – 8h às 13h – Sítios: Arapuá, Cabaços, Caiçara I, Carnaubinha I, Carnaubinha Ii, 
Carnaubinha Iii, Casa Velha, Casas Velhas, Maracujá Iv, Morada, Nambi, Pereiro, Pereiros, Torrões; 
POMBAL – 8h às 11h – Sítio: Paula; PRINCESA ISABEL – 8h às 12h – Rua: Manoel Maia; SÃO 
JOSÉ DE CAIANA – 8h às 13h – Sítios: Condado, Lagoa; SOUSA – 12h às 17h – Ruas: Francisco 
Celeste, Isaura Juvino da Silva, João Malvino da Silveira, Lelino Vieira, Lianou Bezerra Leite, Maria 
Alves de Paulo, Maria Catarina, Maria Olívia Sarmento Rocha, Nelino Vieira, Vicente G Ribeiro Neto, 
Vitória Alves da Silva, Sítio: Grotão; UIRAÚNA – 8h às 12h – Sítio: Bujary.

QUARTA-FEIRA, 12/12/2012 – COREMAS – 8h às 13h – Fazenda: 2 Corações, Sítios: Barra, 
Curral Velho, Rio Tinto, Tabuleiro, Tabuleiro do Meio, Várzea do Marco, Várzea do Pato, Várzea do 
Pato III; SÃO JOSÉ DO RIO PEIXE – 15h às 17h – Ruas: Adriano Brocos, Anacleto Estrela Dantas, 
Capitão João Dantas Rotheia, Capitão João Doroteia, Cosmo João da Costa, Fausto Ferreira Moura, 
Francinete Bernardo Formiga, Horacio Amaro, Joaquim Serafim Formiga, José Alexandre Filho, José 
Aurélio Figueiredo, Manoel Porfírio, Prof Carlos de Sousa Freitas, Simão Bandeira; SOUSA – 8h às 
11h – Sítio: Angelim; VISTA SERRANA – 13h às 17h – Ruas: Abílio Garcia de Araujo, Eliseu José de 
Sousa, Fidelino Gomes de Farias, João Francisco Filho, José A da Silva, José Arquilino de Farias, 
Manoel Medeiros Araujo, Manoel Monteiro, Maria Gil de Medeiros, Sítios: Boqueirão, Mendes.

QUINTA-FEIRA, 13/12/2012 – DESTERRO – 8h às 12h – Ruas: Álvaro Montenegro, Capitão 
Vicente de Paula Montenegro, Cônego Firmino, Cônego Florentino, da Caixa Dagua, do Alto, Fidelino 
de A Montenegro, Henrique Barbosa, Isaura Juvino da Silva, João Martim, João Martins, Joaquim 
Soares de Sousa, Joaquim Soares Novo, José Francisco de Andrade, José Martins Eduardo, José 
Urubar, Maria Alves Barbosa, Maria Bárbara, Maria Correia Oliveira, Maria de Oliveira Santana, 
Maria Torres de Lima, Pedro Leite Ferreira, Sítios: Desterro, Sossego; LOCALIDADE: IMPUEIRAS 
– 8h às 13h – Povoado: de Cachoeira, Rua: Maravilha, Sítios: Cachoeira, Fechadinho, Fechado, 
Maravilha, Paxicu; LOCALIDADE: MIMOSO – 8h às 10h – Sítios: Juarez, Mimoso; JURU – 8h às 
13h – Rua: João Luis; Sítio: Ramada; SÃO FRANCISCO – 7h às 12h – Sítio: Viturino; SANTA LUZIA 
– 6h30 às 8h – Avenida: Sabugi, Ruas: Antonio Moises, Creuza Duda, da Lavanderia, do Campo, 
João Joviano de Medeiros, José Feitosa Irmão, José Jaime dos Santos, José Pergentino de Araújo, 
Manoel Valdevino da Silva, Pedro Honorato, Severino Tibucio, Tertuliano José de Medeiros; SÃO 
JOSÉ DO RIO PEIXE – 8h às 13h – Ruas: Adriano Brocos, Anacleto Estrela Dantas, Capitão João 
Dantas Rotheia, Capitão João Doroteia, Cosmo João da Costa, Fausto Ferreira Moura, Francinete 
Bernardo Formiga, Horacio Amaro, Joaquim Serafim Formiga, José Alexandre Filho, José Aurélio 
Figueiredo, Manoel Porfírio, Professor Carlos de S Freitas, Professor Carlos de Sousa Freitas, 
Simão Bandeira; IEIRÓPOLIS – 8h às 12h – Rua: Manoel Firmino da Silva, Sítios: Campo Alegre.

SEXTA-FEIRA, 14/12/2012 – BELÉM DO BREJO CRUZ – 8h às 10h – Sítio: Santa Clara; JERICO 
– 11h às 16h – Ruas: Bernardino de Freitas, Januario Filho, Jericozinho, José de Mesquita, José 
Mesquita, Manoel de Sousa, Manoel de Sousa Pedrosa, Manoel Januario Filho, Mario de Oliveira 
Melo, Nestor Pires de Oliveira, Nova, Raul Rodrigues, Sítio: do Pólo; JURU – 8h às 12h – Avenida: 
Coronel Dalmo Teixeira, Ruas: Antonio de Souza Lima, Antonio Ramalho Diniz, Antonio Ramos, 
Aristides Monteiro, Belarmino Francisco Pires, do Hospital, Isaura Pires do Carmo, João Luis, João 
Luiz Leite, José Alves Barbosa, Major Inocêncio, Major Inocêncio Nóbrega, Manoel Carneiro da 
Silva, Manoel Florentino, Manoel Prudente Nunes, São Sebastião, Tertuliano Alves, Valeriano Alves; 
LOCALIDADE: JUREMA – 14h às 16h30 – Sítio: Alazão; PAULISTA – 8h às 13h – Sítio: Jurema; 
SANTANA DOS GARROTES – 8h às 11h30 – Sítios: Baixas, Maracujá de Baixo; SÃO JOSÉ DE 
LAGOA TAPADA – 7h às 12h – Fazendas: Bom Destino, Jatobá, Lagoa Grande, Pintadas, Sítios: 
Barra da Cobra, Bodegas, Bom Destino, Bom Destino Ii, Cruz Grande, Cruz Grande, Estrela, Estre-
ma, Jatobá, Lagoa do Forno, Lagoa Grande, Mandioca, Riacho, Serraria, Santa Cruz, Taboleiro do 
Meio; SÃO JOSÉ DO RIO PEIXE – 13h às 17h – Sítio: Água Branca; SÃO JOSÉ DO SABUGI – 8h 
às 12h – Sítio: Solânea; TRIUNFO – 8h às 13h – Sítio: Cajuí.

SÁBADO, 15/12/2012 – PATOS – 6h30 às 11h30 – Ruas: 5 de Agosto, Antonio Macedo, Candido 
Laranjeiras, Horacio da Nóbrega, Horacio Nóbrega, Lourival Ferreira da Silva, Panatis, Titico Gomes.

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br

A ENERGISA comunica aos seus consumidores que suspenderá o fornecimento de energia, 
para execução de serviços de manutenção e melhorias na rede de distribuição, nos seguintes dias, 
horários e locais da área LESTE:

DOMINGO, 9/12/2012 – CURRAL DE CIMA – 7h às 11h – Sítio: Estacada; JACARAÚ – 9h às 
12h – Sítio: Várzea Comprida; JOÃO PESSOA – 8h às 12h – Tambaú – Avenidas: Infante Dom 
Henrique , Izidro Gomes, Monteiro Lobato, Nego, Olinda, Senador Ruy Carneiro, Ruas: Infante Dom 
Henrique, Silvino Lopes – 8h às 12h – Centro – Rua: Barão do Abihay; MARACAÇÃO – 14h às 
17h – Avenida: João Ferreira Santos, Ruas: João Primo Soares, Maria Auta da Silva dos Santos, 
Nova; MATARACA – 14h às 17h – Fazenda: Camaratuba.

SEGUNDA-FEIRA, 10/12/2012 – CABEDELO – 15h às 17h – Jacaré – Ruas: da Seringueira, das 
Acácias, das Mangueiras; ITAPOROROCA – 9h às 11h30 – Ruas: 13 de Maio, 7 de Setembro, Clotilde 
Maia, Cônego Antonio Augusto, Cônego Faustino Jorge Carvalho, Dom Moises Coelho, Epitácio 
Madruga, Frei Damião, Frei Egidio Madruga, Isaura Maria Conceição, José Rodrigues Carvalho, 
Monsenhor José Coutinho, São João, Sebastião Vitorino de Oliveira, Vitorino Miguel de Oliveira – 
13h às 15h30 – Ruas: Cônego Faustino Jorge Carvalho, Sítios: Lagoa do Saco, Magalhães; JOÃO 
PESSOA – 8h às 12h – Portal do Sol – Avenida: Governador Antonio da Silva Mariz, Ruas: Aluisio 
Bezerra da Silva, Ana de Fátima Gama, Cons. José Braz do Rego, José Marinho de Souza, José 
Marinho de Souza, Mauricio de Araújo Gama Filho – 8h às 12h – Bessa/Jardim Oceania – Avenida: 
Presidente Campos Sales, Ruas: João Paiva Ponce de Leon, José Ponce Leon, José Simões de 
Araújo, José Tavares Benevides, Ozório Queiroga de Assis, Professora Josefa Pereira de Carvalho, 
Sebastião Interaminense, Tel. Elesbão Santiago, Vicente Ielpe; SAPÉ – 10h às 14h – Fazendas: 
Açude Novo, Gamela, Nossa Senhora de Fátima, Santa Isabel, Granja: São Luiz, Sítio: Tucunus – 
10h às 13h – Fazenda: Gamela; MAMANGUAPE – 7h às 11h – Ruas: Coronel Luiz Inácio, General 
Vitorino, Hernesto Batista da Cunha, Marcos Barbosa, Vale Verde; RIACHÃO DO POÇO – 9h às 
14h – Rua: Imaculada, Sítios: Imaculada, Lagoa do Padre Vi, Lagoa Vi, Riachao, Riachao do Poço, 
Várzea Redonda; RIO TINTO – 15h às 17h – Ruas: da Mangueira, do Tambor, Jacob Alves de 
Azevedo, Presidente João Pessoa, Riachuelo, Tenente José de Franca.

TERÇA-FEIRA, 11/12/2012 – ALHANDRA – 8h às 13h – Sítio: Riachão; ITAPOROROCA – 7h 
às 8h30 – Ruas: 13 de Maio, 7 de Setembro, Cônego Faustino Jorge Carvalho, Frei Damião, Frei 
Egidio Madruga, Paulo Rodrigues, Padre João Madruga, São João, São João Ii, Vitorino Miguel de 
Oliveira; JOÃO PESSOA – 8h às 11h – Funcionários II – Ruas: Cícero Bento Sobrinho, Comerciante 
José Elizeu de Souza, Estudante Joseane Ferreira Aguiar, Evang José Ferreira de Aguiar, Evang 
Maria Venâncio Ferreira, Geraldo Roberto da Silva, Irani Almeida de Menezes, José Tomaz de 
Maria, Laurita Laura Medeiros, Leonisia Pitia Oliveira, Maria Carneiro dos Santos, Natalia Luiza 
dos Santos, Orlando Jeremias de Lima, Paulo Matias Gomes, Renato Bezerra da Silva Junior – 
8h às 14h – Tambaú – Avenida: Almirante Tamandaré – 8h às 14h – Gramame – Ruas: Brasília, 
Comerciante Antonio Medeiros Sobral, Estudante Valeria Cavalcante Lima, Geraldo Fagundes de 
Araújo, Geraldo Hiberto da Costa, Glauria Lucia Sobreiro Alexandre, Hilda Martins de Lima, Ivanildo 
Virginio Gomes, Joaquim Monteiro da Franca, Julia Rosa de Lima, Laisa Beatriz Gomes da Silva, 
Laura Lucia S Alexandre, Luis Gomes de Sá, Manoel Rodrigues de Lacerda, Natal, Presidente 
Médici, Raimundo Cícero Batista; MARI – 9h às 13h – Sítios: Açude Grande, Fundo do Vale, Pirpiri; 
PEDRAS DE FOGO – 10h às 14h – Sítio: Itabatinga; SALGADO DE SÃO FÉLIX – 9h às 13h – Sítio: 
Piaças; SAPÉ – 8h às 11h – Sítios: Carnaúba, Sousa.

QUARTA-FEIRA, 12/12/2012 – CONDE – 11h às 15h – Granja: Alegre, Loteamento: Nossa 
Senhora das Neves; ITAPOROROCA – 9h às 11h30 – Loteamento: Bela Vista, Ruas: Cônego Faus-
tino Jorge Carvalho, Cônego José Paulo Almeida, do Cruzeiro, do Matadouro, Geraldo Mendes de 
Pontes, José Correia Santos, José Francisco da Silva, Padre João Madruga, Sítio: Cruzeiro; JOÃO 
PESSOA – 5h às 9h – Cabo Branco – Avenida: Maria Elizabeth, Ruas: Deputado José Eduardo 
de Holanda, Doutor Frutuoso Dantas, Osíris de Belli – 15h às 17h – Valentina – Ruas: Agricultor 
Inácio Soares Pontes, Celita Lira Portela, Geraldo Gonzaga Ribeiro, Jandira Martins, João da Penha 
Pereira da Silva, João Oliveira Lins, José Rosino do Nascimento, José Soares de Sousa, Luiz Dias 
Novo, Manoel José dos Santos, Nossa Senhora das Neves, Pedro Marcos de Sousa, Samuel Souto 
Maior, Sebastião Renato de Melo, Vilma Brito Ribeiro, Sítio: Nossa Senhora das Neves – 14h às 
17h – Jardim Oceania – Rua: Huerta Ferreira de Melo – 14h às 17h – Bancários – Ruas: Adolpho 
Ferreira Soares Filho, Comerciante João Francisco de Souza, das Seringueiras, João Batista 
Carvalho Moura, Joaquim Borba Filho, Maria Batista Rodrigues, Pastor Rodolfo Beuttemuller, Rosa 
de Farias Real, Sebastião Avelino da Rocha – 8h às 11h – Jardim Cidade Universitária – Ruas: 
Adolpho Ferreira Soares Filho, Desembargador Aurélio Moreno de Albuquerque, Inácio Ramos de 
Andrade, Pastor Rodolfo Beuttemuller – 8h às 12h – Valentina – Ruas: Antonio Belarmino da Costa, 
Comerciante José Mironico Serrano, Donzinha Costa, João Marinho de Araujo, João Oliveira Lins, 
Liberio Moreira da Silva, Padre João Felix de Medeiros, Pedro Marcos de Sousa, Professora Luiza 
de Cristo – 7h às 13h – Grotão – Avenidas: Fortaleza, Silva Mariz, Valdemar Galdino Naziazeno, 
Granja: Santa Cruz, Ruas: Adão Viana da Rosa, Antonio Cavalcante Queiroga, Aracaju, Bancário 
Amaury de Souza, Bayeux, Belo Horizonte, Blumenau, Brasília, Campinas, Claudina da C Santos, 
Cuiabá, Curitiba, do Arame, Expedito Delmiro dos Santos, Flaviano Rabelo, Fortaleza, Ivanildo 
Virginio Gomes, João Maurílio Leite, João Paulo I, João Paulo Ii, Josefa Dias Correia, Laudina da 
Cunha Santos, Maceió, Manaus, Maria da Penha Farias, Nossa Senhora da Guia, Nossa Senhora 
da Paz, Nossa Senhora de Guadalupe, Nossa Senhora do Rosário, Natal, Parteira Maria do 
Patrocínio de Jesus, Pedro Pereira da Silva, Porto Alegre, Professora Daura Alcides de Almeida, 
Recife, Salvador, Severino Pereira da Silva, Teresina, Sítio: Barriguda dos Frades, Sítio: Barriguda 
dos Frades; MAMANGUAPE – 9h às 13h – Fazenda: Miranda, Mamanguape/ Rodovia Br 101, 
Sítio: Santa Cruz – 13h às 15h30 – Cidade Nova – Ruas: Benjamin Constant, Emilia Gomes da 
Silva, Isaura Juvino da Silva, Ivanildo Pinto de Menezes, José Teixeira Freitas, Manoel Valdevino 
da Silva, Querubina Januaria Silva.

QUINTA-FEIRA, 13/12/2012 – BAYEUX – 7h às 13h – Imaculada – Ruas: Almirante Tamandaré, 
Castro Alves, Circular Imaculada, Joaquim Nabuco, José de Alencar, Tome de Souza; CABEDELO 
– 8h às 12h – Jardim Atlântico – Ruas: de Abril, das Orquídeas, Márcia Travassos, Maria Fernandes 
Viana, Nossa Senhora de Fátima, Nova Esperança, Nova Floresta, Novo Horizonte; GRAMAME – 11h 
às 15h – Sítio: Engenho Velho; JOÃO PESSOA – 8h às 11h – Geisel – Ruas: Abelardo Targino da 
Fonseca, Eliza de Holanda Cavalcante, Emp Eugenio Pacelle Souza, Jansen Nóbrega Araújo, José 
Vasconcelos, Severina Maria Vasconcelos de Carvalho, Severino Feliciano da Silva, Universitário 
Jansen Nóbrega de Araújo – 14h às 17h – Cruz das Armas – Avenidas: Cruz das Armas, Cruzeiro 
do Sul, Engenheiro Retumba, Presidente Felix Antonio, Ruas: Carlos Galhardo, Industrial João 
Ursulo, Leopoldo Mesquita, Manoel Guedes da Silva, Manoel Jaque Brito, Manoel Valdevino da 
Silva, Presidente Felix Antonio – 13h às 14h – Cuiá – Ruas: Abelardo Targino da Fonseca, João 
Filadelfo de Carvalho, Manoel Francisco de Melo, Maximino Ferreira Oliveira; MAMANGUAPE – 9h 
às 13h – Planalto – Ruas: Antonio de Araújo Macedo, Antonio Gomes de Sousa, Francisco Duarte 
Pinto, Inácio da Costa Farias, Joaquim Pinto de Almeida, Professora Maria de Lourdes Oliveira, 
Rodrigues Alves, Severino Januário Moreira, Severino Victor da Silva, Walfredo de Almeida E 
Silva, Rodovia Br 101; RIO TINTO – 9h às 11h30 – Sítio: Passagem da Cobra – 9h às 13h – Rua: 
João Vicente da Cruz, Sítio: Burro; SOBRADO – 8h30 às 11h30 – Assentamentos: 21 de Abril, Boa 
Vista, Fazendas: Areia Vermelha, Mundo Novo, Paraíso, Pedras Altas, Pedras Altas, Recanto Feliz, 
Povoado: Areia, Ruas: 21 de Abril, José F dos Santos, Sítio: Areia Vermelha.

SEXTA-FEIRA, 14/12/2012 – CRUZ DO ESPÍRITO SANTO – 9h às 13h – Engenho: Novo, 
Fazenda: Engenho Novo, Ruas: da Arara, da Jaçanã, da Mangaba, da Mangueira, da Pitanga, 
do Juriti; JOÃO PESSOA – 7h às 13h – Gramame – Sítio: Gramame – 7h às 14h – Funcionários 
– Ruas: Ag F Antonio Ladislau Silva, Antonio Correia da Costa, Estudante Fabio José de Souza 
Santos, Estudante Maria Izanilda Machado de Araujo, Noemia de Oliveira Costa, Professora 
Maria Helena Silva Rocha, Severino Bento de Morais, Universitário Edvaldo Silveira Andra – 8h 
às 9h – Tambaú – Avenidas: Índio Arabutan, Marcionila da Conceicao, Ruas: Juiz Amaro Bezerra; 
MAMANGUAPE – 9h às 11h30 – Ruas: 13 de Maio, Barão do Rio Branco, Coronel Batista Carneiro, 
Duque de Caxias, Escola José Vieira, José Vieira, Presidente João Pessoa – 13h às 15h30 – Ruas: 
Ariosvaldo R Costa, Coronel Batista Carneiro, Doutor Juarez Guerra, Francisco F Lisboa, Padre 
Joao; MARCAÇÃO – 8h às 12h – Aldeia: Caeira.

SÁBADO, 15/12/2012 – BAYEUX – 5h às 7h – Rua: 13 de Maio; ITABAIANA – 10h às 12h – 
Assentamento: Pau Brasil, Avenida: Antonio Batista Santiago, Ruas: 13 De Maio, Antonio Santiago, 
Batista Freire    , Cacilda Bezerra, Campo Grande, Daciano Alves De Lima, Ernestina C Melo, 
João Batista Do Nascimento, Jose Batista, Jose Batista De Lucena, Jose Rodrigues, Luis Quirino 
Nascimento, Prefeito Antônio Santiago , São Paulo, Vereador Batista Freire, Jose Maria Martins, 
Sítios: Campo Grande, Pernambuquinho – 14h às 17h – Avenida: Presidente João Pessoa; JOÃO 
PESSOA – 8h às 12h – Portal do Sol – Avenidas: Desembargador Hilton Souto Maior, Governador 
Antonio da Silva Mariz, Hilton Souto Maior, Santa Bárbara, Ruas: Aluisio Bezerra da Silva, Engenheiro 
Vicente de Paula Chianca, Gumercindo Cabral Lucena, Jacira Soares dos Santos, Mauricio de Araújo 
Gama Filho, Professora Josefa Di Lorenzo Souza – 9h às 12h – Jardim Oceania/Bessa – Avenida: 
Governador Argemiro de Figueiredo, Ruas: Fernando Luiz Henrique dos Santos, Garibaldi Teixeira 
de Carvalho, José Patrício de Almeida, Norberto de Castro Nogueira, Olívio Pinto, Tenente Mario de 
Souza Correia – 8h às 11h – Geisel – Avenida: Presidente Juscelino Kubitschek, Valdemar Galdino 
Naziazeno, Ruas: Daniel Pessoa, Ex Combatente Assis Luiz, Francisca Nunes da Silva, Guilherme 
Raimundo Bezerra, Irmã Maria Evangelie, José Darci Ferreira, José Marcelo Costa, Professora 
Noemia Ribeiro – 14h às 17h –Cidade dos Colibris/José Américo – Avenidas: Desembargador Hil-
ton Souto Maior, Ruas: Ana Dulce Ferreira Santos, Conrado Jerônimo Leite, Emp Manoel de Brito, 
Hilton Souto Maior, José Batista da Silva, José Candido Silva, Manoel de Brito, Maria Santana da 
Anunciação, Severina Maria da Conceição; MAMANGUAPE – 7h às 12h – Sítios: Jurema, Junco; 
SANTA RITA – 15h às 17h – Várzea Nova – Avenidas: Coronel Mendes Ribeiro, João Gomes Vieira, 
Washigton Luiz, Granja: 2 Irmãos, Ruas: 1 de Maio, 1 de Outubro, 12 de Outubro, 26 de Julho, 5 
de Agosto, 7 de Setembro, 8 de Marco, Alano Gonçalves, Ana Nery, Anésio Alves Miranda, Bela 
Vista, Belo Horizonte, Boa Vista, Capitão José Inácio, Chico Mendes, Cirilio Dias, Comendador 
Renato Ribeiro Coutinho, Constantino Correia, Cosme E Damião, Cosme E Damião, da Alegria, 
da Bica, da Conquista, da Favela, da Mangueira, da Masa, da Saudade, do Cajueiro, do Mutirão, 
dos Coqueiros, Doutor Bandeira Lins, Doutor Raimundo Furtado, Elísio Dantas, Francisco Londres, 
Irmã Dulce, João Afonso de Lucena, João de Deus, José Clementino Junior, Julieta Gadelha, Juracy 
Camargo, Margarida Maria Alves, Margarida Maria Alves, Maria Januário, Maria Nazaré Cabral, 
Nilton Lacerda, Nova, Osvaldo Aranha, Padre Antonio Pereira, Padre Malagrida, Pedro Balbino, 
Pedro Balbino Ribeiro, Princesa Isabel, Professor José Luiz Clerot, Reginaldo Alves Barbosa, Rosa 
Dalva V Aguiar, Santa Luzia, Santa Rita, Santiago, São Jose, São Judas Tadeu, Santa Julia, Santa 
Luzia, Santa Maria, Santa Rita, Santa Terezinha, Santo Antonio, São Luiz, São Pedro, São Severino, 
São Tiago, Sebastião Cunha, Senador Coelho Lisboa, Severino Diniz, Silvio Porto, Tancredo Neves, 
Tiradentes, Vereador Antonio Jordão, Vitalina Maria da Conceição, Washington Luis, Sítio: Boa Vista.

Excepcionalmente, poderá haver cancelamento ou atraso no horário previsto, caso surjam dificul-
dades operacionais, independentemente de qualquer outro aviso. Se os trabalhos forem concluídos 
antes do horário pré-estabelecido, a energia será reestabelecida. Para mais esclarecimentos, ligue 
grátis para a Central de Soluções, pelo número 0800 083 0196, disponível 24 horas, ou acesse o 
site da Energisa: www.energisa.com.br



O arquiteto carioca Oscar Niemeyer, uma das 
maiores expressões da arquitetura no Brasil, fale-
ceu ontem por volta das 21h (22h nos estados com 
horário de verão), aos 104 anos, no Rio de Janeiro. A 
mulher de Niemeyer, Vera Lúcia, de 67 anos, e sobrin-
hos e netos acompanhavam o arquiteto no momento 
de sua morte.

Fontes do hospital Samaritano, em Botafogo, na 
zona sul do Rio, onde Niemeyer estava internado des-
de o dia 2 de novembro, informaram que o arquiteto 
estava lúcido até ontem de manhã, quando houve pio-
ra em seu quadro de infecção respiratória e ele preci-
sou ser sedado e entubado.

Niemeyer, que completaria 105 anos no dia 15 
deste mês, deu entrada no hospital Samaritano para 
tratar de uma desidratação, em sua terceira internação 
no ano. O quadro evoluiu para hemorragia digestiva e 
a função renal foi comprometida. Na terça-feira (4), 
uma infecção respiratória piorou ainda mais o estado 
clínico do arquiteto.

Há dois meses, Niemeyer permaneceu duas sem-
anas internado no Samaritano, sendo diagnosticada 
desidratação. Em maio, ele teve pneumonia e foi trans-
ferido para a Unidade de Tratamento Intensivo (UTI), 
recebendo alta após 16 dias de internamento. Em abril 
do ano passado, foi submetido a cirurgias para a retira-
da da vesícula e de um tumor no intestino, e ficou inter-
nado por 12 dias por causa de uma infecção urinária.

 
Cidadão do mundo

Em entrevista na noite de ontem, o governador Ri-
cardo Coutinho lamentou a morte do arquiteto Oscar 
Niemeyer, considerado por ele um verdadeiro gênio; 
uma personalidade polêmica, uma vez que, segundo o 
gestor, suas atitudes e criações iam de encontro a par-
adigmas e convenções que acomodavam velhas ideias 
e costumes. “Por ser um homem de brio e coragem, foi 
também um ser incômodo, porque sempre colocou as 
suas opiniões com firmeza, sob argumentos convin-
centes articuladas, sábias e plurais”, acrescentou.

Para Ricardo, Niemeyer foi um cidadão do mundo 
e fez da sua vida uma referência para a arquitetura, a 
arte, as relações humanas e a política. “O ponto final 
em sua existência física é também o ponto fundador 
do mito e da saudade eterna por uma pessoa apaix-
onada, inquieta, dedicada, ousada e realizadora”, 
destacou. “Os que têm o privilégio de conhecer 
as suas obras – prosseguiu o governador -, são 
gratificado com o deleite e a excitação que só a 
arte promove; para quem teve a oportunidade 
de conhecê-lo, lembrará do prazer de usufruir 
da sua perspicácia, do seu bom e ferino humor, 
da sua inteligência e da serenidade que só os 
homens centenários possuem”.

 
A Estação Cabo Branco

Ricardo Coutinho conheceu Oscar Niemeyer no 
exercício do primeiro mandato que a cidade de João 
Pessoa lhe confiou. “Fomos recebidos em seu es-
critório e manifestamos o desejo de ter uma obra dele 
na capital da Paraíba. Ali mesmo, naquele primeiro 
contato, ele já esboçou o desenho do que hoje é a Es-
tação Cabo Branco Ciências, Cultura e Artes”, rememo-
rou o governador.

A agilidade mental, a simplicidade e a facilidade 
do traço impressionaram o então prefeito Ricardo 
Coutinho, que, segundo revelou, jamais esperava, em 
um homem longevo, tanta sensibilidade, concentração 

e talento. “Naquelas poucas horas de convivência e 
diálogo pude perceber toda a energia e intensidade 
que estruturavam aquele peculiar ser humano”, sub-
linhou.

Ricardo afirmou que a primeira e definitiva par-
ceria entre a Paraíba e Oscar Niemeyer se concretizou 
e, hoje, sente muito orgulho e satisfação, como agente 
político e cidadão, por ter feito a opção de buscar este 
parceiro. “Erguemos, pelos traços de um gênio e pelas 
mãos de tantos trabalhadores e tantas trabalhadoras, 
uma obra que se configura um portal onde a Paraíba, 
de mais de quatro séculos, se refaz com o sol que a 
cada novo dia por aqui chega para acordar as Améri-
cas”, exaltou.

O governador disse, ainda, que, para além do 
simbolismo, a Estação Cabo Branco, com apenas cin-
co anos de idade, há muito ultrapassou o primeiro 
milhão de visitas e, a depender dos seus gestores, 
tem um potencial imensurável como ponto 
turístico, como referência estética e , 
principalmente, como espaço para 
o exercício e o fomento ao conhec-
imento, a arte e a cultura. 

“A marca Oscar Niemey-
er, naturalmente, pela sua 
importância universal, será 
sempre um robusto pilar 
deste patrimônio de valor 
artístico e arquitetônico 
imensurável”, destacou 
Ricardo, acrescentan-
do que os demais pi-
lares são a história, a 
tenacidade e a força 
criativa do povo 
paraibano. “A Oscar 
Niemeyer, em sua 
cósmica habitação, 
os nossos agradeci-
mentos por se fazer, 
eternamente, nos-
so querido vizinho 
do Altiplano Cabo 
Branco”, con-
cluiu.

Conheça a história do 
autor do projeto da Es-
tação Cabo Branco
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Um nome na História
Niemeyer
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Oscar Niemeyer iniciou uma revolução na arquitetura bra-
sileira, com repercussão mundial, ao elaborar projetos de 

vanguarda nos anos 40 e 50, época em que o Brasil era um 
país agrícola e rural, sem expressão no cenário internacional

O Palácio da Alvorada, construído em 1957, em 
Brasília, figura entre as principais obras de Niemeyer

Maior nome da arquitetura no Brasil 
faleceu ontem no Rio de Janeiro aos 
104 anos de idade
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Nascido e criado na então 
capítal do Brasil, Oscar 
Niemeyer projetou o nome 
do país no exterior

Oscar Niemeyer Soares 
Filho nasceu em 1907 no 
Rio de Janeiro. Concluiu o 
curso secundário em 1928 
e, logo em seguida, casou-se 
com a filha de imigrantes 
italianos Annita Baldo, com 
quem teve a única filha, 
Anna Maria.

O primeiro contato de 
Niemeyer com as artes foi 
no ano seguinte ao de nasci-
mento de sua filha, em 1930, 
quando passou a trabalhar 
na tipografia dos pais (uma 
espécie de gráfica da época). 
Neste mesmo ano, matricu-
lou-se na Escola Nacional de 
Belas Artes do Rio de Janei-
ro. Cinco anos depois, estava 
formado arquiteto.

Passou a trabalhar no 
escritório dos renomados 
Lúcio Costa e Carlos Leão 
(pioneiros na arquitetura 
modernista no país, que 
revolucionaram a Esco-
la de Belas Artes do Rio). 
Com eles, Niemeyer teve a 
oportunidade de participar 
do projeto de construção 
do Ministério da Educação 
e Saúde em 1936. Foi nes-
ta época que conheceu o 
arquiteto Le Corbusier, 
arquiteto e urbanista que 
veio a marcar seu estilo.

Em 1937, o primeiro 
projeto de impacto: a Obra 
do Berço, no Rio de Janeiro. 
Tratou-se de uma obra que 
fez para a prima Lysia Cezar 
de Andrade, que presid-
ia  uma entidade com fins 
filantrópicos. De feições 
cubistas, pôde mostrar os 
efeitos do convívio com 
Le Corbusier em sua obra: 
edifico erguido com pilotis 
brise soleils e teto plano.

Dois anos depois, foi 
a Nova York (EUA) proje-
tar ao lado do chefe Lúcio 
Costa o Pavilhão do Brasil 
na Feira Mundial daquela 
cidade. Uma curiosidade: 
o Ministério do Trabalho 
ofereceu um concurso para 
saber qual projeto repre-
sentaria o país nos Estados 
Unidos. Lúcio Costa ven-
ceu e Niemeyer ficou em 
segundo. Mas, o primeiro 
resolveu unir-se a Oscar 
e assim fizeram um único 
projeto. O edifício reuniu 
as curvas de Niemeyer e a 
arquitetura de Lúcio Costa, 
dentro dos preceitos mod-

cronologia

Do Rio de Janeiro para o mundo

ernistas. Por se tratar de 
um pavilhão de exposição, 
o prédio não existe mais.

Em 1940, o primeiro 
contato profissional com 
Juscelino Kubitschek. 
Naquela ocasião, era só 
prefeito de Belo Hori-
zonte-MG. Ele convidou 
Niemeyer para projetar 
o Conjunto da Pampulha, 
que seria uma série de 
edifícios em torno de um 
lago artificial.

A obra previa cinco 
edifícios: um cassino, um 
clube de elite, um salão de 
danças popular, uma igreja 
e um hotel, mas este prédio 
foi o único que não foi re-
alizado. Ao invés disso, foi 
construído uma casa de ve-
raneio para o prefeito. Se-
ria, no final das contas, um 
local de luxo.

Foi neste projeto lá 
em Belo Horizonte que ele 
recebeu uma das primei-
ras críticas com relação 
ao seu trabalho moderno. 
A Igreja Católica se recu-
sou a benzer a Igreja de 
São Francisco de Assis, por 
causa de sua forma não or-
todoxa. Logo na obra-prima 
do conjunto arquitetônico, 
que utilizou novas técnicas 

de construção para a época. 
Fez um teto em forma de 
abóbada e brincou com o 
formato dela, estreitando-a 
perto do altar e da obra de 
Portinari.

Após entrar no Partido 
Comunista Brasileiro, nos 
meados da década de 40, 
ele teve alguns problemas 
políticos como a negativa 
de entrada nos Estados Uni-
dos. Quando foi participar 
do desenvolvimento do 
projeto da sede da Organ-
ização das Nações Unidas em 
1947 (vários arquitetos do 
mundo foram convocados, 
mas o formato final resultou 
do talento de Niemeyer e de 
Le Corbusier), teve que rece-
ber uma permissão especial. 
Por lá, nesta época, recebeu 
inúmeros reconhecimen-
tos pelo seu trabalho van-
guardista e único. Um de-
les foi o livro ‘The Work of 
Oscar Niemeyer’, de Stamo 
Papadaki.

Projetou o Ibirapuera 
e o Copan em São Paulo 
no início da década de 50, 
que só vieram a ficar pron-
tas três anos depois para 
os 400 anos da cidade. Em 
1956, organizou o concur-
so para a escolha do plano 
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Não obstante doutas 
instituições e vetustas aca-
demias tentarem imortali-
zar, com títulos e comen-
das, os seres humanos que 
se destacam na vida do 
planeta, sobretudo nas ci-
ências, artes, e literatura, 
são muito mais diversas e, 
quiçá verdadeiras, as ma-
neiras pelas quais eles se 
eternizam na História.

A Música ocupa nes-
se cenário um lugar bem 
destacado. Obras cria-
das há cerca de meio 
milênio, ainda hoje são 
executadas, com incrível 
frequência, nas salas de 
concertos de países mais 
educados. Imunes inclu-
sive às intempéries, pois, 
caso se percam, estarão 
gravadas na memória e 
na sensibilidade huma-
nas, podendo até ser re-
editadas e revividas.

A Arquitetura, en-
tão, apesar de mais vul-
nerável ao tempo e às 
catástrofes, possui exem-
plos que resistem há mi-
lênios, como registros de 
importância inigualável 
das épocas, dos sonhos, 
dos modos de vida e pro-
dução em que vivemos e 
trabalhamos.

E há na Arquitetu-
ra uma marca indelével, 
de certa forma abstrata, 
que, mesmo podendo es-
tar atrelada aos paradig-
mas estilísticos, formais, 
estéticos, históricos, ca-
racteriza o pensamento 

dos profissionais que a 
criam. Em Niemeyer, essa 
marca é mais de que um 
sonho, pois no laivo de 
seu trabalho estão con-
tidos o voo dos pássa-
ros, a dança das nuvens, 
o movimento dos ventos, 
as curvas da terra, enfim, 
o balé em pedra. A pedra 
que cobre, que abriga as 
nossas funções, o nosso 
sono, a nossa evolução, o 
nosso progresso. Tudo mui-
to bem pensado, sonhado, 
vivido, e exemplificado.

Niemeyer soube bus-
car nos arroubos de ou-
sadia das ondas que edi-

ficou, e na sinuosidade 
de seus balanços estru-
turais, formas se lançam 
no espaço explodindo 
a beleza plástica, que, 
mesmo em concreto, foi 
capaz de se harmonizar 
com o seu entorno paisa-
gístico, ecologicamente 
natural, como bem fez 
no Museu de Arte Con-
temporânea de Niterói 
- um dos mais eloquen-
tes exemplos da possível 
confraternização entre 
Arquitetura e Natureza, 
concreto e montanha, 
Deus e os homens.

O nosso grande ar-

quiteto, que ontem dei-
xou este mundo, e nele 
um registro de inesti-
mável exemplo, não so-
mente de um compên-
dio arquitetônico ímpar, 
singular, que orgulha o 
Brasil, mas de uma con-
duta admirável no trato 
lúcido e coerente com 
as questões de justiça 
e cidadania. O país e o 
mundo têm nele muito 
de que se orgulhar. As-
sim como nós nos rego-
zijamos de possuir, nos 
áridos e esquecidos solos 
paraibanos, a marca de 
seu balé em pedra.

O balé em pedra

piloto de Brasília, que foi 
vencido pelo ex-chefe e 
amigo Lúcio Costa. Em 58, 
ele inaugurou o primeiro 
prédio da capital brasilei-
ra, que foi o Palácio da Al-
vorada.

Em 1963, recebeu o 
Prêmio Lênin Internacion-
al da Paz. Em 1967, impe-
dido de trabalhar no Bras-
il, vai se instalar em Paris, 
onde monta escritório. Por 
lá, fez diversos projetos 
para os países europeus, 
como o prédio da Edito-
ra Mondadori, na Itália. 
Recebeu homenagens 
também, como exposição 
do Beaubourg em Paris.

Em 1983, fez o Sambó-
dromo no Rio de Janeiro. 
Na mesma década, rece-
beu o Prêmio Pritzker 
(1988) – conhecido como 
o Nobel da Arquitetura – 
por causa da Catedral de 
Brasília e inaugurou outro 
grande projeto, como o Me-
morial da América Latina 
(1988) e o Museu de Arte 
Contemporânea de Niterói 
(em 1991). Desta época 
para cá, construiu inúmeras 
outras instalações, desta-
cando-se a Estação Cabo 
Branco, em João Pessoa.

Na Argélia, onde fez o projeto da Universidade de Constantine

Oscar Niemeyer nasceu e passou a infância no Rio de Janeiro

No projeto do Palácio do Itamaraty, feito em 1962, Niemeyer também procurou valorizar as curvas, nos arcos que são as principais características da obra
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Niemeyer
transformou 
o concreto em 
um elemento 
positivo, pois 
fez a estrutura 
pesada parecer  
mais leve 
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Niemeyer espalhou sua arte 
por todas as regiões do Brasil

Oscar Niemeyer se formou em 1936 e 
fez uma primeira obra de impacto logo no 
ano seguinte, a Obra do Berço, no Rio de Ja-
neiro. Tornou-se um dos maiores nomes da 
arquitetura mundial. O brasileiro tem obras 
em vários países, sendo  um dos responsáveis 
pela projeção do nome do país no exterior.

Em mais de meio século dedicado à ar-
quitetura, ele espalhou sua marca pelo mun-
do, como a Universidade de Constantine, em 
Argel (Argélia), a sede do Partido Comunista 
Francês. em Paris, a sede da Editora Mon-
dadori, em Milão (Itália), o Pestana Casino 
Park, em Funchal (Portugal), além de outros 
projetos na Noruega, Inglaterra e Moscou. 

No Brasil, além da capital federal, ele 
tem dezenas de trabalhos espalhados em 
diversos Estados, como Minas Gerais (Belo 
Horizonte, Buritis, Montes Claros, Cataguas-
es, Diamantina e Poços de Caldas), São Paulo 
(São Paulo, Guaratinguetá, São Bernardo do 
Campo, Brodowski, Ribeirão Preto e Campi-
nas), Rio de Janeiro (Rio de Janeiro, Petróp-
olis, Niterói, Duque de Caxias e Campos dos 
Goytacazes), além de João Pessoa (PB), Na-
tal (RN), Belém (PA), Rio de Janeiro, Campo 
Grande (MT), Goiânia (GO), Curitiba (PR), 
Coelho Neto (MA) e Alegrete (RS).

Assim, Oscar Niemeyer é um arquiteto, 
talvez o único, que tem obras importantes 
em todas as regiões do país.

Arquiteto transformou a paisagem 
urbana do país com obras arrojadas 
que entraram para a História

Igreja de São Francisco de Assis, em Belo Horizonte (1940)

O Edifício Copan, em São Paulo (1951)

Palácio do Planalto, sede do Poder Executivo, em Brasília (1958)

Memorial da América Latina, em São Paulo (1989)

Museu de Arte Contemporânea, em Niterói (1991)

Museu Oscar Niemeyer, em Curitiba (2002)
Oscar Niemeyer foi imortalizado por seu trabalho

O Congresso Nacional, sede do 
Poder Legislativo, é uma das obras 
mais conhecidas de Oscar Niemeyer

Foto: Arquivo

FotoS:  Luiz Claudio Lacerda e Rogério Randolph
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